
CON ESO de que el gobierno federal tiene
el monopolio de la verdad, los pretextos se han
convertido en el discurso oficial. Ahí está,
por ejemplo, el caso de Pemex y la CFE.

SOBRE el incendio en el Golfo de México

por la falla de un gasoducto, Pemex le echó
la culpa... ¡a una tormenta eléctrica! Habrá que
anotar al Rayo Vengador en la lista de adversarios
de la 4T. Y en cuanto al mega apagón de diciembre
pasado, la CFUE, perdón, la CFE volvió a culpar
tanto a las energías renovables como a la mala
suerte por el incendio en un pastizal.

SIN EMBARGO, el dictamen de expertos
"independientes" ni tanto porque son jubilados
de la CFE deja una cosa clara: las fallas fueron
porque la red eléctrica es débil y por un mal ajuste
en los sistemas elementales de protección...
justamente los que evitarían apagones.

RESULTA QUE no funcionó un sistema denominado

"recierre monopolar" pues estaba mal ajustado;
además debido a la falta de un tramo de fibra

óptica entre Tepic y Mazatlán, la empresa falló
en transmitir las instrucciones de control

y protección a tiempo; y en otros sistemas,
los equipos de seguridad... ¡estaban desconectados!

DEBERÍAN vender en la CFE una playera que diga:
"Manuel Bartlett, triunfando en caídas del sistema
desde 1988".

• • •

NO ES por amarrar navajas, peeero... van dos
veces que Andrés Manuel López Obrador omite
incluir a Ricardo Monreal entre la lista de posibles
presidenciables. ¿Será un simple olvido o un claro
mensaje para el senador? Es pregunta que no cree
en casualidades.

¡TRAIGAN las medallas! Sin duda que ilusiona
la delegación mexicana que acudirá a los Juegos
Olímpicos de Tokio. Y no es para menos: entre
los atletas que abanderó ayer el Presidente está
Claudia Sheinbaum, campeona nacional de
maromas políticas. El secretario Jorge Alcocer
está en nado de muertito; Ricardo Monreal
en trampolín legislativo, y Marcelo Ebrard en 100
metros colapsados.

EN nado sincronizado competirán los legisladores
de Morena, PT y Partido Verde En tanto que
en lanzamiento de bala, de martillo, de piedras
y de mentadas, nadie le gana los atletas priistas.
El equipo de remo del PAN tiene posibilidad
de medalla, nomás falta que se pongan de acuerdo
para remar pal mismo lado.

LÁSTIMA que Hugo LópezGatell no podrá
competir en la especialidad de surf, pues
se lo tragó la tercera ola de la pandemia.
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NUNCA antes se había
ilustrado tan bien el

término "arrojarse
sobre la granada".
COMO en la Mañanera

pusieron en aprietos
al Presidente Andrés

Manuel López
Obrador con el tema

de homicidios dolosos,
no faltó quien de
inmediato salió en su

defensa argumentando
que dicho delito no es ni
siquiera competencia
federal, sino de los
gobiernos estatales.
Y CURIOSAMENTE,
quien lanzó tal
razonamiento fue

¡el Gobernador de
Veracruz!... y quien lo
suscribió fue... ¡la Jefa de
Gobierno de la CDMX!

NO IMPORTA salir mal,
con tal de ¡quedar bien!

• • •

VAYA COMPLEJIDAD

por la que atraviesa
Atizapán.

AL MENOS 17 pacientes
del Hospital Salvador
González Herrejón
tuvieron que ser
desalojados tras
inundarse el sótano y
el primer piso. Llovió
sobre mojado.
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Un niño cayó al río y se iba a ahogar.

Su madre, desesperada, clamó pidiendo
auxilio.

Por el camino iba San Virila. Se lanzó

al río, nadó esforzadamente hasta llegar
al muchachito. Lo tomó con una mano

por los cabellos, y nadando con un solo
brazo lo llevó hasta la orilla sano y salvo.

La mujer se echó a sus pies, agradecida.
Le preguntó:

¿Por qué arriesgaste la vida tú también?
Con uno de tus milagros habrías salvado
a mi hijo. Pudiste detener el curso de las
aguas, o caminar sobre ellas hasta llegar
al niño, o hacerlo que se elevara por
los aires y venir a mí.

Respondió San Virila:

Los mayores milagros son los que
hace el Señor a través del esfuerzo
de los hombres.

Hasta mañana!...
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Justo homenaje

Me congratulo por el reconocimiento
a Higinio González Calderón,
y le deseo a él y a su obra
todo género de venturas.

Dos cuentos que tienen como
leitmotiv la famosa pastillita
azul, el viagra, abren y cierran

hoy este espacio. He aquí el prime
ro de esos cuentecillos... Un señor de
cierta edad narró en la reunión de pa
rejas: "Jamás había yo tomado viagra,
pero después de un par de años de
inactividad conyugal decidí probarlo.
¡Qué sorpresa me llevé! La pastilla pro
dujo el efecto deseado. Con tal efecto
me presenté ante mi mujer, y segu
ramente ella lo consideró un milagro,
pues exclamó emocionada: "¡Réza
le!". Aclaró de inmediato la señora:
"Yo no dije: 'Rézale'. Dije: '¡Órale!'"...
Viajero: si llegas a Saltillo encontrarás
una ciudad limpia, segura y ordenada,
habitada por gente laboriosa que en el
trabajo cifra uno de sus más legítimos
orgullos. Mi solar nativo se ufana de
tener la mejor mano de obra califi
cada del país, y el más bajo índice de
ausentismo laboral en la República.
Por eso tantas empresas nuevas han
llegado a establecerse ahí. Saltillo ofre
ce estímulos y certidumbre para la
inversión. Un buen gobierno estatal y
municipal no lo digo yo: lo afirma la
voz pública han propiciado eso en los
tiempos recientes. Pero hay otro fac
tor que influye en el hecho de que los
saltillenses disfrutemos de una buena

calidad de vida la educación. Desde
hace más de un siglo mi ciudad se ha
distinguido por la alta calidad de sus
instituciones educativas. Está el glo
rioso Ateneo Fuente, plantel de honda
raigambre liberal en cuya tradición se
han nutrido innumerables mexicanos.
Está la Benemérita y Centenaria Es
cuela Normal de Coahuila, foijadora
de millares de excelentes maestros
y maestras. Está la Universidad Au
tónoma Agraria "Antonio Narro", de
cuyas aulas sale cada año una nueva
generación de agrónomos que con
tribuyen al bien del campo mexicano.
Está el Instituto Tecnológico de Saltillo,
cuyos egresados son parte esencial del
progreso industrial de la región. A la
labor de esos planteles públicos ha de
añadirse la de una institución privada
que goza de prestigio por su alta cali
dad educativa la UANE, Universidad
Autónoma del Noreste. Su principal
inspirador y más firme pilar funda
mental ha sido siempre el maestro
Higinio González Calderón, a quien
la Universidad acaba de rendir jus
to homenaje por su labor de muchos
años. En los principios de la UANE
tuve el honor de profesar cátedra en
la institución cuando sus aulas estaban
en la casa de Higinio. Todo el que vea
las grandes y bellas instalaciones que la

UANE tiene ahora en Saltillo y en otras
ciudades del país juzgará increíble su
crecimiento y desarrollo. Felicito al
rector de la Universidad, Jorge Verás
tegui Saucedo, hombre de calidad hu
mana excepcional; al grupo de funda
dores de la institución, a sus maestros
y estudiantes, por haber reconocido los
trabajos y los días de Higinio González
Calderón, y le deseo a él y a su obra,
la UANE, todo género de venturosas
venturas (y que yo las vea)... Un cierto
señor fue a la playa y en traje de baño
se puso a tomar el sol tendido sobre la
arena en decúbito supino, esto es sobre
la espalda. Dormido se quedó, y las
que al principio fueron suaves caricias
febeas se volvieron luego ardientes
llamas que mandaron al infeliz señor
al hospital víctima de una tremenda
insolación. El médico encargado de
atenderlo le recetó unas pomadas y
ciertos medicamentos analgésicos, tras
de lo cual le dijo: "Y tómese ahora mis
mo esta pastilla azul". La reconoció
el paciente y dijo con asombro: 'Tero,
doctor, esto es viagra ¿Me ayudará a
combatir la insolación?". "La insola
ción no reconoció el galeno, Pero
sus efectos evitarán que la sábana que
le cubre el cuerpo le roce el cuerpo
y le cause molestias y dolor". (No le
entendí)... FIN.
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Buena, pero manchada

La reforma judicial es buena en muchos
aspectos. El artículo 13 transitorio
la mancha, debe descartarse.

"No hagas cosas buenas
que parezcan malas, ni cosas
malas que parezcan buenas".

Popular

Ia controversia sobre el 13 tran
sitorio de la reforma judicial

J ha ocultado el hecho de que se
trata de una buena reforma Quizá por
eso ha sido tan desesperante la intro
ducción del mentado artículo.

No hay reforma perfecta, pero
algunas generan avances, otras, retro
cesos. La reforma judicial impulsada
por el ministro presidente de la Supre
ma Corte, Arturo Zaldívar, y el presi
dente Andrés Manuel López Obrador
promueve un progreso innegable.

Lo más significativo es que con
centra el trabajo de la Corte en las
controversias y acciones de inconsti
tucionalidad. El objetivo es convertirla
en un verdadero tribunal constitucio
nal, dejando otros temas a cortes infe
riores. La SC JN podrá elegir los casos
más trascendentales, lo cual permitirá
un mayor cuidado en las sentencias,
pero también una mayor relevancia,
ya que tendrán efectos de más fondo.
Esperemos que la selección de casos
que verá la Corte no se politice.

Ya no serán necesarios cinco fallos
consecutivos en el mismo sentido para
sentar jurisprudencia Como en otros
países, una sola sentencia establecerá
precedentes que tendrán que atender
los tribunales inferiores. Esto hará

mucho más breve y claro el proceso
para marcar un rumbo en las decisio
nes judiciales.

La reforma incluye medidas para
mejorar la carrera judicial. Establece
concursos de oposición en todas las
categorías, por lo que las designacio
nes ya no podrán venir de influencias
o de nepotismo; será, paradójicamen
te, un sistema meritocrátíco, como el
que ha rechazado el Presidente en la
administración pública federal al dar
preferencia a sus incondicionales.

La creación de una Escuela de
Formación Judicial, como el Instituto
Matías Romero de la Secretaría de
Relaciones Exteriores, ayudará a la
profesionalización de quienes ingre
sen a la carrera judicial. Se establece
rá también un sistema de defensoría
pública para dar un mejor perfil a
los "abogados de los pobres", como los
llamó el presidente López Obrador, los
cuales reemplazarán a los defensores
de oficio de hoy.

Como la Corte no tiene capacidad
de iniciativa legislativa, los proyectos
para la reforma constitucional y la
ley orgánica del Poder Judicial fue
ron elaborados por el Consejo de la
Judicatura, pero presentados al Con
greso por el Ejecutivo. Por eso había
un conocimiento de fondo sobre los
problemas a resolver.

No todo en la reforma es positivo,
a mi juicio. Por ejemplo, mantener el
requisito de mayoría calificada, por lo
que ocho ministros de los 11 deben

declarar la inconstitucionalidad de
una ley, es demasiado oneroso y no
corresponde a la práctica en otros
países, donde basta una mayoría sim
ple. Tampoco me gusta el requisito
de "paridad de género" en la carrera
judicial, que obliga a la aplicación de
cuotas. Deberíamos escoger a los me
jores jueces, magistrados y ministros
sin discriminar por sexo, etnia, religión
o inclinación política

La reforma constitucional fue
aprobada por mayoría calificada en las
dos Cámaras del Congreso y por ma
yorías simples en las legislaturas esta
tales. El apoyo de muchos legisladores
de oposición subraya las bondades del
proyecto. Por eso es tan frustrante que
el senador Raúl Bolaños del Partido
Verde haya metido de último momento,
y sin consultar a la Judicatura, el 13
transitorio que amplía los mandatos
del ministro presidente y de integran
tes de la Judicatura

Este artículo mancha una buena
reforma La Corte debe descartarlo.

• ANTIGÜITA
Hoy es aniversario de la cuestionada
elección de 1988. El problema no fue
la caída del sistema México no tenía,
ni tiene, voto electrónico. Las irregula
ridades se registraron en los centros de
votación y en los cómputos distritales.
En Chiapas, por ejemplo, 90 por ciento
de los sufragios beneficiaron a Carlos
Salinas. Fue un fraude a la antigüita
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BAJO
RESERVA

Y en el PAN también hay destape
::::: Quien ya tiene competencia rumbo a las
elecciones de 2024 es Ricardo Anaya. Este
lunes, Marko Cortés, jefe nacional del PAN,
respaldó al gobernador de Yucatán, Mauricio
Vila, de cara a la carrera por la silla presiden
cial; "no tengo duda de que Mauricio Vila es
uno de los buenos proyectos que tiene Acción
Nacional para 2024", declaró. El pasado 19 de
enero, don Marko dijo que Anaya Cortés "tie
ne un importante liderazgo dentro de Acción
Nacional" y también dio su espaldarazo. Ya
son dos en la lista del albiazul, pero nos ase
guran que Cortés tiene una lista con los nom
bres de, al menos, otros cuatro hombres y
mujeres que podrían competir por la candida
tura presidencial.

Aureoles, del banquito al
banquillo
::::: Por fin, el gobernador de Michoacán, Silva
no Aureoles, no tuvo que utilizar su ya famo
so banquito en el que estuvo sentado esperan
do ser recibido en Palacio Nacional por el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, y en
la banqueta de la Suprema Corte de Justicia,
por el presidente del máximo tribunal del país,
el ministro Arturo Zaldívar, para entregar una
carpeta con pruebas de la intervención del cri
men organizado en el pasado proceso electoral
del 6 de junio. En ambos casos el gobernador
no fue recibido por los titulares de los poderes
Ejecutivo y Judicial. Sin embargo, don Silvano
finalmente pudo entregar las pruebas, y fue el
fiscal general de la República, Alejandro Gertz
Maneto, quien se las recibió. Dado que la cita
con el fiscal Gertz estaba programada, el gober
nador no tuvo que llevar su banquito. Nos di
cen que los cercanos a Aureoles solo esperan
que una vez que deje el gobierno, no le vayan a
querer cambiar el banquito, por un banquillo,
pues al parecer sus señalamientos de que Mo
rena es un narcopartido no cayeron muy bien
en el gobierno federal.

¿Quién financia a los dlsidentés
prilstas?
::::: Las huestes de Ulises Ruiz y Nallely Gu
tiérrez finalmente liberaron los accesos a la
sede nacional del PRI, pero, nos dicen, que al

interior del partido lo que
aún se mantiene es la in
cógnita de quién en realidad
financió el plantón durante
casi una semana El pago de
carpas para cubrirse del sol
y la lluvia, alimentos y bebi
das para todos los manifes
tantes, a quienes incluso les

Ulises pusieron hasta baños portá
Ruiz tiles, salieron de los bolsillos

de alguien, nos hacen ver.
La secretaria general del PRI, Carolina Vig
giano. se realizó la pregunta sobre quién pagó
todo eso y de paso también se preguntó de
qué ha vivido Ulises Ruiz los años que lleva
sin trabajar desde que dejó el gobierno de Oa
xaca. Horas más tarde, el exgobernador asegu
ró que el plantón fue financiado con "una 'co
peracha' entre los manifestantes, que son muy
solidarios con su movimiento". Sin embargo,
al parecer la explicación de don Ulises no con
vence a la dirigencia nacional.
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EL
CABALLITO

¿Cumplirá Gobierno promesa de
contratar a médicos?

::::: Pese al repunte de casos
por Covid19 en la capital
del país, que ocupa el se
gundo lugar nacional, la Se
cretaría de Salud, que enca
beza Oliva López Arellano,
aún analiza recontratar a los

médicos y enfermeras que
atendieron a los pacientes al

Oliva López principio de la pandemia,
Arellano especialmente en la Unidad

Temporal Citibanamex. No
hay que olvidar que con la puesta en marcha
de este centro, que funcionó bien, pues inclu
so atendió a funcionarios del actual gabinete
local, el Gobierno capitalino se comprometió a
otorgarles una plaza en el sistema de salud.
Sin embargo, ahora nos dicen que no hay pre
supuesto para ello, por lo menos este año. Ha
brá que ver si con el repunte las cosas cam
bian para el personal que sigue a la espera del
cumplimiento de una promesa laboral.

Aviadores en Tlaipan
::::: Muy preocupada debería
estar en estos momentos la
actual alcaldesa de Morena
en Tlaipan, Patricia Ace
ves, pues nos dicen que con
el cambio de administración
serán detectadas muchas

irregularidades en su gobier
no. Sólo una de ellas, nos

Patricia comentan, es el alto número
Aceves de aviadores que tenía en

diversas dependencias. Ade
más, detallan que hay contratos a sobrepre
cios, y muchos otros temas. Todas esas situa
ciones, comentan, saldrán a relucir con el
cambio de administración y el próximo proce
so de entrega de la alcaldía. La preocupación
de doña Patricia seguramente aumenta, pues
ella sabe que no goza de una buena relación
con el Gobierno central y que será muy com
plicado que le brinden respaldo cuando co
miencen a salir a la luz temas complicados.

Las sanciones del tribunal
electoral de la Ciudad

::::: De nuevo, el Tribunal
Electoral de la Ciudad de
México (TECM) evadió la
responsabilidad de sancio
nar al todavía alcalde con li
cencia definitiva en Miguel
Hidalgo, Víctor Hugo Ro
mo, por incurrir en actos
anticipados de campaña y
promoción personalizadaVíctor Hugo
durante la pasada jornadaRomo

electoral, y determinó que
sea el Congreso el que determine la sanción a
la que se hará acreedor. Sin embargo, en el
Congreso nos dicen que no entienden el sen
tido de la determinación, pues dicen que ellos
no son los responsables de sancionar delitos
electorales, por lo que no saben cómo tienen
que actuar.

La pelea por lo que queda del
PRO en el Edomex
::::: Donde el horno no está para bollos es
en el PRD mexiquense luego de los resul
tados electorales de la jornada comicial
del 6 de junio, en los que no les fue como
esperaban las huestes del sol azteca y mu
chos exigieron la salida del dirigente esta
tal, Cristian Campuzano, a quien le
quieren endosar la culpa de lo ocurrido.
Nos dicen que la gota que derramó el vaso
fue la decisión que tomó el líder perredis
ta de destituir a tres de sus compañeros
de las encomiendas que tenían, entre
ellos, al representante del PRD ante el
IEEM, José Antonio Lira. Los militantes
del sol azteca pidieron la renuncia al car
go de Cristian Campuzano porque asegu
ran que traicionó al partido y se alió con
Los Chuchos, para que sean los mandones
en tierras mexiquenses, lo que no permiti
rán, advirtieron.
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KIOSKO

Buscan que Evelyn Salgado se
aleje de "malas compañías"
::::: Nos narran desde Guerrero que, en medio
de la gira de agradecimiento por su triunfo, la
gobernadora electa, Evelyn Salgado (More
na), comenzó a ser cuestionada por sus nue

vas compañías, una de ellas,
Maricela Ruiz Massieu, la
hermana del extinto exgo
bernador priista, José
Francisco Ruiz Massieu.
Los más molestos, nos deta
llan, fueron militantes de la
vieja guardia de izquierda,
quienes rechazaron esta
amistad, destapada en unEvelyn
acto en Acapulco, pues reSalgado
cuerdan a don José Francis

co como uno de los principales represores de
las luchas democráticas, por lo que le advir
tieron a doña Evelyn que no permitirán que
"mercenarios de la política" sean incluidos en
la nueva administración estatal, al grado de
que no sólo han vetado a doña Maricela, sino
también a un cercano de la exdirigente sindi
cal Elba Esther Gordillo. ¡Qué tal!

Piden fuego contra fuego
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que el dipu
tado local Javier Calzada Vázquez (inde
pendiente) ha causado polémica, pues al
tiempo que se dice "pacifista" propuso una

iniciativa que se enviaría al
Congreso de la Unión para
solicitar que ante la violen
cia desatada en el país se
realicen diversas reformas
para armar a la ciudadanía,
tras considerar que los per
misos de portación de ar
mas cortas no sólo deben

Javier Calzada ser para los domicilios, sino
Vázquez también en los comercios.

Según nos explican, don Ja
vier asegura que no sería un permiso para
matar, sino para la legítima defensa, además
de que las armas deberán comprarse en sitios
legales. ¿Abrazos no, balazos sí?

Semáforo rojo para el secretarlo
::::: En el estado de Coahuila, nos adelantan,
no todo es color de rosa con los casi 100 días

en semáforo verde epidemiológico, pues a
quien se le avecina un "repunte" de cuestio

namientos es al secretario
de Salud estatal, Roberto
Bernal, debido a que ante
la baja en los contagios, la
dependencia ya comenzó
con despidos y reacomodos,
principalmente de trabaja
dores y trabajadoras de la
salud que fueron contrata

Roberto dos para el área Covid. No
Bernal obstante, nos revelan, hay

personal inconforme, que
asegura que lo están dando de baja pese a te
ner más años trabajando en el sector Salud.
La bronca se avecina en el norte.

"Apuestas" por la paz
::::: En la ciudad de Puebla, nos aseguran,
avanza la operación cicatriz, pues el alcalde
electo de la capital, el panista Eduardo Rive
ra y la alcaldesa saliente, la morenista Clau
dia Rivera Vivanco, acordaron que sosten
drán un segundo encuentro a mediados del
mes, para la transición, con miras a un cam
bio de gobierno ordenado. El tema, nos dicen,
ha dado de qué hablar en los corrillos políti
cos, pues todo apunta que buscan dejar atrás
las rencillas de las campañas electorales, don
de se dieron hasta con la cubeta. Y entre que
son peras o manzanas, nos añaden, los mal
pensados ya hacen apuestas para ver hasta
cuándo se mantiene la tregua.
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La primera vez que López
Obrador mencionó
públicamente una

lista de nombres de presi
denciables de su gobierno
para sustituirlo en 2024 fue
el pasado 14 de junio, una
semana después de las re
cientes elecciones. En ese

entonces, para tratar de
romper la idea de un
enfrentamiento entre
Claudia Sheinbaum y Mar
celo Ebrard, por la tragedia
de la Línea 12, dijo que ellos
dos no eran los únicos aspiran
tes en el "abanico" de la 4T y
mencionó por primera vez a
Juan Ramón de la Fuente, Tatia
naClouthieryEstebanMoctezu
ma. Ya en esa ocasión el manda
tario omitió mencionar al líder
del Senado, Ricardo Monreal,
como presidenciable.
Ayer, en su conferencia maña

nera, volvió a abrir la baraja su
cesoria y esta vez sumó a una pre
candidata: la secretaria de Ener
gía, Rocío Nahle, además de los ya
mencionados Sheinbaum,
Ebrard, De la Fuente, Moctezuma
y Clouthier. Y de nueva cuenta, en
lo que ya confirma una intención

clara y abierta del presidente, el
nombre de Ricardo Monreal fue

eliminado por el presidente de la
lista de prospectos a la candida
tura de Morena en 2024.

¿Por qué el presidente decidió
que el que ha sido su principal
operador político en el Senado,
quien ha negociado y cabildeado
con las bancadas de oposición la
mayoría de sus iniciativas impor
tantes para lograr mayorías apro
batorias en el Congreso de la
Unión, no debe figurar entre los
nombres de los posibles candida
tosasucederlo tras la terminación
de su mandato?

Por lo que ha declarado en en
trevistas recientes el propio Mo
nreal, larelación con el presiden
te no ha tenido altibajos ni ha ha
bido reclamos o regaños del pre
sidente al político zacatecano.

¿Qué pudo entonces haber mo
tivado al presidente para intentar
"cortarle las alas" a Monreal y eli
minarlo de su lista de prospectos a
la sucesiónpresidencial?Enlos pa
sillos de Palacio Nacional, en ofi
cinas cercanas al presidente, se es
cucha la versión de que las quejas
y denuncias de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, y de su equi
po, sobre una presunta "traición"
de Monreal, a quien acusan de
operar en su contra en las pasadas
elecciones y de ser responsable de
las derrotas morenistas en la mitad
de la CDMX, habrían surtido efecto
en el oído y el ánimo de López
Obrador, quien decidió que el za
catecano era culpable y lo expulsó
de su lista sucesoria

Ayer, a pregunta de los repor
teros que cubren la fuente del Se
nado, el coordinador morenista
respondió a la ausencia de su
nombre en las listas sucesorias

tratando de restarle importancia
a la omisión presidencial: "El
presidente tiene el derecho de
expresar lo que él considera con
veniente y, por esa razón, no creo
que sea extraño el hecho de no
ser mencionado entre los nom

bres que podrían ser candidatos
presidenciales", dijo Monreal,
quien advirtió que adelantar los
tiempos de la sucesión traerá di
visión a Morena y distracción a
los funcionarios del gabinete.
En fin, que el banderazo de sa

lida para la sucesión presidencial
ya fue dado; y no precisamente
por el presidente que ayer no hizo
más que oficializar el destape que
el jueves organizaron los grupos
de poder morenista en el Audito
rio Nacional, donde los gritos de
"¡presidenta, presidenta!" para
Claudia Sheinbaum fueron el au
téntico banderazo de arranque
para 2024. Y no está difícil adivi
nar quién fue la que se adelantó en
la salida y ya lleva toda la ventaja
Del resto de los mencionados ayer
por López Obrador sólo hay uno
que podría seguirle el paso a la
adelantada y se llama Marcelo
Ebrard. El resto de la lista presi
dencial son de pura utilería •

¿Qué pudo haber motivado a
residente para intentar "cor
tarle las alas" a MonrealS
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Una constante en la opi
nión pública, tanto en
México como en otros

países, es la desigualdad en el
acceso a la información. En
promedio, los mexicanos tie
nen un enorme desconoci

miento de la mayoría de los
asuntos públicos, pero hay seg
mentos de la población alta
mente informados. Por el con

trario, también hay grupos de la
población totalmente aislados
de las cadenas informativas.
Los datos difundidos hace

unos días por el Inegi (ENDU
ITH, 2020) ilustran nítidamen
te la desigualdad en el acceso a
la información que existe en
nuestro país. Además de la ya
clásica relación positiva entre
educación e información, la en
cuesta muestra la enorme bre

cha digital queexisteenMéxico.
A nivel nacional, 72% de las per
sonas de seis años o más tienen

acceso a internet, pero hay en
tidades donde este porcentaje
supera el 80 por ciento como
Nuevo Leóa la Ciudad de Mé
xico o Baja California. En el fon
dode la tabla se encuentran Ve
racruz, Oaxaca y Chiapas. En
este último estado, menos de la
mitad de las personas de 6 años
o más (46%) tiene acceso a in
ternet La gran mayoría del ac
ceso al mundo digital es a través
del teléfono celular inteligente
(smartphone) y, en menor me
dida, a través de computadoras

portátiles o de escritorio.
Detrás de estas diferencias

regionales se encuentra la bre
cha urbanorural. Setenta y
ocho por ciento tiene acceso a
internet en las zonas urbanas,
mientras que en las zonas ru
rales el porcentaje es del 50 por
ciento. Del mismo modo, es la
población más joven la que se
encuentra integrada al mundo
digital: aproximadamente 9 de
cada diez personas en el rango
de 12 a 34 años de edad tiene

acceso a internet, mientras que
el porcentaje es de solo 38% en
tre los mayores de 55 años. Así,
podemos perfilar que los seg

mentos con mayor acceso a in
formación digital son los jóve
nes que habitan en zonas urba
nas de entidades fronterizas
con los Estados Unidos. El ai

slamiento digital, por el contra
rio, se concentra en los adultos
mayores que habitan zonas ru
rales en estados como Chiapas,
Oaxaca o Guerrero.
El acceso a la televisión

tampoco compensa el aisla
miento digital. Estas últimas
tres entidades tienen los por
centajes más bajos de hogares
con televisión. En Oaxaca,
24% de los hogares carece de
televisión y en Chiapas el por
centaje es 22%.
Las ramificaciones de lo an

terior son muchas. Apunto solo
dos. En primer lugar, informar
y peisuaidir a un grupo impor

tante de mexicanos es una tarea
titánica al estar aislado de los
medios de comunicación. Per
suadirlos durante una campa
ña política requiere de una es
trategia cara a cara y no a través
de medios electrónicos.
En segundo lugar, el com

portamiento político del mun
do digital y del mundo aislado
también es diferente. Este últi

mo se caracteriza por la cos
tumbre de votar siempre por el
mismo partido, mientras que
los usuarios de internet tienden

a ser más volátiles y dan más
énfasis a las personas en su de
cisión de voto. En las recientes

elecciones, además, el apoyo al
PAN tuvo un claro sesgo urba
no: recibió 21% de los votos en
secciones urbanasysolol4%en
secciones rurales y mixtas. Al
PRI, por el contrario, le fue me
jor en las zonas rurales, mien
tras que el voto por Morena fue
ligeramente mayor en las zonas
urbanas (37a33). Encuestas que
privilegien a la población urba
na, a través de internet o telé
fono fijo, sobrerrepresentarán a
Acción Nacional y subestima
rán al PRI. Este sesgo será ma
yor en entidades como Oaxaca,
entidad que renovara ejecutivo
estatal el año próximo. •

Informar y persuadir a un grupo im
i¡ortante de mexicanos es una tarea ti
tánica al estar aislado de los medio
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Las razones
de Claudia
Sheinbaum

Tras meses de jaloneos
y negociaciones den
tro y fuera de su par

tido, Morena, la jefa del Go
bierno capitalino, Claudia
Sheinbaum, logró imponer
se ayer en una pálida victo
ria contra la impunidad del
caciquismo corruptor en la
ciudad, que tiene en el to
davía diputado federal
Mauricio Toledo una de
sus encarnaciones más
escandalosas.
Una montaña de evidencias

sobre manejos con dinero pú
blico, cinco meses de espera y
que se librara un periodo com
pleto de sesiones legislativas
fueron necesarios para romper
un pacto de encubrimiento y
determinar, por fin, la declara
toria de desafuero de Toledo. La
Comisión Permanente del
Congreso debería convocar a
un periodo extraordinario para
concretar la determinación.

Quizá será necesario esperar a
septiembre para que la justicia
le eche mano, junto quizá con
otros compañeros de curul.
De cualquier suerte, este epi

sodio termina por enterrar la
ascendencia de Toledo sobre la

ahora alcaldía de Coyoacán,
que presidió de 2015 a 2018 bajo
la ascendencia del entonces go
bernante capitalino Miguel
Manceray sus operadores. Él se
rotó en cargos diversos por cua
tro elecciones y mantuvo al
frente de los manejos locales a
personeros que velaron por sus
negocios, según imputaciones
judiciales en su contra En los

comicios de junio un electora
do harto hizo ganar en esa co
munaauna coalición opositora
encabezada por el PAN, que lle
vó como abanderado al casi

desconocido empresario Gio
vani Gutiérrez.
La comisión que manejó el

caso de desafuero arrastrando
los pies es encabezada por el
diputado morenista Pablo Gó
mez. Desde enero pasado la
Fiscalía de la ciudad le presen
tó un expediente con cuentas
bancarias y títulos de propie
dad de residencias y departa
mentos propiedad de Toledo
Gutiérrez. Él cumplió 41 años
el mes pasado, pero nunca ha
tenido un empleo ajenoala po
lítica. A ella se dedica desde los
20, incluso antes, si se conside
ran sus tiempos de agitador en
ámbitos universitarios.

Entre 2012 y 2019, los regis
tros arrojan que recibió sueldos
por 9.4 millones, pero para el
último de esos años contaba

con propiedades inmobiliarias
por al menos 35 millones, sin
incluir prestanombres. La au
toridad considera que es el ca
so de una casa cateada en junio
de 2021 que se halla a nombre
de un hermano.
La señora Sheinbaum no

debió lidiar sóloconlaapatía de
la Cámara de Diputados, sino
con un oscuro acuerdo sellado

por el actual dirigente de Mo
rena, Mario Delgado, en febrero
de 2019. Entonces era el coor
dinador de su fracción, y logró

la renuncia de ocho di

putados al PRD para
contar con sus votos en

temas cruciales. Entre
ellos se contaban, entre
otros, el coordinador
mismo perredista, Ricar
do Gallardo Cardona, de
nunciado por la UIF por
lavado y nexos con el cri
men organizado, pero vir
tual ganador de la gubema
tura de San Luis Potosí;
Héctor Serrano, hombre
fuerte en el gobierno del ci
tado Miguel Ángel Mancera,
y Mauricio Toledo.
Apuntes: "Asúmase (defí

nase). .. la historia no nos per
mite esos tipos de cobardía",
desafió en un tuit al presidente
López Obrador el hijo de Daniel
Ortega, el dictadorde Nicaragua
que puso como vicepresidenta
y eventual sucesora a su esposa,
Rosario Murillo, un personaje
de novela, enajenada con el es
piritismo. Juan Carlos Ortega
Murillo, sus padres y socios han
sido acusados por el gobierno
de Estados Unidos de lavado de
dinero. Su mensaje aludió a la
decisión del canciller Marcelo
Ebrard de llamar a consultas al
embajador Gustavo Cabrera, al
tiempo que Argentina hacía lo
propio. Maximiliano Reyes,
subsecretario para América La
tina, publicóotrotuit "La valen
tía siempre ha estado del lado de
la libertad; la cobardía es la alia
da de la represión...". •

Sheinbaum no debió lidiar sól

con la apatía de diputados, sino co
un oscuro acuerdo de Mario Delgad
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No hay energía eléctrica.
No hay gasolina. No hay
bancos. Tampoco hay

dinero en efectivo. Los víveres
escasean. Un kilo de tortillas lle

ga a costar 50 pesos.
Los Viagras cortan con ma

quinaria, una y otra vez, el cami
no que va de Aguililla a Apatzin
gán. Ni siquiera a los enfermos
graves se les permite el paso.
Además del miedo a los enfren

tamientos, a los pobladores les
aterroriza la posibilidad de tener
una emergencia médica.
Ya hay casos de personas que

murieron de apenaicitis o de un
infarto, sin oportunidad de lle
gar al hospital.
En esa zona de Michoacán el

crimen organizado le quitó a la
gente la tranquilidad y el patri
monio. No solo eso, también la fe
y la esperanza. Hasta para ven
der una vaca hay que pagarle
una comisión al jefe de plaza.
Le arrebatan alagente los ani

males y las cosechas.
Los alrededores se han llenado

de pueblos y rancherías fantas
ma Tal vez son miles los que se
fueron. Durante semanas hubo
balaceras de un cerro a otro. Balas

por todos lados. "Ya va a comen
zar el desfile", decía la gente. Co
rrían todos para sus casas.
Ocurrió diariamente al ano

checer. El tiroteo volvía luego de

madrugada. "Ojalá que Dios les dé
puntería para que se maten entre
ellos de una vez", dijo desalentado
un productor de la zona Tenían
puntería se mataban. Pero el in
fierno en Aguililla no terminaba
Según fuentes de información

de la fiscalía del estado, hace co
sa de mes y medio ejecutaron a
cinco sicarios y los colocaron en
forma de estrella, alrededor de
un círculo. Los muertos se toca

ban con los pies y las manos, co
mo en un ritual. La fiscalía de

Apatzingán no quiso entrar a
Aguililla para hacer el levanta
miento de los cuerpos.
Ni las autoridades se atreven a

entrar a Aguililla Los policías esta
tales han sido perseguidos, ape
dreados por la población. La base
militar ha sido atacada también por
la gente. Expertos en temas de se
guridad ven detrás la mano del cri
men organizado, el iónico poder real
en los alrededores, presionandoala
gente para que se amotine.
Ganaderos, mineros, madere

ros, agricultores, comerciantes,
sacerdotes y maestros buscan
desesperadamente una salida.
"No la hay, estamos entre el tigre
y el león, y ante la indiferencia,
la incapacidad, el abandono de
todos los gobiernos", dicen.
El gobierno municipal está so

metido; el estatal, rebasado; el

federal, enviando programas y
abrazos.

Hoy, en algunas regiones hay
personas a las que lo único que
les queda es la vida: "Ya les qui
taron todo". Al caer la noche, ate
rra la oscuridad. En ella, los úni
cos dueños son los grupos del
crimen organizado.
Aguililla estuvo en manos de

Los Viagras hasta que Nemesio
Oseguera El Mencho, decidió re
gresar al pueblo donde había na

cido. El Cártel Jalisco logró meter
se a sangre y fuego. Durante esa
guerra poblaciones enteras, como
El Aguaje, quedaron arrasadas.
Hoy, en esa población gran parte
de las casas están abandonadas e

incontables fachadas quedaron
cacarizas por las balas.
Los grupos criminales pelean

metro ametro, avanzando, robando
todo, sacando al otro y cobrándole
a la gente "hasta por respirar".
En las inmediaciones de

Aguililla han quedado las hue
llas de esa guerra.
"Ya no hay nada, acabaron

con todo", dicen.
La gente dejó de creer en el go

bierno. "No le creemos a nadie. A

ninguno. Le ordenan al Ejército no
actuar, para no entrar en temas de
derechos humanos, pero a noso
tros sí nos pueden masacrar, robar,
extorsionar... a nosotros sí nos

pueden desaparecer", explican.
En general, nadie se atreve a ha

blar. Se sabe que al que hable ter
minarán por matarlo. Aguililla es
un polvorín hecho de frustración,
hartazgo, indiferencia y abando
no. Hoy es un grito de desespera
ción, una llamada de auxilio. •

gobierno municipal está sometido; el estatal, reba
sado; el federal, enviando programas y abrazos
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"Cuando los que mandan
pierden la vergüenza, los que
obedecen pierden el respeto"

George C. Lichtenberg.

Nuestro presidente es un
hombre testarudo, él
tiene sus datos que re

flejan su realidad, su particular
verdad, se mira a sí mismo co
mo una especie de "padre" del
pueblo bueno y sabio, como un
guardián celoso de su destino,
un tutor severo que cuida las
amistades de sus solovinos.
Por eso, nuestro presidente

no dejará para el 2024 a un su
cesor con ideas ni un poco aje
nas al país que él vislumbra.
La batuta, el cetro de su poder
será heredado, si gana las elec
ciones, a quien siga su ejemplo

al pie de la letra y a quien, tam
bién, pueda influenciar en ca
so de ser necesario, a quien se
deje, pues, "enderezar el rum
bo", algo así como el maxima
to de Calles.

A López Obrador no le gustan
los seres que brillan con luz pro
pia porque le opacan su influen
cia: él domina todo, él sabe todo,
él puede todo... Evidentemente,
es imposible y por eso comete
tantísimos y tan frecuentes
errores de gravedades serias pa
ra el país, pero eso no le importa
porque, simplemente, no lo ve,
él también es perfecto.
Y por eso será que López

Obrador se declinará por Clau
dia Sheinbaum en2024, que po
dría convertirse en la primera
presidenta de México, de un

país, por cierto, ahogado en fe
minicidios y machismos.
La doctora Sheinbaum no

parece independiente al po
der presidencial, ni tiene in
tenciones de parecerlo, cierta
mente es una mujer de sobra
preparada para grandes retos,
con holgura intelectual y aca
démica pero, ciertamente, no
parece brillar políticamente
con luz propia sino, más bien,
ser un satélite obediente del
lopezobradorismo.
Quizá la noticia no es tan ma

la si somos optimistas, con or
den y buena gestión, con cien
cia y menos palabrería, el lope
zobradorismo podría ser un
buen sino para el país. Parado
jas del destino: el lopezobrado
rismo podría funcionar mucho
mejor sin López Obrador.
Empero, la cosa no es tan

sencilla, si bien pareciera que
Sheinbaum carga en la bolsa ya
su destino a 2024, ganar la elec
ción no será pan comido: la cla
se media aborrece cada vez más
todo lo que hieda a 4T y un sec
tor cada vez más importante del
partido fundado por el presi
dente está dispuesto a traicio

nar la obediencia ciega y a bus
car alternativas rumbo a la elec
ción presidencial.
Opciones más autocríticas y

moderadas, como las de Marce
lo Ebrard o Ricardo Monreal,
van ganando simpatías en los
círculos anti4T y hay quien se
aventura a colocar estos nom

bres como posibles candidatos
de una alianza opositora con to
do y PRIANDR en el paquete.
Si la elección final fuese solo

de dos candidatos, el moderado
contra el radical (que encabeza
el delfín de Palacio), segura
mente ganaría el moderado. La
mayoría del país quiere más re
sultados y menos labia.
Pero no habrá solo dos can

didatos, ni tampoco queda cla
ro que López Obrador termine,
también en la sucesión, cedien
do a los caprichos que le dicta su
pecho no bodega.
Todo esto, estimado lector,

no es más que una especula
ción. En política no hay nada es
crito. ¿Usted que piensa?

DE COLOFÓN — ¿Y si fuera Ro
cío Nahle la elegida?... •

@LuisCardenasMX

Con orden y buena gestión, con ciencia y menoi
alabrería, el lopezobradorismo podríl£

ser un buen sino para el paíi

Fecha: 06/07/2021

Página: 2

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Cárdenas, "En la Mira"

Luis Cárdenas,

Costo: 29,362

Página 9 de 12



The Economist publicó
en su número más re
ciente el índice de Nor

malidad (https://econ.st/3AoY
Wfs) que analiza qué tan cerca
están 50 países de regresar a las
condiciones de actividad pre
vias a la pandemia. Para el ín
dice se usaron variables de mo

vilidad, de compras al menu
deo, asistencia al cine y a even
tos deportivos, uso de oficinas,
vuelos y, sobre todo, el tiempo
que las personas pasan fúera de
casa. Evidentemente, algunas
áreas evaluadas no han regre
sado a la normalidad por dispo
siciones gubernamentales, pe
ro, de cualquier manera, el ín
dice muestra qué tan cerca se
está de llegar a esa anhelada
normalidad.

El índice sugiere que, si a la
normalidad precovid le pu
siéramos un 100, hoy, en pro
medio de los 50 países que
contempla, nos encontramos
en un 66, lejos todavía de la ac
tividad prepandemia y mos
trando un comportamiento
muy dispar entre los países
considerados. México está en

el grupo de los diez países cuya
actividad actual se encuentra

cerca de la normal. Hong Kong
lo encabeza con un puntaje de
96.3 seguido de Nueva Zelan

da, Paquistán, Nigeria, Ucra
nia, Rumania, Dinamarca,
Egipto, Israel y México.
El índice, por supuesto, no

pretende medir desempeño
frente a la pandemia. El ubicar
se entre los primeros diez o en
los siguientes veinte, no habla
de una política eficaz de con
tención sanitaria ni de recupe
ración económica. En ese sen

tido, vale la pena pensar qué es
lo que lleva a un país a estar cer
ca de su actividad prepandémi
ca. El ritmo de vacunación jue
ga un papel importante, así co
mo las restricciones impuestas
por las autoridades, pero tam
bién lo hacen las condiciones

económicas previas y la política
pública aplicada como res
puesta a la crisis.
En el caso de México, que tie

ne una puntuación de 80.2, la
variable que tiene un nivel pa
recido al que tenía en los prime
ros meses de 2020, es el tiempo
que estamos fúera de casa, no
necesariamente en la oficina,
simplemente fuera del hogar

que es donde se asume la gente
pasa el confinamiento. Las grá
ficas interactivas de esta entre
ga del The Economist mues
tran con toda claridad lo que los
mexicanos hemos visto en la

calle. Un confinamiento impor
tante, pero ni de cerca de los
más restrictivos, durante el se
gundo trimestre del año pasado
y un regreso paulatino a las ac
tividades que teníamos antes
de que el covid llegara al país. El
tráfico no está, según la infor
mación utilizada para el índice,
en los niveles prepandemia,
pero los vuelos y el uso de trans
porte público están más cerca
de alcanzarlos.

No me extraña que México
figure en los diez primeros lu
gares de esta lista. El práctica
mente nulo apoyo fiscal al em
pleo y a las empresas (94% de
las empresas en México son mi
cro, pequeñas y medianas) de
rivó en que la gente tuviera que
seguir saliendo a la calle para
buscarse la vida, para mantener
o encontrar algún empleo que
le permitiera llevar recursos a la
familia. La Ciudad de México,
donde se genera 16% de la ac
tividad económica, simple
mente no puede darse el lujo de
volver a cerrar. Al principio de
la pandemia se discutía si se de
bería de cerrar la economía pa
ra proteger la salud y se presen
taba como un falso dilema. La
realidad fue distinta.

No es que hayamos planeado
regresar a la normalidad, es que
simplemente no pudimos ale
jarnos demasiado de ella. •

@ValeriaMoy
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El IMSS está permanen
temente tomando el

pulso de cómo va el
abasto de medicinas en las far

macias de sus clínicas y hospi
tales: cuando un derechoha

biente llega con una receta y se
la surten... o no.

Según fuentes de primer ni
vel en el gobierno federal, el
abasto de medicinas en el Ins
tituto Mexicano del Seguro So
cial se ha desplomado a niveles
mínimos que no se veían hace
muchos, muchísimos años: ca
yó de 98% a 87%.
¿Qué significa esto? Que 13%

de los derechohabientes que
llegan a las farmacias del IMSS
con su receta para pedir medi
camentos, se van con las ma
nos vacías. Si consideramos

que el IMSS tiene, en números
cerrados, 80 millones de dere
chohabientes, esta crisis po
dría estar impactando a 10 mi
llones de mexicanos.

Según los datos del propio
IMSS, la escasez de medicinas
se ha acelerado tremendamen
te en este sexenio, incluso an
tes de la pandemia:
Las cifras oficiales de este go

bierno hablan de que en los
años de 2009 a 2018 (en tiempos
del "PRIAN", diría el presiden
te), el abasto de medicamentos
rondó entre el 96 y el 99%. La
administración López Obrador
recibió el abasto de medica
mentos en el IMSS en 99%. Le

tomó poco tiempo despedazar
lo: para febrero de 2020, antes
de que llegara la pandemia, ya

estaba en 89%. Y eso que se con
sidera una "receta surtida"
cuando le dan al menos una de

cuatro medicinas que pida. Así
de cuchareado el índice.

Cuando ya se había desplo
mado el abasto, el 16 de enero de
2020, el presidente dijo en la
mañanera que había presu
puesto para "que haya abasto
suficiente de medicamentos".
Año y medio después, el 27 de
mayo de este 2021, decía: "se es
tán comprando todos los medi
camentos, ya están llegando los
medicamentos, no van a faltar
los medicamentos".

La realidad. Y la suya.

SACIAMORBOS — 1. Ayer en
estas "Historias de Reportero" le
informé sobre el caso del aboga
do Juan Collado. No es el expe
diente más mediático, pero qui
zá es el más relevante del sexe
nio, por las posibles implicacio
nes y los posibles implicados.
Hablamos ayer del plantea
miento de que cediera su Caja Li
bertad a cambio de salir de la cár
cel, donde lleva dos años. Me re
velan fuentes que habría una no
table discrepancia entre lo que él

dice que vale la Caja y lo que el
gobierno dice que vale: 4,500 vs.
1,700 millones de pesos. Parece
que ya entró la Comisión Nacio
nal Bancaria y de Valores a hacer
su propio avalúo. No sé si en el
cálculo se moneticen también
los personajes que tienen dinero
ahí metido y todo lo que logran
gracias a la flexibilidad financie
ra de la institución.

2. Cuentan que Claudia
Sheinbaum fue la que puso a
Gabriel García en la guillotina.
Que ella se quejó ante el presi
dente de que su operador elec
toral y financiero no había he
cho bien su trabajo en la Ciudad
de México. Platican que García
se defendió diciendo que los
funcionarios de ella no lo deja
ron entrar a la Ciudad, ni a él ni
a Mario Delgado. Pero el presi
dente inclinó la balanza por su
candidata presidencial... y se
fue García de Palacio.

3. El presidente dice que tie
ne muchos presidenciables pa
ra echar mano en la sucesión
del 2024. Hizo su lista: dos ex

priistas, una expanista, dos ex
perredistas. •

h¡storiasreportero@gma¡l.com

13% de los derechohabientes que llegan a la¡
Garmadas del IMSS con su receta para pedi
medicinas, se van con las manos vacía
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1 ¿Coincidencia? En la delegación de Salagua, el ac
tivista David Díaz fue asesinado a balazos cuando

bajaba de su vehículo cerca de su domicilio, en el muni
cipio de Manzanillo. Díaz acusó al gobernador Ignacio
Peralta Sánchez de una persecución en su contra, de
bido a su activismo. Acusado de despojo y daños a pro
piedad del gobierno del estado, Díaz fue encarcelado
injustamente por nueve meses, sin embargo, fue libera
do el pasado 21 de junio, tras comprobarse su inocencia.
Se trataba de un luchador social que denunció por años
la contaminación de la Termoeléctrica de Manzanillo
en la comunidad de Campos. David Díaz era, además,
fundador de Morena. Una vez más, el poder aplastando
a la crítica. No se saldrán con la suya.

2 Sangre nueva. El gobernador electo de Nuevo
• León, Samuel García, se comprometió a que su

administración será ejemplo y marcará la diferencia
a nivel nacional en medio de un país con tan malos
gobiernos. "De la manera más sincera les quiero decir
que en Nuevo León vamos a demostrar cómo se hacen
buenos gobiernos en un país con tan malos gobier
nos y pésimos gobernantes, debemos ser la diferen
cia", sostuvo. Desde hoy, añadió, les digo que vamos
a gobernar al estilo de Nuevo León, vamos a gober
nar para ser ejemplo a nivel nacional. "Seremos un go
bierno trabajador, entrón, federalista, internacional,
verde y que reivindique a los jóvenes en todo el país",
estableció. Palabras llenas de ánimo. ¿Sabe algo, don
Samuel? Así llegan todos.

3 Bajo perfil Resultado del trabajo en conjunto que
•han tenido los integrantes de la Mesa de Coordina

ción Estatal para la Construcción de la Paz se lograron
importantes detenciones de delincuentes, como nun
ca se habían registrado en Morelos, lo que ha generado
la desarticulación de grupos criminales denominados:

Guerreros Unidos, Los Rojos y el Comando Tlahuica. Así
lo informaron el secretario de Gobierno, Pablo Ojeda;
el almirante José Antonio Ortiz, comisionado estatal de
Seguridad Pública, y el fiscal general del estado, Uriel
Carmona. Disminuir el secuestro es y ha sido prioridad,
se ha logrado obtener el índice más bajo en los últimos
diez años. Y el gobernador Cuauhtémoc Blanco, calla
dito, sin aspavientos, resolviendo.

4 Yo te lo Juro que yo no fui. Petróleos Mexica
nos, cuyo todavía director es Octavio Romero

Oropeza, aseguró que fue una tormenta eléctrica la
que provocó el incendio el pasado viernes en el Golfo
de México. Reconoció que existió una fuga en un ga
soducto de 12 pulgadas que permite transportar gas
natural hacia los pozos que opera la plataforma KU
C, en la Sonda de Campeche, específicamente en el
activo de KuMaloobZaap. "El gas fuera de la tube
ría migró del fondo del mar a la superficie y, dadas las
descargas eléctricas y fuertes lluvias, se produjo el in
cendio en la superficie del mar", dijo la petrolera. ¿Por
qué será que siempre, sobre todo en estos casos, la
versión oficial despierta tantas dudas?, ¿por qué?

5 El hombre del banquito verde. El gobernador de
• Michoacán, Silvano Aureoles, asistió a la sede de

la Suprema Corte de Justicia de la Nación para expo
ner las pruebas que demostrarían el supuesto apoyo
del crimen organizado a Morena en las elecciones. Re
conoció que, aunque la Corte no tiene una injerencia
directa con el proceso electoral, sí es importante que
el Poder Judicial esté enterado. Se retiró, luego de que
fuera informado de que el ministro Arturo Zaldívar
no se encontraba, ya que desde marzo del año pasado
sesionan de forma remota, por la pandemia. El Cartel
Jalisco Nueva Generación se pasea en Michoacán por
que el gobernador anda muy ocupado haciendo circo
con su banquito verde. Siga así.
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En mi columna anterior hice mención sobre los mordernos
pecados capitales que aquí con gusto amplío.
Modestia: La modestia se define como retirarse a un segundo
plano, pasando desapercibido.
Celibato: El celibato se define como la abstinencia de las re
laciones sexuales (debido a votos religiosos) o la ausencia
de matrimonio.

Trabajolismo: La adicción al trabajo se define como la ob
sesión por trabajar.
Dietería, Hacer dieta se define como el acto de restrin
gir la ingesta de alimentos o el consumo de determinados
alimentos.

Despilfarro: El despilfarro se define como gastar recursos de
manera generosa y derrochadora.

Lambisconería: Chupar se define como tratar de ganarse el
favor con vergüenza o adulación, o congraciarse con otro, a
menudo con un comportamiento poco sincero.
Indiferencia: La indiferencia se define de diversas maneras

como el rasgo de falta de entusiasmo o interés por las cosas
en general; el rasgo de mantener la calma y parecer que no
le importa, una despreocupación casual; apatía demostrada
por la ausencia de reacciones emocionales y despreocupación
imparcial e imparcial.

GIS/MAMÁ PREOCUPADA

¿Le hará daño comer gis a un niño pequeño de cuatro años?
A mi hijito le ha dado por meterse el gis a la boca y masticarlo,
¿se puede envenenar?

R: Si bien el gis es mínimamente tóxico, no es venenoso en
pequeñas cantidades y aunque es posible que no le haga daño,
nunca es una buena idea comerlo.

Sin embargo, un patrón de comer gis es diferente. Comer gis a
menudo puede alterar el sistema digestivo y dañar sus órganos
internos. Desaparezca el gis antes de que le haga daño serio
(desaparecer) a su pequeño.

ARTURO SOTOMAYOR AGUILERA

El antecedente de los diputados plurínomínales fueron los
diputados de partido. Se podían tener hasta 20, uno por
cada medio punto porcentual de votación. Actualmente, los

diputados de representación proporcional.
El proceso de asignación de diputados es complicado y cadai
partido escoge a los suyos, sin importar si participó o no}
como candidato uninominal.

Por eso, en cada legislatura aparece una camarilla de dipu\
tados que repiten y repiten en el cargo. Es una trampa legal, j
pues, que asegura que una camarilla siempre esté viviendo\
del erario público, o sea, de nuestros impuestos.

R: Don Arturo, completamente de acuerdo. Este sistema
obedece al conocido dicho de "cuídame las espaldas
(cartera), que yo cuidaré las tuyas (cartera)".

LOS MÁS/ROBERTO F1
í

Sr. La Mont, ¿actualmente cuáles son los coches más caros¡
del mundo? Hay varias publicaciones que he leído y ni en el]
internet se ponen de acuerdo. ;

R: Don Roberto Fl, aquí le comparto la lista autorizada y ofi
cial de SM con precios en dólares y sin garantía de que aun
teniendo el dinero pueda comprar uno, ya que la mayoría son
de ediciones muy limitadas:
RollsRoyce Boat Tail: $28 millones; Bugatti La Voiture Noire:
$18,7 millones; Pagani Zonda HP Barchetta: $17.6 millones; Bu
gatti Centodieci; $9 millones; MercedesBenz Maybach Exele
ro. $8 millones. Como ve usted, ni la sombra de los Ferraris ni
Lamborghinis tan codiciados por los júniors de líderes petro
leros. entre otros. «

Fecha: 06/07/2021

Página: 19

Area cm2: 303

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 21,546

Página 3 de 19



Forman dos bandos
de alcaldes en CDMX
• Aunque lo quieran negar, tras las elecciones, la capital
del país quedó dividida entre oriente y poniente.

Luego de anunciar ayer la creación de su bloque, los siete
alcaldes de Morena rechazaron que la Ciudad de México
haya quedado dividida en dos, tras la paliza que la oposi
ción le dio a la 4T en la mayoría de las alcaldías.

Sólo que, casi a la misma hora, los nueve alcaldes de la
alianza PRIPANPRD hacían su propio evento, para cons
tituir su bloque opositor y presionar a Claudia Sheinbaum
con dos temas básicos: abasto de agua potable y mejora
miento de la seguridad en sus demarcaciones.
Y ni modo que la jefa de Gobierno diga que no apoya

rá esas sentidas demandas ciudadanas que, por cierto, no
son solamente de la clase media aspiracionista, sino de la
ciudadanía de todas las demarcaciones.

El asunto es cómo podrá Claudia concertar entre los
dos bandos que ya se armaron, sobre todo porque aún no
nombra un nuevo secretario de Gobierno, toda vez que José
Alfonso Suárez del Real quedó desacreditado, pues todo
el mundo sabe que dejará el puesto.

Y es que, aunque lo quieran negar, tras las elecciones de
junio pasado, la capital del país quedó dividida entre oriente
y poniente. Las alcaldías más populosas y con menos ingre
sos y estudios —en general— quedaron en manos de Morena.

Los territorios donde la ciudadanía cuenta con una me
jor formación académica, cultural y con mayores ingresos
pasó a manos de los representantes de la oposición, que
enfrentaron juntos a la 4T.

Fecha: 06/07/2021

Página: 19

Area cm2: 328

1 / 2

Columnas Políticas

Adrián Rueda

Costo: 23,324

Página 4 de 19



Aunque se quiera acusar de clasistas a quienes sostienen
ese hecho, está claro que, además
de la diferencia poblacional de las
dos zonas en que quedó partida la
CDMX; hay quienes señalan tam
bién una gran diferencia entre los
alcaldes de uno y otro bando.

Los de la alianza son, en su maJ
yoría,aspíracíonísíasprovenientes
de la clase media y, por lo general,
son más jóvenes, un poco mejor
arreglados y, evidentemente, me
jor preparados. En contraste, los
morenos son —por lo general—
un poco más viejos y con una pre 7 
paración más limitada, por lo que
—aunque no se quiera— ya hay dos CDMX en un mismo terri
torio, y quién sabe si pronto se podrán volver a unir.

Es curioso que al interior de Morena sigan diciendo que
perdieron el poniente de la capital porque les "faltó unidad y
les sobró soberbia". Les hace falta un examen de autocrítica
para que entiendan bien por qué la ciudadanía los castigó.

Por supuesto que la arrogancia de sus dirigentes dividió
al partido, al desplazar a los liderazgos locales, a los que no
les permitieron operar.

Basta recordar que en Tlalpan llegó la candidata Gabriela
Osorio diciendo que ella se haría cargo de la campaña,
apoyada por grupos de la UNAM. Los liderazgos se sintieron
ninguneados y Morena perdió esa alcaldía.

Lo mismo hizo Alfonso Ramírez Cuéllar, quien dejó de
lado a todos y recibió una paliza por parte de la cantante
Rocío Banouells.

O
CENTAVITOS

No hay plazo que no se cumpla y todo indica que el próximo
lunes le llegará la hora del desafuero al petista Mauricio
Toledo, quien, con toda seguridad, será despojado de la
protección constitucional que le da el ser legislador. Toledo
es investigado por presunto lavado de dinero y riqueza'
inexplicable, sobre todo en bienes raíces, pues le encon
traron varias propiedades millonarias que, según las auto
ridades, no coinciden con sus ingresos como funcionario
público. Otra baja que tendrá la 4T en San Lázaro será la
del poblano Saúl Huerta, acusado de violación por varios;
menores de edad. Ambos quedarían en manos de la justicia]
para enfrentar, como simples ciudadanos, a las autoridades."
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Una reforma electoral con
convicción democrática
El 6 de junio, México vivió un proceso electoral histórico, sin em
bargo, como en cada elección, se evidenció un sistema electoral
¡ perfectible. Este momento representa una oportunidad para el
debate nacional, con parlamento abierto, en torno a una nueva
reforma políticoelectoral. La discusión no sólo deberá fortalecer
el rumbo de la democracia mexicana, sino generar una mayor
, confianza en la ciudadanía, de tal forma que las preferencias de
las votantes se expresen, efectivamente, en las decisiones de los

gobernantes. La participación ciudadana en las recientes eleccio
nes intermedias fue cercana al 52.6%, es decir, sólo cinco de cada
diez mexicanas y mexicanos emitieron su voto, por lo que aún
queda mucho por hacer en función de los dos problemas con los
que se enfrentan los ciudadanos en cada elección: primero, selec
cionar el perfil cuyas preferencias se alineen con las propias y, se
gundo, una vez electo, monitorear las acciones del representante o
gobernante con el propósito de que se cumplan las expectativas.

En días recientes, el Presidente expresó la necesidad de una
reforma electoral con el objetivo de mejorar las reglas en los
procesos electorales. La resistencia prevaleciente para entrar al
debate, como en otros temas de relevancia, no se dejó esperar.
Un cúmulo de voces contrarias se manifestaron olvidando que,
al paso de los años y como resultado de luchas de convicción
democrática, se ha ido fortaleciendo el sistema políticoelec
toral en nuestro país.

Robustecer el andamiaje jurídico en materia electoral no
busca confrontaciones ni persecuciones políticas; va más allá
de reformas a conveniencia y responde a un fin superior: dotar
al país de perdurables que faciliten la representación política
y permitan verdaderamente la influencia y participación de

los ciudadanos en la vida pública de México. El pueblo no sólo
debe participar en los procesos electorales, debe ser un factor
permanente en la toma de decisiones para atender los temas
prioritarios de política social; seguridad; economía; empleo y

oportunidades; transparencia y rendición de cuentas. El aná
lisis de la inminente reforma en materia electoral nos obliga
a revisar el financiamiento público a los partidos políticos; el
costo de cada elección; el número de diputados y senadores
plurinominales; la imparcialidad y objetividad de los órganos
electorales; la incorporación del voto electrónico; participación
de los mexicanos que viven en el extranjero; el replanteamiento
de la propaganda gubernamental; la regulación de las platafor
mas en internet y redes sociales, y las sanciones efectivas de los
delitos electorales.

Es importante que los principios de austeridad y legalidad
se consideren en el marco de esta reforma mediante cambios,
como la reducción de los tiempos de campaña; concurrencia
de los calendarios electorales a un solo proceso nacional y local
cada seis años, en donde se elijan al presidente, gobernadores,
senadores, diputados federales, diputados locales, presidentes
municipales, síndicos y regidores; además de la consolidación
de la revocación de mandato a nivel federal y local. ¡>

El camino a una reforma de gran calado tendrá bases sólidas
al someterse al escrutinio y valoración de la opinión pública.
Sólo una reforma incluyente que logre articular a todas y todos
los votantes, académicos, cámaras empresariales, comunica +
dores, analistas, dirigentes políticos, así como líderes sociales, +
podrá ser considerada exitosa. •+

"Senador de la República
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El cártel farmacéutico
Tras la derrota en la elección federal, la oposición trata de
fortalecerse en base al discurso y aprieta en la única agenda
que tiene, estar en contra de absolutamente todas las deci
siones y opiniones del presidente López Obrador.

Como es costumbre en su trayectoria política, el Presi
dente de México está saliendo victorioso frente a poderes
y personajes hegemónicos en la compra y distribución de
medicamentos, actores que se constituyeron como un au
téntico cártel. Vale aclarar que esta lucha no es en contra
de la industria productiva farmacéutica nacional, sino en
contra de 7 distribuidoras y su contubernio con políticos
Inescrupulosos.

El cártel farmacéutico logró erigirse con el monopolio
de la venta de medicamentos al gobierno, un negocio con
un flujo anual de alrededor de 100 mil millones de pesos;
tan sólo entre tres distribuidoras concentraban contratos
por 70 mil millones de pesos. Como todo oligopolio, ejerció
siempre a su favor las condiciones del mercado, ofreciendo
medicamentos de mala calidad y en sobreprecio, al auspi
cio de la estructura federal de salud en los dos últimos se
xenios (Peña y Calderón), gobiernos estatales y legisladores
locales y federales del PRI, el PAN y el MC.

Para la 4T, la lucha por el acceso a medicamentos me
diante compras consolidadas en el mercado global con la
intermediación de las Naciones Unidas implica el desman
telamiento de un oligopolio en la producción y venta de

medicamentos, ahorro en las compras gubernamentales
y la articulación de farmacovigilancia para mantener el
estándar de calidad en la producción farmacológica na
cional para el beneficio de la salud pública. Sin embargo,
esta transformación afecta intereses económicos, cuyos be
neficiarios han interpretado como ataques del presidente
López Obrador, a quien han intentado transferir un costo
político a través de su esfera de influencia mediática, trafi
cando con el dolor que han inducido.

Emblemático el caso de una empresa del occidente que
ostentaba el control en la distribución de 13 de los 25 me
dicamentos que componen la farmacoterapia oncológica
en nuestro país. Tras la muerte de un paciente infantil en
Puebla (febrero 2019), la Comisión Federal para la Protec
ción contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) cerró el laboratorio
de PiSA en Ciudad de México (mayo 2019), al determinar la
presencia de la bacteria bacillus simplex en un lote de me
dicamentos oncológicos, en represalia, la empresa ocultó
a la autoridad un lote de 20 mil unidades de metotrexato,
fármaco usado en la quimioterapia Infantil.

Pese a que la propia Cofepris aseguró que la Industria
farmacéutica nacional tendría la capacidad para producir
e importar hasta 35 millones de dosis de metotrexato, no
hubo fuerza de mercado capaz de suplir la necesidad; fenó
meno por demás extraño, al continuar existiendo la deman
da. Naturalmente, el desabasto detonó en manifestaciones
hacia noviembre de 2019.
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Aquí hay una parte clave para no caer en el discurso
maniqueo y perverso de la oposición, el propio presiden
te López Obrador ha reconocido el desabasto, así como
el legítimo derecho a la protesta de quienes padecen esta
situación. Tal y como consta a lo largo de esta lucha con
tra el cártel farmacéutico, el presidente López Obrador ha
puesto en movimiento a toda la estructura federal implicada
para resolver la situación, desde la Secretaria de Hacienda
(encargada de asignar presupuesto) hasta la articulación del
monitoreo al inventario de medicamentos, que recae desde
el responsable de farmacias y almacenes en clínicas y hos
pitales hasta el propio secretario de Salud.

En la conferencia matutina del pasado martes 29 de ju
nio, el presidente López Obrador se comprometió a que
la situación de desabasto sería resuelta lo antes posible;
detalló que, al momento, hay escasez en 4 de los 25 medi
camentos usados en la farmacoterapia oncológica, explicó
que se han hecho gestiones para la fabricación exprofeso
para México de 2 de estos medicamentos en Japón. Cabe
recordar que en 2019 y 2020 el gobierno mexicano ha recu
rrido a la negociación de fármacos con países como Francia
o China para la adquisición del metotrexato.

No se niega el desabasto, sin embargo, debe entenderse
como un fenómeno al que subyacen intereses de mercado
que desplazaron al interés nacional, de salud pública y uso
responsable del erario. Su origen es la instrumentación de
una nueva política pública en materia de salud, el Estado
mexicano implementa la vigilancia de la producción far
macológica y recupera la rectoría en la adquisición de me
dicamentos directamente a los laboratorios'productores a
través de compras consolidadas.

México es un país de libre mercado, abierto a los nego
cios globales, donde 6 laboratorios cuentan con los regis
tros sanitarios y 5 distribuidores poseen la autorización de
importación del metotrexato (expedidos por la propia Co
fepris); es decir, están dadas todas las condiciones y los in
centivos para producirlo e importarlo, el no haberlo hecho
puede ser interpretado como la intención de desestabilizar.

O
Cierro este artículo citando el comunicado emitido el 2 de
julio por Naciones Unidas México (https://www.onu.org.mx/
entregaunopsmasde40mlllonesdemedicamentosa
5institucionesdesaludenmexlco/), que da cuenta de la
entrega de 40 millones de unidades de medicamentos a las
instituciones del Sistema Nacional de Salud: Insabi, IMSS
e ISSSTE, a través de la Oficina de las Naciones Unidas de
Servicios para Proyectos (UNOPS). Mediante el convenio

+ Compra Consolidada 2021 fue asegurado el abastecimien
+ to de fármacos en las especialidades de Neumología, On
+ cología, Psiquiatría, Ginecología, Cardiología y Nefrología

para este año. ¡Nuevamente, palabra cumplida, presidente
f López Obrador!
"¥¦

+ 'Secretarlo de Desarrollo Económico
de la Ciudad de México
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A un año del TMEC:
la institucionalización
de Norteamérica
Los primeros días del mes de julio son de celebración para la
reglón de América del Norte. Por un lado, conmemoramos el
Día de Canadá y el aniversario de independencia de los Esta
dos Unidos de América. Por otro lado, celebramos un año de la
entrada en vigor del Tratado MéxicoEstados UnidosCanadá
(TMEC). No es hiperbólico afirmar que TMEC es un acuerdo
histórico. El gobierno de México trabaja con los gobiernos en
Canadá y Estados Unidos para continuar avanzando en una
implementación exitosa del acuerdo, a pesar de los múltiples
retos que ha traído la pandemia. El TMEC nos permitirá con
solidar a Norteamérica como uno de los bloques económi
cos más prósperos, innovadores y competitivos a nivel global.
Asimismo, es uno de los principales mecanismos con los que
contamos para promover la integración y fortalecimiento de
nuestras cadenas de valor, así como para brindar certidum
bre y dinamismo a las inversiones a lo largo de la región. El
TMEC es fundamental en temas clave para el siglo XXI: desde
la economía digital hasta el combate a la corrupción. En ese
sentido, la cooperación trilateral para afianzar e implementar
los beneficios del TMEC es una tarea prioritaria en la región.

El contexto en el que se dan estas fechas históricas es tam
bién importante. En el 2021, México lleva a cabo una serle de
conmemoraciones para recordar y celebrar nuestro pasado.
Bajo el liderazgo de la AMEXC1D, en la SRE contribuimos a
que los 700 años de fundación de Tenochtitlán, los 200 años
de la Independencia y cien de la Revolución, sean celebrados
a lo largo del mundo. En América del Norte Impulsamos tam
bién una estrategia para poder traer de vuelta a México piezas
arqueológicas que nutran nuestro acervo nacional. Buscamos
acercar a la gente la complejidad de nuestro pasado; revivir la
historia de nuestras culturas. Además de reflexionar y celebrar
nuestro pasado, el presente da muestra del trabajo diplomático
de México en Norteamérica. Por ejemplo, el encuentro entre
el canciller Ebrard y sus homólogos Antony Blinken y Marc
Garneau, en Costa Rica e Italia, respectivamente, reflejan al

gunos de los principales temas en nuestras agendas. Destaca
la promoción de una perspectiva de género en política exte
rior; la importancia de la cooperación para superar las crisis
ocasionadas por la pandemia de covid19, así como avances
hacia una migración ordenada, segura y regular en la reglón.

El diálogo continuo de nuestros gobiernos se refleja tam
bién en dos reuniones de trabajo para tratar la agenda de
cooperación en materia de seguridad. En la Cancillería, las
autoridades mexicanas nos reunimos con dos delegaciones
de funcionarios y funcionarlas estadunidenses, bajo la direc
ción de Amanda Liskamm, fiscal general asistente adjunta de
Estados Unidos, y Calvin Shivers, subdirector del FBI. Como
parte de estas reuniones conversamos sobre las estrategias de
reducción de la violencia y contra el tráfico ilícito de armas, así
como el Intercambio de mejores prácticas para reducir los da
ños del consumo y tráfico de drogas en la región. Las reuniones
con funcionarios de la DEA y el FBI fueron orientadas desde el
respeto mutuo, que caracteriza la relación bilateral, así como
desde una perspectiva regional y de corresponsabilidad.

Además, ayer recibimos a una comitiva bipartidista de con
gresistas estadunidenses, encabezada por los senadores Tim
Kalne y Rob Portman. Bajo la dirección del presidente López
Obrador y con presencia tanto del canciller Ebrard como del
embajador Moctezuma, ayer conversamos sobre los distin
tos puntos de la agenda bilateral, particularmente sobre los
retos en materia migratoria. Destaca, además, la visita de la
embajadora Katherine Tal, representante comercial de Es
tados Unidos, para ahondar en los retos y oportunidades en
la implementación del TMEC. En el primer aniversario del
TMEC, la relación trilateral de México con Canadá y EU está
basada en la cooperación institucional y un diálogo constante
de alto nivel. En ese sentido, buscamos hacer de Norteamérica
la región más competitiva y traducir su implementación en
beneficios concretos para nuestras sociedades.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de Unidad paraAméñca del Norte de la SRE

Fecha: 06/07/2021

Página: 14

Area cm2: 292

1 / 1

Columnas Políticas

Roberto Velasco Álvarez

Costo: 20,764

Página 9 de 19



Cuando pensamos que las vacunas serían el
camino luminoso de esta pesadilla llamada
covid19, el gusto de sentir que todo volve
ría a ser Igual, en cuestión de meses se fue
como el viento.

Hoy estamos frente a una nueva variante
del vlrus19, más rápida e infecciosa. Israel
advierte del riesgo de que las vacunas no
sean tan efectivas contra la variante Delta.
Probablemente, nos acabemos el alfabeto
griego para seguir nombrando a las nuevas
variantes, aunque espero que esto sólo se
quede en una suposición.

Lo único certero en este escenario poco
predecible es que usted y yo tengamos que
volver a una vida laboral normal, aunque a
la vida social tal vez no.

Pronto regresaremos a nuestro lugar de
trabajo, como ya lo han hecho millones de
personas alrededor del mundo, pero dire
mos adiós al abrazo matutino, a la charla
en los pasillos y a comer juntos e, incluso,
las formas para conocer personas se verán
modificadas.

Sí, a pesar de que en las últimas semanas
en nuestro país el ritmo de vacunación se
ha acelerado mucho, no dejo de pensar en
sí realmente hemos ganado la guerra o sólo
es la primera batalla.

O
Los humanos somos ególatras, nos creemos
la especie dominante, los amos del mundo,
pero hoy estamos en un grave riesgo, no
sólo el generado por las pandemias que, se
gún algunos expertos, nos acompañarán a

lo largo de este siglo, sino también por los
grandes desastres que estamos causando a
nuestro planeta.

Olvidamos que la mayoría de los virus a
los que nos estamos enfrentado es resulta
do de la interacción positiva o negativa con
otras especies como la gripe aviar, el VIH
de chimpancés o el ébola en murciélagos.
Tampoco debemos irnos tan lejos, covid19,
en esencia, es una enfermedad que ataca a
murciélagos y pangolines.

Sí. la humanidad es una especie frágil
que siempre ha estado en riesgo de extin
ción, pero hoy más que nunca estamos muy
cerca de un punto sin retorno.

Calentamiento global, contaminación, se
quías, huracanes, nevadas intensas y otros
fenómenos son resultado —en gran medi
da— de la actividad humana, al igual que las
pandemias. Estamos en un modelo que debe
cambiar, si no seremos la última o penúltima
generación humana sobre la Tierra.

Cambiar de modelo no es migrar del ca
pitalismo al comunismo, sino de una visión
más humana, amigable con el planeta, que
concilie nuestras diferencias y nos devuelva
a una visión de la humanidad como parte de
un todo, no como el todo.

Éste no es un tema político o económico
exclusivo, es un cambio aún más revolucio
nario que no sólo se debe dar a nivel de la
conciencia propia, sino también a través del
cambio en la conciencia colectiva.

Estamos en la cuerda floja... o cuidamos
este mundo hoy o mañana nos despedimos
de él para siempre.

Así de sencillo.

Fecha: 06/07/2021

Página: 21

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

Kimberly Armengol Jensen

Costo: 17,990

Página 10 de 19



Sin acuse

La historia de Fernanda y de Polly es, lamentablemente
la misma que han vivido cientos de mujeres en este país
Qué complicado se ha convertido el ponderar casos de
violencia contra las mujeres, los que van desde agresione;
que, para algunos, erróneamente lucen inofensivas, hast;
en las que hablamos de femlnicidios. Es difícil porque nc
sólo son uno y dos, se cuentan por decenas todos los días
Nos sucedió ayer por la mañana al preparar la emisión de
televisión de este lunes. Buscar información, fotografías de
"Fernanda", nos arrojó resultados de varias adolescentes 5
mujeres adultas que han sido asesinadas en México cor
total alevosía y ventaja por el simple hecho de ser mujeres

A Fernanda Cuadra la vida le cambió por completo, cor
gran afectación en su movilidad, con la pérdida casi tota
de la audición, con los meses que pasará en fisioterapia
y sin su amiga con la que un día, el 12 de junio pasado
decidió ir de fiesta. A Fernanda Olivares, Polly, como k
llamaban sus cercanos, la vida se le apagó tras más de 2C
días hospitalizada con lesiones que le daban sólo un 209í
de posibilidades de sobrevivir. A pesar de esa lucha de cas
tres semanas, su cuerpo no resistió.

Qué injusta la manera en cómo se mueven las leyes, cuan
do va a partir de tecnicismos, del entendimiento y de su ejer
cicio es que los responsables de un delito buscan aminorar si
responsabilidad. Diego Helguera, el asesino de Polly. busc<:
en un primer momento la reclasificación de su expediente
No lo logró, se quedó como feminicldio, aunque ahora ya le
Quitaron el atenuante de tentativa.
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porque PoOy está muerta.
Y un tecnicismo es lo que man

tiene en la cárcel a YosStop, según
lo que expresó ella misma hace un
par de días, previo a la audiencia
de este lunes en la que se le vin
culó a proceso. Deberá permane
cer en Santa Martha Acatida por
dos meses, en lo que se completa
la investigación. Ya el juez fijará la
responsabilidad de la youtuber y
las repercusiones que sus actos
provocaron en la vida de la ¡oven
denunciante. Este caso, un pre
cedente sin duda alguna. Aunque
también es necesario aclarar que,
al momento, no hay acción algu
na contra los cuatro agresores,
que no sólo hablaron de un video
o lo compartieron: lo grabaron y
fueron los ejecutores de una violación.

Y al tiempo en que se discutían estos dos casos por el al
cance mediático que ambos obtuvieron, con todo y féretro
protestaron familiares y amigos de Alma Arias, una jover
veracruzana de 22 años. Su exigencia, la misma de siempre
justicia. Por 11 días nadie supo de su paradero, su cuerpc
fue encontrado en una parcela cerca de Hueyapan. Segúr
relató su madre, la joven salió de casa para comprarle un;
medicina a su mascota, ya nunca regresó. Antes de despe
dirla, su cuerpo fue vehículo de la manifestación con la que
bloquearon una carretera.

Y ésta ha sido la narrativa del país desde hace muchísi
mos años. Muchas promesas, pero nada cambia, nadie di
acuse de recibo. "Los feminicidios, usted lo sabe, siguer
en aumento, y fuera de la burbuja de Palacio Nacional nc
hay paz ni tranquilidad, señor Presidente...", cuestionó Jorgt
Ramos al Presidente, en la conferencia mañanera de este
lunes. La respuesta no fue distinta a la línea que ha mante
nido Andrés Manuel López Obrador desde el inicio de st
administración y que nos dice todo de lo que para él repre
senta la violencia de género: "Me dices feminicidio, ¿sabe;
cuándo empezó tipificarse? Cuando iniciamos el gobierne
(...) No se registraban, ahora hay más denuncias. Y, además
estamos reconociendo que ha habido un incremento, perc
debe tomarse en cuenta de que no se consideraban femini
cidios los asesinatos de mujeres en gobiernos anteriores..."
Se aferra a esto, a pesar de las cifras, de los casos... y de la:
leyes en las que el delito de feminicidio aparece desde 2012
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¡Resulta desconcertante que el presidente López Obrador, con
frontado con los propios datos oficiales del gobierno federal,
¡ sostenga que él tiene otros datos, más aún cuando estamos ha
blando nada más y nada menos que de las personas fallecidas
;por covid o de los asesinatos generados por la inseguridad.

Como le gustaba repetir a Barack Obama. podemos tener
¡distintas opiniones, pero no podemos tener otros hechos, otros
;datos. No hay realidades ni datos alternativos y cuando el Pre
sidente rechaza la información, los datos duros, que su propio
¿gobierno genera, lo único que se profundiza es la desconfianza.
' No hay forma de argumentar que hay una mejora en la se
guridad pública. Incluso jugando con las cifras a convenien
cia, lo único que se logra es una disminución de
jsdos por ciento en el número de asesinatos, una
jcifra insignificante, sobre todo cuando tomamos
ten cuenta que estamos ya a la mitad de la actual
'administración.

El domingo 4 de julio hubo 115 asesinatos, fue
ano de los días más violentados del sexenio, mayo
re el mes con mayor número de asesinatos y ju
nio lo superó. En julio vamos por el mismo cami
fno. Como decíamos aquí el viernes, lo cierto es
que en 2018 hubo 34 mil 200 homicidios; en 2019,
>36 mil 600; en 2020, con todo y confinamiento,
|34 mil 500 y entre enero y mayo poco más de 15
lil. No hay disminución alguna respecto al final
del sexenio pasado.
Sí ha habido avances en algunos delitos, sobre

todo en el secuestro y el robo a casa habitación, aunque nadie
conoce en realidad la cifra negra, pero siguen al alza, entre otros,
"los feminicidios, la extorsión, el robo al auto transporte y en ca
I rreteras. No es verdad que no ha habido masacres: apenas en
¡ junio se contabilizaron diez, incluyendo la de Reynosa.
| La historia de los cárteles en el país tampoco puede usarse
como una simple herencia sexenal. El narcotráfico en México
¡.nació décadas atrás, es un problema endémico y de la misma
/forma en que fracasaron (y también tuvieron algunos éxitos im
portantes) otras administraciones, es evidente que, con base en
Hos datos oficiales, el gobierno de López Obrador, ya a mitad
•de su gestión, no tiene avances significativos. Menos cuando
¡ello se quiere medir por el nacimiento o no de nuevos cárteles.
! En los años 80 teníamos un cártel hegemónico, el de Gua
ndal ajara (que provenía de Sinaloa), que encabezaba Miguel
: Ángel Félix Gallardo, con una gran penetración de autorida
des locales y federales, sobre todo en lo que era la Dirección
J Federal de Seguridad. El asesinato, en 1985, del agente de la
ÜDEA, Enrique Camarena, y el piloto Alfredo Zavala, ordenado
por Félix Gallardo. Rafael Caro Quintero y Ernesto Fonseca,

detonó aquellos acuerdos y la estructura de aquel cártel, sobre
todo con la detención de Félix Gallardo en 1989.
Ese año, los jefes de las bandas que se habían despren

dido de esa organización, convocados por Juan José El Azul
Esparragoza, se reunieron en Acapulco y se dividieron el terri
torio nacional: con distintas bandas asociadas y en un acuerdo
que se comenzó a romper apenas se estableció, se quedaron
los Arellano Félix con Tijuana, el Cártel de Juárez (un verdade
ro holding) quedó bajo control de Amado Carrillo Fuentes, el
Señor de los Cielos, y Juan García Abrego controlaba el Cártel
del Golfo. Todo comenzó a cambiar cuando fueron derrotados
los cárteles de Medellín y Cali, y los grupos mexicanos adquieren

mucho más poder y las organizaciones colombia
nas, debilitadas, les comienzan a pagar con droga,
en ese entonces con cocaína.
Pero en 1997 es asesinado Amado Carrillo

Fuentes, poco antes había sido detenido García
Ábrego, El Chapo Guzmán ya estaba preso desde
1993 y nabía caído también el Güero Palma am
bos, hasta entonces, del cártel de Carrillo Fuentes.
Comenzó una reestructuración del mundo del nar
cotráfico que tiene un momento central con la fuga
de El Chapo Guzmán de Puente Grande en 2001.
Para esa fecha son derrotados los Arellano Félix,
pero irrumpen con inaudita violencia los Zetas, que
se separan del Golfo. El Cártel de Sinaloa se rompe
entre el grupo central que encabezan El Chapo.
El Azul Esparragoza y El Mayo Zambada, y sus

exsocios, los Beltrán Leyvay el Cártel de Juárez, que encabeza
Vicente Carrillo, el hermano de Amado. Los Zetas, los Beltrán
y los de Juárez se unen para combatir al Cártel de Sinaloa, que
mantiene acuerdo de fondo con los grupos de Nacho Coronel,
en Jalisco y con las organizaciones que van surgiendo en Mi
choacán, como la Familia. En Guerrero operan, para esa fecha,
más de diez organizaciones enfrentadas entre sí, varias de ellas
controladas por los Beltrán Leyva. Esa es la guerra que se de
tonó en 2004 y llegó a su punto más alto entre 2008 y 2010.

De esa guerra han sobrevivido dos grandes cárteles: el de
Sinaloa y el Jalisco Nueva Generación, que nació tras la muerte
de Nacho Coronel y que en principio fue creado para enfrentar
a los Zetas. Los demás fueron derrotados, sobre todo los Zetas,
por el Estado (y por sus rivales). Pero se han fraccionado en más
de cien bandas, con distinto grado de importancia, que operan
en todo el país.

Eso es lo que heredó la administración López Obrador. Po
cas cosas significativas han ocurrido desde entonces, salvo el
empoderamiento que se percibe en esos dos grandes grupos.
El escenario es casi el mismo que en 2018.
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Caricatura
Ante todo, respetaos a vosotros mismos.

Pitágoras

Para sus opositores podría parecer una buena noticia. Para
México no lo es. Prepotente, la 4T no ve sus dolorosos des
figuras. La mofa invade las redes: Les comunico que ya sa
limos de la pobreza. Falta que salgan ustedes.

Sólo hay tres cárteles. Son 20, por lo menos. Mi populari
dad es fantástica, según mi encuesta. Medir el PIB es inútil,
midamos la felicidad. Perdimos gran parte de la CDMX por
una intriga. Manipularon a las' clases medias, las mismas
que hace tres años votaron por ellos. ¿También fue mani
pulación? Vamos a la inmunidad de rebaño por vacuna (75%
de la población), pero sólo dos entidades rebasan el 40%;
Chiapas apenas alcanza el 15%. No mentir es mi convicción,
pero las mentiras se las cuentan por decenas cada día. Ya no
hay culto a la personalidad, pero van casi 650 mañaneras
de varias horas y ¡diez informes en menos de tres años! No
me meteré en las elecciones, pero, eso sí, desde mi megá
fono tengo derecho a defender nuestras verdades. ¿Amo
nestaciones del INE y del TEPJF, cuáles? Ya reina el Estado
de derecho. Covid está bajo control, por eso hubo semáfo
ro verde en la CDMX casualmente durante la elección. En
la última semana anduvimos en 6,000 en tres ocasiones.
Con los programas sociales abatimos la pobreza. ¡No po
drán detenerlos! El PNUD los contradice: Chile, México y
Brasil fueron los países de América Latina que más riqueza
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los nuevos programas. Gonzalo
Hernández Licona —que sabe,
y mucho, al respecto— ha de
mostrado que la4T dedica menos
dinero a las familias más pobres:
50% están fuera. Con Peña Nieto
era 39%. El 10% de las familias de
mayores ingresos recibían enton
ces el 6%. Ahora estamos en el
12%. Los programas actuales no
están focalizados. ¿Por qué será?
¿Clientelas? El campeón en foca
lización fue Oportunidades/Pro
gresa, ya no existe. Síganle y a ver
qué cuentas entregan.
La compra de la refinería de

Deer Park es un gran negocio.
Pero un grupo importante de le
gisladores está pidiendo al go
bierno de Biden que detenga la
venta porque Pemex no es con
fiable, ni en seguridad ni en cuidado del entorno. Mientras
tanto, hay un incendio a medio Golfo de México. Regresare
mos las tropas a los cuarteles, pero que la Guardia Nacional,
mi bebé, pase a Sedeña. Todavía la Corte no se pronuncia
sobre el mando militar de la Guardia que, en teoría, sólo
estaría hasta el 2024, cuando ya quieren hacerlo definitivo.
Por eso en el Capitolio prohibieron que los casi 160 mdd de
ayuda bilateral se utilicen "para apoyar la participación mi
litar en la aplicación de la ley en México". Punto. Pero como
no quieren ver, creen que todavía tienen la autoridad moral
para establecer un mentirómetro controlado desde Palacio.
Vaya pérdida del "sentido de realidad" diría Herbert Marcu
se. De verdad se creen capaces de imponer verdades cuando
ni siquiera el número de fallecidos oficiales cuadra con otros
registros, los "muertos en exceso". La diferencia podría ser
de dos a tres veces más. Ellos nos van a decir cuáles son
verdades y mentiras, cuando LópezGatell está convencido
de que los padres de niños con cáncer son parte de una "na
rrativa golpista". Los mismos que llevan años afirmando que
no hay desabasto y que los medicamentos están por llegar.
Ellos, quienes no hablan de las millonadas que pierden en
Pemex y CFE, les quitan dinero a los servicios médicos del
1MSS, ISSSTE y hasta el propio Insabi. Ellos, quienes están
estrangulando a los institutos nacionales. Ellos, quienes no
ejercieron el presupuesto para mantenimiento del Metro.
Ellos, quienes cantan una inminente recuperación econó
mica haciendo mañosas lecturas trimestrales, sin admitir
que, en los escenarios más favorables, regresaríamos a los
niveles de 2018 en 2024.

Esto no es serio. La mañanera se convirtió en un pro
grama de animación. Ya son una caricatura. No respetan a
las instituciones, no nos respetan, no se respetan. "Macaneo
más fuerte si le veo caritas".
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Monreal se autodestapa
para el 24
El Presidente volvió a dejar a Ricardo Monreal fuera de su
lista de aspirantes a sucederlo. Es la segunda vez desde las
elecciones del 6 de junio.

Eso llevó al coordinador de los senadores de Morena a au
todestaparse ayer mismo. "En su momento, cuando se abra la
convocatoria, voy a inscribirme", nos dijo en exclusiva.

Y más: "A nadie debe ofender ni molestar que sea una as
piración legítima la mía. No soy un ambicioso vulgar. Sólo un
aspirante normal. Soy fundador de Morena y es mi derecho
participar".
La ausencia de Monreal en las dos veces que López

Obrador ha mencionado a los presidenciables no es un olvi
do. Es una exclusión deliberada, un mensaje al senador que
confirma lo que ya sabíamos: no está considerado en el 2024
por el hombre de Palacio. Hay voces morenas que se han en
cargado de difundir que AMLO está convencido de que el se
nador por Zacatecas tuvo que ver con la derrota de Dolores
Padierna en la alcaldía Cuauhtémoc.

El ala más sectaria del partido oficial se ha encargado de
esparcir la especie de que el senador "traicionó" al movi
miento para perjudicar a la favorita del Presidente: Claudia
Sheinbaum. ¿Quiénes? Los que fueron a la "fiesta" del destape
de Claudia y el abucheo a Mario Delgado.

Ya que estamos. Las ventajas de Monreal sobre Sheinbaum
saltan a la vista. Vimos que la jefa de Gobierno no sabe operar
políticamente. Nada más perdió la mitad de la CDMX. Algo
inconcebible para AMLO. Ella —y sólo ella— es responsable
de las malas decisiones en cuanto a candidatas y candidatos
que perdieron. Fue excluyente.
A Claudia se le asigna, desde Palacio Nacional, el triste

papel de regente de la CDMX. Si el Presidente le pide que se
calle sobre la L12, se calla. Figura idónea para un maximato
después del 24. La jefa de Gobierno tampoco tiene el respeto
visible de la oposición; mucho menos el manejo de las relacio
nes con el sector empresarial. La ven como una extensión de
López Obrador, a quien la gran mayoría de emprendedores
mira con desconfianza.

La manifiesta preferencia de AMLO por Sheinbaum no le
asegura la candidatura. Ya mencionamos que perdió la mitad
de la CDMX en las urnas en junio pasado y, como sea, era la

jefa de Gobierno cuando se desplomó la Línea 12 del Metro.
En la lista que mencionó AMLO en la mañanera de ayer

apareció otra aspirante de "relleno": Rodo Nahle, secretaria de
Energía. Para nadie es un secreto que esta ingeniera química
es una entusiasta promotora del uso de combustibles fósiles
en el mundo en pleno siglo XXI.

AMLO la puso detrás de su protegida, Claudia Sheinbaum,
de Marcelo Ebrard, Juan Ramón de la Fuente, Esteban
Moctezuma y Tatíana Qouthier, en ese orden.

"Son muchísimos, afortunadamente hay relevo generacio
nal", presumió en la mañanera. Dice que eso de los tapados
ya es historia.

"¿Quiénes pueden sustituirme? Primero, hay que tomar en
cuenta que es el pueblo el que va a decidir. Ahora, del flanco
progresista o liberal hay muchísimos", insistió.

Es muy temprano para abrir el proceso de sucesión. No
vamos ni a la mitad del sexenio. Lo extraño es que sea el pro
pio López Obrador el que obligue a moverse a los aspirantes
antes de tiempo. Está claro que ya quedaron atrás los tiempos
de "el que se mueve no sale en la foto". Hoy es al revés, pero
no hay que exagerar.
* Sube a 41% quienes votarían por decirle adiós a López
Obrador en el revocatorio, según encuesta publicada ayer por
El Financiero. Nada qué ver con los datos sobre la ratificación
de mandato que dio a conocer el Presidente en su más recien
te informe. Sostuvo que el 72.4% de los mexicanos quiere que
se quede hasta el 2024.

El 21 de marzo de 2022 sería la consulta, de acuerdo con
el calendario que el propio AMLO dio en noviembre de 2019.
A ver si no la retrasan o la cancelan por el desgaste que ya
muestra el Presidente.
* Otra vez dejaron hablando solo al gobernador de Michoacán,
Silvano Aureoles. Esta vez fue en la SCJN. Su intención de ha
blar con el ministro Arturo Zaldívar se vio frustrada.
El michoacano, sin embargo, entregó un documento donde,
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asegura, "expresó la gravedad de los hechos y la importancia
de que se reciban las pruebas de que el narco operó en las
elecciones de ese estado".
Silvano dice que todavía tiene esperanzas de que Zaldívar lo
reciba. Sabe, sin embargo, que en Palacio les darfa "urticaria"
si lo hace.
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No culpes a la lluvia
Ayer, en su conferencia matutina, el presidente Andrés
Manuel López Obrador dio su versión sobre la ruptura de
un ducto submarino de Pemex —el viernes, en el área de
producción de Ku Maloob Zaap, de la Sonda de Campe
che—, cuyo posterior incendio dio la vuelta al mundo en
imágenes que fueron calificadas de "apocalípticas" en las
redes sociales.

"Los primeros reportes que tenemos tienen que ver con
una fuga de gas y de nitrógeno en un gasoducto, que con
lluvia, con tormenta, con descargas eléctricas, explotó", dijo.

Más allá de que el nitrógeno no es inflamable ni combu
rente —al grado de que se utiliza en extintores—, la frase del
mandatario ejemplifica el reflejo de su gobierno de negar
los problemas y, en caso de admitirlos, rechazar cualquier
responsabilidad.

"Siempre niega todo", aconsejan quienes creen que la
verdad sólo se materializa cuando se le reconoce. La cosa
es que eso da lugar a las más inverosímiles excusas. Como
decir que una lluvia sobre el mar puede romper un ducto
que está a 78 metros de profundidad, sobre el lecho ma
rino, en una zona que muchas veces ha sido azotada por
ciclones.

Si hubiera querido dar una explicación técnicamente
detallada y solvente, el Presidente se habría hecho acom
pañar ayer de personal de Petróleos Mexicanos, preparado
con gráficos del ducto y la plataforma vecina. Era obvio
que alguien le plantearía la pregunta en la mañanera, pues
el fin de semana la información había sido ampliamente
comentada.
Incluso hubiera sido buena idea dejar tranquilos a los

sectores políticos estadunidenses que han expresado preo
cupaciones —justificadas o no— sobre la intención de com
pra por parte de México de la refinería de Shell en Deer
Park, Téxas.

Pensar que una lluvia puede causar una fuga de heptano
y pentano en el mar da derecho a dudar sobre cómo reac
cionaría una administración mexicana de la refinería ante

el impacto de un huracán como los que han alcanzado la
costa texana en años recientes, a la manera de Harvey, en
2017, y Harina, en 202CL

Pero el gobierno federal es proclive a decretar que "no
pasa nada"; que los problemas son exageraciones de los
medios de comunicación y los "adversarios" políticos, cuyo
propósito es hacerlo ver mal, y que si realmente pasa algo
negativo en el país es culpa de la corrupción del pasado o,
acaso, de situaciones incontrolables.

Por ejemplo, si hay apagones, fueron provocados por
incendios de pastizales; si no se pudo vender el avión presi
dencial, es porque está muy caro; si hay desabasto de medi
cinas, es por la inmoralidad de las empresas farmacéuticas
a las que se les quitó el negocio; si la epidemia por covid
provocó más de 300 mil muertos, es porque se heredó un
sistema de salud en ruinas; si alguien no se contagia del co
ronavirus, es porque no miente ni traiciona ni es corrupto,
pero si se contagia, es porque trabaja mucho; si hay ma
sacres, es porque los cárteles se crearon en otro tiempo; si
se deprecia el peso, es porque se encarece el dólar, pero
si se aprecia la moneda nacional, es gracias a la política
económica del gobierno; si algo está mal es porque antes
estaba peor; si los datos son negativos, es porque hay otros
y no se les está tomando en cuenta; si se desploma una vía
elevada del Metro y causa la muerte de 26 personas, es por
que "esas cosas pasan"; si se señalan errores u omisiones
de funcionarios públicos, es porque "los adversarios están
muy molestos"; si el oficialismo pierde una elección, no es
por rechazo de la ciudadanía, sino por "guerra sucia"; si el
gobierno señala a la oposición, se le llama informar, pero
si es al revés, es infundir miedo; si hay críticas, es porque
hay conveniencia; si estalla la violencia, debe ser un error
de apreciación porque "el país está en paz"...

El reconocimiento de los errores no es característica de
este gobierno. El problema es que la realidad, tarde o tem
prano, pasa factura. Y los pretextos que se invocan para
posponer ese pago cobran intereses altísimos.
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El ausente de la lista
En la lista de suspirantes que el Presidente nombró ayer para
ser su posible sucesor, el gran ausente fue a todas luces Ri
cardo Monreal. Unos dirán que la elocuente omisión se
debe a que no figura entre los de confianza del mandatario y se
quedará de nueva cuenta en la raya, como cuando se decidió la
candidatura para la CDMX. Otros dirán que es más bien porque
el senador no depende del Ejecutivo, al formar parte de otro
poder, y por ello tiene fuerza propia. Lo cierto es que el legisla
dor ha dicho: "Llegaré puntual a la cita de la historia", y confía
en la palabra de López Obrador, quien según sus propias de
claraciones alguna vez le aseguró: "Habrá piso parejo y el que
esté mejor posicionado será quién me suceda'".

PT, ¿persecución o impunidad?
Fuerte fue el choque ayer en la 4T en San Lázaro. En la bancada
de Morena se aseguró una y otra vez nos comentan que "hay
indicios claros" de que el diputado Mauricio Toledo tiene
un patrimonio superior al que podría tener por sus percepcio
nes como servidor público. En contraste, el vicecoordinador del
PT, Gerardo Fernández Noroña que en los hechos actúa
como coordinador por la ausencia de Reginaldo Sandoval,
afectado por el Covid19, sostuvo que todo es parte de una
"persecución política de Claudia Sheinbaum", y que "no es im
punidad". ¿Y los principios de no robar, no mentir...?

Reproche nicaragüense
Unos días tarde, pero el reproche desde Nicaragua llegó. El re
clamo por haber llamado a consultas al embajador mexicano
ante la situación que se vive en ese país vino de la cuenta del
hijo de Daniel Ortega, ese "depredador de la prensa", según
Reporteros Sin Fronteras. Carlos Ortega Murillo tachó de
"cobarde" a López Obrador. "Oe, Andrés. La historia no nos
permite esos lujos de cobardía. Asúmase, mi hermano", tuiteó.
Y quien no tardó en responder fue el subsecretario para Amé

rica Latina y El Caribe de la Cancillería, Maximiliano Reyes
Zúñiga: "La valentía siempre ha estado del lado de la libertad,
la cobardía es la aliada de la represión", reviró.

Promesas olímpicas
Ruda hasta en su andar, Ana Gabriela Guevara, directora
de la Conade, no es de formalismos y, sin ningún empacho,
tutea al presidente López Obrador de forma pública, como lo
hizo ayer durante la ceremonia de abanderamiento de la dele
gación que participará en los Olímpicos de Tokio, a la que, por
cierto, el mandatario prometió recompensas. La pregunta es,
¿de dónde saldrían los recursos?, ¿armará oootra subasta de
residencias como la de Zhenli Ye Gon con la cual pagaron las
recompensas de los participantes de los Panamericanos?

Sheinbaumy ¡a nueva oposición
En la Ciudad de México se han conformado dos grandes blo
ques de alcaldes, el de los morenistas y el de los aliancistas. La
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ha dicho que aten
derá a todos por igual, pero, a la fecha, un mes de las eleccio
nes, sigue sin reunirse con alcaldes electos o en funciones de
partidos distintos al suyo. No se sabe hasta cuándo tendrá a
bien recibir a los mandatarios opositores, pero ellos ya se agru
paron en la Unión de Alcaldes de la Ciudad de México y acorda
ron solicitar "por oficio" una reunión con Sheinbaum. A ver si
les hacen caso.

Efectos del arresto de Palomino
Nos cuentan que el arresto del exmando de la PF, Luis Cárde
nas Palomino, reactivará la posibilidad de liberar a Israel
Vallaría, detenido en 2005 y entonces identificado como líder
de la banda de secuestradores Los Zodiaco, grupo con el que se
vinculó a Florence Cassez. Esto cae "como anillo al dedo" a la
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, quien
ha abogado por liberar a Vallarta, argumentando que su deten
ción fue producto del "montaje" policial de la administración
de Genaro García Luna.
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Fracaso sinfín

El 22 de abril de 2019, el
presidente Andrés Ma
nuel López Obrador dijo

en Veracruz que a partir de ese
momento, en un plazo de seis
meses, mejorarían las condi
ciones de seguridad mediante
el cumplimiento de todos los
programas sociales, el desplie
gue de la Guardia Nacional y que
los gobiernos no sean corruptos.
En ese momento, el número de
homicidios dolosos por mes era
de 2 mil 792. Dos años después
ya estaban en marcha todos los
programas sociales, la Guardia
Nacional está desplegada en
todo el país y, según el Presi
dente, se acabó la corrupción. La
violencia, sin embargo, no para.
En abril pasado, el número de
homicidios dolosos fue superior:
2 mil 857.
Poco antes de la primera de

claración del Presidente, el 25

de febrero de 2019, el enton
ces secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana, Alfonso
Durazo, afirmó en una entrevista
con El FiNANCiEROBloomberg
que en los primeros seis meses
del gobierno de López Obrador
"habrá un punto de inflexión en
la tendencia creciente de los ín

dices de criminalidad en el país",
y que con la puesta en marcha
de la Guardia Nacional se podría
rescatar la paz y la tranquilidad
del país en tres años. Tres años
después, aquella declaración es
una quimera.
La inseguridad arrastra al go

bierno de López Obrador, que
está buscando en el pasado la
explicación del presente. Este
lunes repitió que la violencia era
"un fruto podrido que hereda
mos", lo cual es cierto, pero cada
vez es más débil el argumento

porque cada vez hay más perso
nas que cuestionan, aceptando
su afirmación, qué es lo que está
haciendo él. En la encuesta men
sual que realiza El Financiero
sobre la aprobación presidencial,
la seguridad pública continúa
siendo la política donde más se
le reprueba, donde seis de cada
10 consideran que lo ha hecho
mal o muy mal.
Tres años son demasiados

para que no haya resultados. Al
Presidente no le gusta que se le
muestre el espejo de lo fallidas
que fueron sus declaraciones y
sus promesas, pero los números
no mienten. El lunes subrayó,
como lo ha hecho en las últimas

semanas, que en México "hay
paz, hay tranquilidad y hay go
bernabilidad". Desafortunado el
momento de la afirmación, pero
entendible por la forma como lo
cuestionaron en Palacio Nacio

Fecha: 06/07/2021

Página: 38

Area cm2: 446

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 99,368

Página 3 de 13



nal sobre los índices de violen

cia. Este domingo se registraron
115 asesinatos, el quinto día más
violento del sexenio en este tipo
de crimen, superado por dos días
en junio y octubre pasado. El
último año del gobierno de Enri
que Peña Nieto, el más violento
de su sexenio, el promedio diario
de crímenes fue de 95. Y el 9 de
enero de 2010 se registró el día
más violento del sexenio de Fe

lipe Calderón, con 69 muertos.
Las referencias del Presidente

al pasado se sostienen en el dis
curso, pero no en los datos. En
el balance semanal de La guerra
en números de la consultora

TResearch, el total acumulado
de homicidios dolosos en lo que
va del sexenio de López Obrador
asciende a 88 mil 823, contra 43
mil 956 en el mismo periodo de
Peña Nieto, 31 mil 972 de Cal
derón, y 34 mil 651 de Vicente
Fox. Contra los datos duros, el
Presidente sólo tiene palabras y
confusiones. La más importante,
que no supo explicar este lunes
que la disminución de homici
dios dolosos entre mayo y junio
bajó en 31%. Dijo, sin embargo,
una mentira: en lo que va de
su sexenio, esa cifra bajó 3%,
cuando en realidad la tendencia
ha sido al alza.
La reducción del 31% es tan

fuerte, que probablemente sea
una reducción artificial, deri
vada del proceso electoral y un
despliegue mayor de militares en
el país. Es una paradoja ese buen
dato para el Presidente, porque

se puede argumentar que es la
mejor demostración del fracaso
de su noestrategia de seguridad.
Si bajó de esa manera el número
de homicidios dolosos, en esta
misma línea de pensamiento se
puede plantear que fue por la in
hibición causada por la presen
cia de los militares. De la misma
manera se puede anticipar que
ahora que regresen a sus cuarte
les o se mantenga la orden de no
participar en acciones de conten
ción o combate a delincuentes,
esa reducción se evaporará.
El Presidente insiste en su po

lítica de atacar las fuentes que
causan la violencia que también
intentaron sin éxito Calderón y
Peña Nieto como única estra

tegia. Los números, aun con sus
datos, muestran el fracaso, como

ya se vio. Ha señalado, como si
fuera un avance, que hay estados
donde el crimen se encuentra en

niveles muy bajos, porque hay
"hegemonía" de los cárteles. Si
las organizaciones criminales
lo han logrado, es porque les
han permitido actuar y erradi
car a sus enemigos de los terri
torios bajo su control el 30%
del territorio nacional, según el
Comando Norte del Pentágono
estadounidense. Cuando habla

de violencia criminal dice que
son enfrentamientos entre las

bandas, lo cual es muy cierto,
pero su opinión cuando eso de
cían anteriores gobiernos era de
condena.

La política del Presidente es
laxa con los criminales. Ló

pez Obrador ha sido condes
cendiente y proactivo con los
cárteles, en especial con el del
Pacífico/Sinaloa. Dos momentos
son memorables: cuando saludó

a la madre de Joaquín el Chapo
Guzmán y a petición de ella du
rante una gira por Badiraguato
en marzo del año pasado, ins
truyó a varios secretarios de Es
tado que analizaran la forma de
lograr su extradición de Estados
Unidos. A su hijo Ovidio lo dejó
en libertad en 2019, al estar de
tenido en cumplimiento de una
orden de captura con fines de ex
tradición a Estados Unidos.
La delicadeza con la que se re

fiere a los criminales es opuesta
a la dureza con la que habla de
exfuncionarios, a quienes llama
delincuentes. La justicia deter
minará si lo son o no, pero lo
objetivo hoy en día es que los
resultados que dieron en materia
de seguridad superan amplia
mente a lo logrado por López
Obrador.

Cuando AMLO
habla de violencia

criminal dice que
son enfrentamientos
entre las bandas

... lo cuales cierto,
pero su opinión
cuando eso decían

anteriores gobiernos
era de condena
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"Somos"
y El yugo Zeta

Un nombre era legible el
6 de junio en la plan
cha del Zócalo capita

lino: "#IsraelVallartaLibreYa",
en referencia al detenido junto
a Florence Cassez que, a dife
rencia de la ciudadana fran

cesa, sigue en prisión. Ayer
que fue apresado Luis Cárde
nas Palomino, exmando de la
Policía Federal de Felipe Cal
derón, ese caso de violaciones
al debido proceso ha retomado
visibilidad. Eso es bueno. Fal

tan explicaciones... y justicia.
Por motivos muy distintos,

pero igualmente bienvenidos,
añejas matanzas de Los Zetas
en Coahuila son hoy tema
público. El estreno de la serie
"Somos" de Netflix nos brinda
la oportunidad de aprender
más sobre lo que nos pasaba,
y nos pasa, con instituciones
disfuncionales, combate fa

llido al narcotráfico y zonas
del país dominadas por la
delincuencia.
Como es sabido, "Somos"

es un relato que recoge sobre
todo el extraordinario trabajo
de la reportera estadounidense
Ginger Thompson, Anatomía
de una masacre: Cómo Estados
Unidos desencadenó una ma
tanza en México, en torno a la
matanza de Allende, Coahuila,
en marzo de 2011. Los produc
tores abordan el tema de este
no documental desde el punto
de vista de las víctimas.
Sin abundar en la calidad na

rrativa de esta serie estrenada

la semana pasada, cosa que
cada quien podrá descubrir,
es necesario incorporar otros
elementos que extraigo del
minucioso documento publi
cado a finales de 2017 por Ser
gio Aguayo y Jacobo Dayán,

con auspicio de El Colegio de
México, que lleva por título El
yugo Zeta. Norte de Coahuila,
20102011.

Porque así como la serie
"Somos" cuenta las vidas que
resultaron rotas, ya sea poco
a poco ya sea de golpe, por la
podredumbre del crimen or
ganizado, El yugo Zeta subraya
claramente que tal cosa no
era excepcional sino un lógico
resultado cuando gobiernos
claudican a su obligación de
proteger a los ciudadanos:
"Para 2010 y 2011 el control
(de Los Zetas) sobre el norte de
Coahuila era total. Los muni

cipios estaban sometidos. El
gobierno estatal era omiso y al
gunos de sus funcionarios eran
cómplices. La Federación era
indiferente y displicente. To
dos ignoraban a las víctimas",
escriben Aguayo y Dayán.
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Porque estos autores nos
recuerdan que la tragedia de
Allende es en realidad la de
una región más amplia, y en
ella confluyen condiciones no
exentas hoy, digo yo, en otras
entidades: el control por parte
de los criminales de un penal
(Piedras Negras), que sirve lo
mismo para el exterminio que
para reclutar sicarios, y que es
centro de operaciones para el
tráfico ilícito de productos o
personas.
Lo ocurrido en Allende tardó

demasiado en saberse: fue re

velado gracias a trabajos como
el de Diego Enrique Osorno en
2014. En el verano de 2017,
Thompson agrega más deta

lles e incorpora en plenitud la
responsabilidad de la DEA en
la filtración de información:
de la agencia estadounidense
pasó a la Policía Federal y ésta
habría alertado a los crimina

les que Estados Unidos conocía
ya el paradero del Z40 y el Z42;
Los Zetas ordenaron vengar la
delación matando indiscrimi
nadamente: la cifra de muer
tos, señalan Aguayo y Dayán,
va de 28 según el gobierno del
estado a 60 según la periodista
de ProPublica. Pero faltan
contabilizar las víctimas de

otras poblaciones: "Existe la
posibilidad de que el número
de muertos y desaparecidos re
base los 100 y es hasta posible

que se acerque a los 300".
Qué bueno hubiera sido que

López Obrador, en lugar de su
consulta patito sobre los ex
presidentes, hubiera invertido
energía y recursos oficiales en
aclarar, entre otras, la masa
cre de Allende, donde, como
recuerdan Aguayo y Dayán, "la
Policía Federal simplemente
guardó silencio y nunca se ha
pronunciado al respecto".

Qué bueno hubiera
sido queAMLO
invirtiera en aclarar,
entre otras, ¡a
masacre de Allende
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Alentar a las organizaciones
civiles y no criminalizarlas

A principios de junio de 2021
se publicó en la Gaceta
Oficial de la Ciudad de Mé

xico una reforma al Código Penal
de la capital mexicana. Se trata
de una modificación agresiva y
peligrosa, ya que desde ahora
aquellos directivos y administra
dores de cualquier asociación civil
que reciban recursos públicos en
la Ciudad de México, serán cata
logados como servidores públicos
y, si se determina que incurren en
alguna falta, serán juzgados bajo
esa figura.
¿Qué implica esto? Quizá el

riesgo más importante es que,
al final, la reforma pueda ser
empleada como un instrumento
político para presionar, acallar e
incluso desaparecer a institucio
nes de la sociedad civil que inco
moden o hagan contrapeso a las
decisiones del propio gobierno de
la Ciudad de México, ya que esta
rán sujetos a la discrecionalidad
de la autoridad judicial depen
diente del gobierno capitalino.
En este sentido, un director o

administrador de una asociación
civil que reciba fondos, recursos
o apoyos públicos de la Ciudad
de México, podrá ser juzgado por
delitos como: corrupción; ejercicio
ilegal y abandono del servicio pú
blico; abuso de autoridad; uso ile
gal de la fuerza pública; uso ilegal
de atribuciones y facultades; inti
midación; tráfico de influencias;
remuneración ilícita, entre otros.
La gravedad de la medida radica

en que el encargado de la organi
zación pueda ser sujeto de prisión
preventiva oficiosa en tanto se
demuestra su culpabilidad en
caso de cometer un posible delito,
vulnerando completamente sus
derechos.

Por supuesto, no se está en con
tra de sancionar a quien cometa
alguna falla, sin embargo, la preo
cupación se basa en que, ante este
tipo de medidas persecutorias,
cabe la posibilidad de que desapa
rezcan organizaciones dedicadas
a apoyar a los grupos sociales más
vulnerables.

La propuesta fue hecha por
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la jefa de gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum
Pardo, y con ello se modificó, en
tre otros aspectos, el contenido del
artículo 256 del Código Penal de
la capital del país para considerar
como servidores públicos a quie
nes tengan la dirección o admi
nistración de una asociación civil
siempre y cuando esa asociación
reciba fondos, recursos o apoyos
públicos de la Ciudad de México.
Es lamentable que lejos de alen

tar la libre asociación y la partici
pación colectiva en apoyo a causas
sociales se siga con la implemen
tación de restricciones operativas
como las dispuestas, en 2020, en
la Ley del Impuesto sobre la Renta;

la Ley del Impuesto al Valor Agre
gado; la Ley del Impuesto Espe
cial sobre Producción y Servicios
y el Código Fiscal de la Federación
para controlar a las donatarias.
Por el impacto en la labor que

desempeñamos, en Early Institute
nos pronunciamos por evitar que
se atente contra las asociaciones
civiles. Si bien estamos a favor de
la transparencia y la rendición de
cuentas, es primordial que se deje
de criminalizar el trabajo de este
sector y que se revise con respon
sabilidad la serie de medidas au

toritarias y restrictivas que se ha
gestado en los últimos meses para
trabajar en regulaciones más cons
tructivas y acordes con la realidad.
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Van por la caja
chica: Aduanas

Uno de los objetivos
para controlar los in
gresos del gobierno
federal del nuevo
secretario de Ha

cienda, Rogelio Ramírez de
la O, será consolidar todos los
impuestos del comercio exterior
mexicano.

Siempre hubo tensión entre los
ingresos y operación de la Coordi
nación de Puertos, que obedecía
a la Secretaría de Comunicacio

nes y Transportes, y Aduanas
que respondía a la Secretaría de
Hacienda.

Desde los tiempos de Carlos
Salinas de Gortari, con Fran
cisco Gil Díaz como subsecreta

rio de Ingresos, Aduanas se había
convertido en una caja chica (de

chica no tiene nada) del secretario de Hacienda en turno.
Pero con la llegada de Ramírez de la O, la Administración General de

Aduanas, que a lo largo de esta casi primera mitad de sexenio ha sido
un verdadero desastre, promete dar un giro de 180 grados.
De entrada va cambiar de nombre a Administración Nacional de

Aduanas (ANA) y junto con la Subsecretaría de Puertos, a cargo del al
mirante José Luis Arellano reportarán todos los ingresos.
Hablamos de importaciones, exportaciones y servicios relacionados

con el comercio exterior, que entregarán al SAT. Ramírez de la O desig
nará a un funcionario responsable de recibir esos recursos.
Con esta acción el nuevo secretario de Hacienda busca amarrarle las

manos tanto a Raquel Buenrostro como a Horacio Duarte, que en
las pasadas elecciones fungió como operador político y financiero de
Morena.

Duarte, como el impresentable Ricardo Peralta, el protegido de la
todavía secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, se ha va
lido de sus posiciones en Aduanas para sacar provecho político.
México tiene 49 aduanas y están distribuidas en 24 estados del país.
Tiene 102 puertos y las de mayor importancia por su comercio son

Manzanillo, Lázaro Cárdenas, Veracruz, Altamira y Ensenada.
En 2020 el gobierno recaudó 865 mil 601 millones de pesos por ope

raciones de comercio exterior, una caída de 13.7% respecto al poco al
más de un billón de pesos que ingresaron en 2019.
El comercio exterior representó el 78.2% del PIB en 2019, las expor

taciones bajaron 10.15% en 2020 y se prevé que aumenten en 13.6% en
2021.

México exporta principalmente vehículos y autopartes, máquinas de
procesamiento automático de datos, petróleo y maquinaria.
Las importaciones de bienes y servicios bajaron 15.3% en 2020 y

se prevé que aumenten en 21% en 2021. México compra principal
mente petróleo (no crudo), partes de vehículos y circuitos electrónicos
integrados.
En los primeros cinco meses de 2021 la balanza comercial presentó

un superávit de 333 millones de dólares.

LA NUEVA TITULAR de la Fiscalía Gene
ral del Estado de Veracruz, Verónica
Hernández, llega a
la dependencia con
una buena noticia:

hay avances en el
proceso legal contra
la presunta defrau
dadora del magiste
rio veracruzano y de
Financiera Maestra,
que dirige Oliver
Fernández, pues se
logró su vinculación por los delitos de
suplantación de documentos y falsifica
ción de firmas en un caso que es de alto
interés para la sociedad jarocha. Los
controles internos de la financiera fue

ron fundamentales para demostrar
que Auria Cristel "N" condicionaba los
créditos otorgados a la contraentrega de
un porcentaje del monto depositado en
las cuentas de nómina de los maestros.

El peritaje en grafoscopía y dactilosco
pia de la Dirección General de Servicios
Periciales ya corroboró la falsificación,
por lo que es cosa de tiempo para que se
haga justicia a los afectados.

EN LA DENUNCIA que presentará este
martes la Unidad de Inteligencia Finan
ciera, de Santiago
Nieto, contra fun
cionarios de la Uni
versidad Autónoma

de Tamaulipas y del
gobierno de ese es
tado, se incluyen
los trabajos que la
institución educati

va hizo para favore
cer la proliferación
de parques eóli
cos operados por empresas vinculadas
con Francisco Javier García Cabeza
de Vaca. Por ejemplo, la universidad
que prácticamente dirige el primo del
gobernador, el secretario de Adminis
tración Víctor Hugo Guerra, realizó
los estudios de viabilidad para construir
el parque El Cortijo, operado por la es
pañola Acciona en alianza con Enerxiza
Wind, de Baltazar Higinio Reséndez.
Habrá que recordar que este último per
sonaje fue detenido la semana pasada
por considerarse un prestanombres del
gobernador tamaulipeco.

LA PLATAFORMA WOOW. de Margarita
Zepeda, es considerada como la nueva
forma de comercializar seguros en Méxi
co. Desde cualquier dispositivo móvil se
puede cotizar y contratar un seguro, ade
más de que ofrece seguimiento en tiempo
real de cualquier percance o inquietud
sobre el producto. Uno de los atractivos
de esta APP es que no solo la contratación
de los seguros y servicios es 100% digi
tal, también lo es el levantamiento del
siniestro, seguimiento, la solución de du
das y todo el acompañamiento del usua
rio, hasta el reembolso es a través de la
aplicación. Concentra más de 60 tipos de
productos para proteger gadgets, smar
thphones, mascotas, gastos médicos,
responsabilidad civil y educación, entre
otros. Y ya tiene alianza con las asegura
doras nacionales e internacionales más
importantes del rubro.

EN OAXACA, QUE gobierna Alejandro
Murat, arrancó un programa de rehabi
litación de escuelas para dejarlas listas

ahora que se de
termine el regreso
presencial a clases.
Para ello se dispuso
una inversión ini
cial de 200 millo

nes de pesos que el
Instituto Estatal de
Educación Pública,
de Francisco Án
gel Villarreal, em
pleará en el mantenimiento de unas 500
escuelas, es decir el 20% de la totalidad
de los centros educativos del estado. El

programa, que corresponde apenas a
una etapa inicial, deberá estar conclui
do a más tardar en dos meses.

QUINTAME, DE LUIS Miguel Quintana
Morones, obtuvo un contrato de más
de 280 millones de pesos para surtirle
medicamento a Pemex, que dirige Octa
vio Romero. En las próximas semanas,
además, inaugurará el servicio de trans
porte de pasajeros que va de Isla Mu
jeres a Cancún. Las embarcaciones de
nombre XelHá y Xcaret darán compe
tencia a Grupo Ultramar.

rp
DERECHO DE RÉPLICA

Señor Director:

Agradeceré tenga a bien publicar mi réplica
respecto a la columna La Cuarta Transforma
ción del 5 de julio, que es, por decir, lo menos,
imprecisa.
Mi esposo Gabriel trabaja como asesor de

Monarch Global Strategies desde 2018, y la
empresa Femsa, que había sido previamente
cliente de un socio de ese despacho, se hizo
cliente de Monarch en febrero de 2020 para
sus asuntos en el extranjero.
Yo dejé el SAT entrando diciembre de 2019,

pero ya desde noviembre estuve con licencia
sin goce de sueldo, y había dejado encamina
das diversas estrategias fiscales (en las que
habíamos estado trabajando por muchos
meses), en varias administraciones generales
del SAT, especialmente en la de Grandes Contri
buyentes, sin trato preferencial para nadie. Me
ha dado gusto ver que aquellas estrategias,
sumadas a la diligencia, capacidad e ideas
propias de los funcionarios del área y de la
administración entrante, han dado resultados
en beneficio de nuestro país.
Formé parte del actual Poder Ejecutivo (4T)

a partir de una coincidencia ideológica que
no cambia con el tiempo. Mi corazón sigue
compartiendo visiones y diagnósticos. Lo
que ha variado es mi participación en la vida
pública de México, que no es ya desde el Poder
Ejecutivo sino desde el poder equilibrador: el
Judicial, al que sirvo con la misma convicción
sencilla que me ha iluminado siempre, como
persona apegada a las leyes: "Conforme a mi
leal saber y entender".
Aunque presiones las hubo siempre, cuando

fui funcionaría hacendaría no me pidieron del
propio gobierno excepciones ni persecuciones,
y siempre valoré ese respeto a mi autonomía.
Entonces, como ahora, procuro escuchar, no
dejo de "tomar llamadas". Entonces, como
ahora, resisto presiones con la conciencia tran
quila. No se me ocurre mejor forma de servir a
México, de honrar a la judicatura, a quienes me
propusieron y me nombraron, y a mi familia.

Atentamente,
Margarita RíosFarjat
Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
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Hacia una nueva Venezuela

*T ustamente al tiempo que Nica
I ragua se radicaliza en perse
I cuciones, encarcelamientos y

eliminación de la oposición, bajo
la cada vez más vergonzosa tiranía
de Daniel Ortega y su familia, en
Venezuela se encienden luces de
esperanza. Le comparto por qué.
Apenas el viernes tuvo lugar una

reunión de alto nivel en Wash

ington entre la subsecretaría de
Estado, Wendy Sherman, y un co
laborador del líder opositor, y para
algunos presidente en el exilio,
Juan Guaidó.

La reunión es seguimiento a los
acercamientos que la Unión Euro
pea ha sostenido con el gobierno
de Estados Unidos, en busca de
una "normalización" en las rela

ciones con Venezuela. El propósito
es simple: disminuiry, gradual

mente, eliminar las sanciones eco
nómicas, a cambio de que Maduro
y su aparato opresor de gobierno
permitan la celebración de eleccio
nes libres.
Estas ambiciosas metas van

acompañadas de concesiones me
nores pero significativas, como la
liberación de algunos presos polí
ticos, el desmantelamiento de los
órganos de espionaje a la oposi
ción y otras linduras, hasta ahora,
impensables.
Lo cierto es que el régimen de

Maduro se ha sostenido mucho
más allá de los límites de su gober
nabilidad. La debacle económica,
la persecución política, el hosti
gamiento y la persecución como
herramientas de gobierno están

llegando a su fin, y no porque falte
oposición, sino porque la crisis hu
manitaria alcanza niveles insospe
chados. No es sostenible, afirman
desde dentro, el nivel de caren
cias: suministros sanitarios, aten
ción hospitalaria, combate pírrico
ante la pandemia. Los venezola
nos mueren hoy de causas apa
rentemente sencillas, infecciones
menores que se complican ante la
inexistencia de los más mínimos
insumos de salud: medicamentos,
antibióticos, materiales de cura
ción, etcétera.
El régimen está urgido de le

vantar las sanciones económicas

impuestas por Estados Unidos y
la Unión Europea que pretenden,
por su parte, forzar al gobierno a
elecciones democráticas.
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Maduro, apoyado por los milita
res, ha cerrado cualquier alterna
tiva de normalización política en
Venezuela: contienda partidista,
liderazgo opositor, elecciones li
bres. Nada. La tiranía descarnada
disfrazada de revolución.

¿Por qué será que las revolucio
nes circularmente se transforman

en la misma o peor tiranía que
derribaron por las armas? Vea
usted la mexicana, la rusa, la em
blemática francesa. Todas termi

naron con imposiciones partidistas
o autocráticas semejantes o más si
niestras a las arrasadas en el fragor
de los lemas revolucionarios.
Ahí están los sandinistas de hoy,

el comandante Ortega, transfor
mado en dictador. Recordemos a
Lenin o Stalin, y qué decir del em
perador Napoleón que se sentó en
el trono de Francia apenas 11 años
después de la toma de la Bastilla.
En el caso de Venezuela no hubo

lucha armada. Hugo Chávez, el
coronel liberado de la cárcel des

pués de un fallido golpe de Estado,
ganó en las urnas, a mano limpia,

una votación presidencial donde
se instaló para no irse jamás. Se lo
llevó la muerte de forma natural, y
eso trastocó el proyecto.
Hoy Maduro no tiene muchas

alternativas, y se le acaba el mar
gen de maniobra.
O cede y permite una gradual

normalización política, o la crisis
humanitaria estallará de forma
descomunal.

La Unión Europea y su ministro
delegado a para asuntos interna
cionales, Josep Borrel, en alianza
con Antony Blinken, del Departa
mento de Estado en Washington
avanzan hacia un acuerdo inicial

que permita la apertura comercial
con Venezuela y la disminución de
sus crisis de abasto y suministros.
Cualquiera que haya visitado

Caracas sabe bien que Venezuela
no produce nada, sino petróleo.
Todo viene de fuera: alimentos,
insumos, materiales de todo tipo
para activar las muy debilitadas
industrias "bolivarianas". De ahí
que retirar las sanciones económi
cas se convierta en necesidad vital

para ese país.
Veremos si los esfuerzos eu

ropeos y americanos logran en
efecto, ia celebración de eleccio
nes libres sin que Maduro y su
aparato paramilitar manipule,
controle, e incline los resultados.
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La pandemia cambió los hábitos de todas
las personas. Millones de niños y niñas
dejaron las aulas y los padres tuvieron

que improvisar salones de clases para que sus
hijos pudieran aprender a distancia. Muchos
contaron con los recursos para hacerlo, según
la UNICEF un tercio de los niños y niñas en el
mundo no ha tenido la oportunidad de reci
bir clases virtuales. El rezago educativo que
se está creando no se percibe a simple vista, y
existen tres características esenciales que con
tribuyen a la creación de esta siguiente brecha
digital.
La primera es la falta de infraestructura,

empezando por la falta de conectividad. En
México hay más de 90 millones de personas
que cuentan con acceso a Internet, lo que co
rresponde aproximadamente al 70% de la po
blación, lo cual indica que el 30% aún no está
conectada. Además de la conectividad, los es
tudiantes debían de acceder a clases a través
de dispositivos como computadoras o celula
res. Un gran número de familias no cuentan
con los dispositivos necesarios para que todos
sus hijos puedan acceder a las clases virtuales
y en muchos hogares se priorizó la educación
de los mayores o de los hombres.
La segunda es la falta de contenidos. Los

programas de estudio están diseñados con un
modelo pedagógico para impartirse de ma

nera presencial. Adaptar este contenido a un
modelo virtual no es simplemente dar clases
en línea, aunque en la mayoría de los casos,
esta fue la solución. Las instituciones educa

tivas tienen que crear contenidos que puedan
ser impartidos completamente de manera
virtual. Este tipo de cursos se han creado para
programas de licenciatura o posgrado, pero
no para educación básica y media superior.
La tercera es la falta de alfabetización digi

tal. Saber utilizar una computadora es solo el
primer paso. Poder llevar un plan de estudios
en línea no es tarea fácil. Maestros e insti
tuciones han tenido que aprender a utilizar
la tecnología, no solo la computadora, sino
también programas específicos para impartir
clases, calificar, crear contenidos, pero sobre
todo, para conectarse con sus alumnos de ma
nera digital.
El problema más grave es que actualmente

la manera en la que nos conectamos con el
mundo es a través de la tecnología y sin ac
ceso a esta, la brecha digital seguirá cre
ciendo. La diferencia entre los estudiantes que
tengan acceso y los que no lo tengan será abis
mal. Es necesario que no solo el gobierno, sino
también la iniciativa privada y la sociedad ci
vil lleven a cabo acciones para que los niños y
niñas que no tienen acceso a la tecnología no
se queden rezagados.
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LEÓN. Clemen
te Castañeda, diri
gente nacional de:
Movimiento Ciuda

dano adelantó que
competirán solos de
cara a laseleccio
nes del 2024, lo an
terior tras hacer un
llamado a unidad

a fes militantes pa
ra trabajar desde
1o fecal. "Reconoz
co al senador Dan

te Delgado, por la
ideade ir solos y
de no construir una
alianza con los par
tidos de siempre, ya
que frente a las dos
alianzas que repre
sentan #1 pasado...",
afirmó.

ESCAPISTA. El
presidente AMLO
negó que el narco
¦feo mariBfl
íVÜxico, y en refe
rencia al anuncio
de la alianza PÁÍNl
PRIPRD de denun
ciar ante la OEA le

s¡<grüfll sQgijestros y
amenazas sufridas
por ciudadanos, ^
inclusive homicidios

durante el pasad#
proceso electoral,
dijaque se trata de
propaganda o pu
blicidad de la oposi
ción. "Se les olvida

f,,..) que está preso
en EU el que estaba
de secretario de Se

guridad Pública en
ei gobierno de Cal
irán", (Hrrnó el
mandatario.

" FI I t ONOMISTV
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Hace semanas que el presidente Andrés
Manuel López Obrador puso en mar
cha, con singular eclecticismo el proceso
de la selección del candidato presidencial
de Morena para las elecciones de 2024.

Ayer, como Miguel de Madrid en 1981, puso
en juego el nombre de seis morenistas, lista que, por
supuesto, encabeza Claudia Sheinbaum. Condu
cido con orden se postula al escogido largo tiempo
atrás, pero uno se pregunta: ¿y si actúa como Luis
Echeverría en 1975?

El 15 de septiembre de 1975, nadie dudaba que
el candidato sería el titular de Gobernación Mario

Moya Falencia. El día 22 Fidel Velázquez "des
tapó" al titular de Hacienda José López Portillo,
a quien todos ignoraron en la ceremonia del Grito.
Toda una experiencia ver como Palacio combina los
dos métodos.

Sanas las consultas, no el espectáculo
Hace tiempo, en Washington, acompañé a una ami
ga a votar, le urgía rechazar la propuesta de más al
bergues para menesterosos, porque, uno, dijo agra
varía el problema, porque se repetiría la migración a
DC y ella pagaría muchos más impuestos.
Así de claras y diversas son las propuestas que

en otras naciones se presentan a los ciudadanos
al tiempo de las elecciones. Un ejercicio claramen
te democrático. No importa que nos diga Palacio,
la "consulta" del uno de agosto es sólo un montaje
propagandístico.
Para empezar, miente la propaganda oficial de

que la consulta es para "enjuiciar", el texto aprobado
por la Suprema Corte no dice nada de eso. Es una ma
niobra para mantenernos atentos al pasado e impedir
que veamos, ya no el futuro, ni siquiera al presente.

Seguridad: vida, ¿estamos en paz?
En singular y, reconozcámoslo, excepcional ejercicio
de comunicación, el presidente Andrés Manuel López
Obrador sostuvo un duelo verbal con el reportero de
la estadounidense cadena de Univisión, sobre la polí
tica sexenal de seguridad.

Rechazó el presidente que su política de seguridad
sea la causa de el alto número de homicidios y, ante la
insistencia de Ramos, hasta mostró el presidente gráfi
cas y cerró el tema con un "está mal informado, Jorge".

Para el anecdotario, dirán muchos, sí, pero tuvimos
un atisbo de la visión presidencial sobre la violencia
criminal, pues, aunque reconoció recientes enfrenta
mientos, aclaró fueron entre grupos criminales y, sí
hubo muertos, "pero no los mató el Estado". Oiga el
que quiera oír.
Notas en remolino

Algunos sugieren que los gritos de "presidenta, presi
denta", en el Auditorio Nacional pudieron ser fuego
amigo. Quizá es demasiada especulación, pero nun
ca se sabe... Las organizaciones empresariales de Es
tados Unidos, México y Canadá instaron a que los go
biernos respeten el TMEC. Vale, pues esta semana se
reúnen las funcionarías que atienden el tema para las
tres naciones... Si no actúan con firmeza, los priista más
devotos, que los hay, podrían simplemente decir: "estas
ruinas que ves" ... Nadie del Gobierno de CDMX pa
rece perder el sueño porque el Ajusto se pierde poco a
poco, por invasiones toleradas por autoridades meno
res, cómplices de vividores invasores de tierras, y por la
despiadada tala de sus bosques. Y nos dicen no dormir
por el cambio climático... Canal 14 hizo un programa
especial sobre China. Hablaron sólo del gran desarrollo
económico, nada sobre el régimen político. ¿Porqué?...
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Toluqueños han sido casi todos los gobernado
res del Estado de México. Y adscritos al Grupo
Atlacomulco, ésa entidad que Emilio Chuay
ffet negaba cual si fuera un arcaísmo. Apenas
hubo recientes excepciones: Alfredo Baran

da, quien quedó como interino tras de la renuncia de
otro defeño, Mario Ramón Beteta.

Mexiquenses, sí, pero del Valle de México son los dos
últimos mandatarios. Exalcaldes y priistas, por supues
to: Eruviel Ávila, de Ecatepec. Y Alfredo Del Ma
zo, quien combina linaje con arraigo huixquiluquense.

De ese municipio conurbado a la CDMX podría ser
el sucesor del actual gobernador, si el priista Elias Res
cala y el panista Enrique Vargas del Villar accedie
ran a la coordinación de los grupos parlamentarios de
sus partidos en el Congreso mexiquense, que se instala
rá junto en dos meses.
Ambos están entre los principales negociadores de

la coalición electoral que sumó al PRD y derrotó a More
na en el valle CuautitlánTexcoco. Y aparentemente tam
bién se veían beneficiados si una reciente jurisprudencia
dictada por la sala superior del Tribunal Electoral modi
fica la distribución de las curules en la próxima legisla
tura local.

El pasado 30 de junio, los magistrados electorales ra
tificaron la procedencia del ajuste de las listas de repre
sentación proporcional, para asegurar el acceso de un
mayor número de mujeres a los órganos legislativos y los
cabildos municipales. En el Estado de México, el Con
greso está integrado por 75 diputados: 45 de mayoría

y 30 que son asignados alternadamente a los partidos
políticos, de conformidad con la lista que inscribieron
ante la autoridad administrativa y al criterio de "primera
minoría", a los mejores segundos lugares en sus distritos.

Con el ajuste decretado por el TEPJF, el PRI tendría que
abrir espacio a una mujer en el tramo final de su lista de
ocho pluris, lo que marginaría a Guillermo Zama
cona, quien quedó como segundo lugar en el distrito
17, con cabecera en Huixquilucan. El PAN, que alcan
zó cuatro posiciones en ese segmento, tendría que pro
ceder a la sustitución de Reneé Alfonso Rodríguez
Yánez, quien forma parte de la actual legislatura local,
pero no optó por la reelección, sino que compitió en el
distrito XXy quedó en segundo lugar.
SI el ajuste por paridad aplicara primeramente a los

diputados emanados de lista cerrada, habría otros dam
nificados. Principalmente, Vargas del Villar, quien renun
ció a la reelección como alcalde de Huixquilucan para
irse al Congreso mexiquense.

Esta primera definición definirá a los negociadores en
la integración de los órganos de gobierno de la Legisla
tura mexiquense. Morena y sus aliados tendrían asegura
dos 36 de los 75 votos posibles. El PRI contaría con 22 vo
tos, por 11 del PAN y cuatro del PRD. La mayoría tricolor
les ha propuesto conformar un bloque que permita arre
batar el control de la mesa directiva a los morenistas y de
signar al presidente de la Junta de Coordinación Política.
La Ley Orgánica del Congreso mexiquense estipu

la que cuando menos dos diputados del mismo parti
do pueden integrar grupo parlamentario. La autoridad
electoral entregó constancias de mayoría al MC (2), PT
(4), PVEM (2), PRD (4) y Nueva AlianzaEdomex (5), con
lo que habría ocho bancadas.
Maurilio Hernández, actual líder de lajucopoy

coordinador de la bancada morenista, ha declarado
que sólo rotaría la presidencia de ese órgano con su ho
mólogo priista. La decisión deberá ejecutarse en la se
gunda sesión de la próxima legislatura, que ocurrirá jus
to dentro de 60 días.
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La consistencia de los necios
Al celebrar el tercer año de su

triunfo en las elecciones pre
sidenciales, López Obrador
presumió su popularidad.
Dijo que si se volvieran a

hacer las elecciones ganaría otra vez hasta
con un 72% de la votación.

Desde luego, el político tabasqueño exa
geraba, pero sigue siendo un Presidente po
pular. Encuestas más fiables, como el Trac
kingPoll de Consulta Mitofsky, ubican su
aprobación en un rango que oscila entre el
5560 por ciento.

Las razones de su popularidad, sin em
bargo, son un enigma. La mayoría de los
mexicanos está peor de lo que estaba hace
tres años. La economía entró en recesión en

2019, el primer año de su gobierno. Luego,
la pandemia del Covid19 provocó una se
vera contracción de la actividad productiva.

La reapertura de la economía ha gene
rado cierta recuperación, impulsada por
el sector exportador, no por la reactivación
del mercado interno. No obstante, hoy en
día hay menos gente con un empleo formal
que antes de la pandemia. Los ingresos la
borales de la población han disminuido y la
pobreza se ha disparado.

Por otro lado, la violencia criminal está
desatada. Los homicidios dolosos, una de
las pocas actividades que no descendie
ron durante la pandemia, se mantienen en
cifras récord. Por lo que respecta a la co
rrupción, los datos del Inegi muestran que
campea por las diferentes áreas de gobier

no, sin que la ciudadanía sienta ninguna
diferencia.

La mayoría de los mexicanos podrían
decir que "estábamos mejor cuando está
bamos peor". Aún así, aprueban la gestión
del Presidente que eligieron hace tres años
y mantienen el apoyo a Morena.

La explicación podría encontrarse en lo
que el sicólogo social RobertCialdini llama
la "consistencia irreflexiva". Se trata de un
mecanismo sicológico derivado del deseo
compulsivo de ser consistentes o aparentar
consistencia con lo que ya hemos hecho. Al
go común entre todas las personas es que,
una vez que tomamos una decisión, desa
rrollamos un sentido de compromiso y nos
sentimos presionados para seguir actuando
en congruencia.

El deseo compulsivo de consistencia, di
ce Cialdini, constituye un arma poderosa
de influencia social, que puede llevara las
persona a actuar de forma contraria a sus
propios intereses. El sentido de compromi
so que generan decisiones previas lleva a
la gente a dar su consentimiento de forma
automática y mecánica en el futuro.

Para los profesionales de la persuasión,
el impuso por la consistencia es una mina
de oro. Suele explotarse mediante una téc
nica de convencimiento conocida como

"lanzar una bola baja". El truco consiste en
hacer primero una oferta muy atractiva. Lue
go, una vez que el cliente la acepta, reti
rarla para sustituirla por otra menos buena.

La evidencia muestra que los clientes
tienden a desestimar la diferencia entre la
oferta original y la subsecuente, pues en
cuentran consuelo en otras razones pa
ra mantener la decisión que ya habían
tomado.

López Obrador encontró un electorado
convencido de la necesidad de un cambio

drástico, algo diferente a lo que había visto
con los gobiernos del PAN y del PRI. El po
lítico tabasqueño convenció a la mayoría
que él representaba el cambioy, de llegara
la presidencia, la economía crecería al 4%
anual, la violencia criminal acabaría y pon
dría fin a la corrupción.
Tras dos años y medio en el cargo, sin

embargo, no ha habido resultados. La res
puesta de López Obrador ha sido "lanzar
bolas bajas" y sustituir la oferta original por
otra: en vez de crecimiento económico, al
go intangible como el "desarrollo"; en vez
de aplicar la ley a los criminales, promover
la igualdad social, y en lugar de una estra
tegia anticorrupción, austeridad.
La clave de la popularidad de López

Obrador reside el sentido de compromiso
del electorado con un cambio que no lle
ga. Explota lo que Ralph Waldo Emerson
llamaba "la consistencia de los necios". El

mecanismo sicológico tiene una enorme ca
pacidad para hacer que la gente se sien
ta contenta con una mala decisión. Pue

de durar por mucho tiempo, hasta que la
brecha entre las promesas y la realidad lo
desactiven.

Fecha: 06/07/2021

Página: 47

Area cm2: 256

1 / 1

Columnas Políticas

Benito Nacif

Costo: 207,050

Página 6 de 8



Criptomonedas: ¿Héroe o villano?

El debate internacional sobre el te

ma de las criptomonedas o mo
nedas digitales (bitcoins) lleva ya
varios años. Recientemente en

México surgieron comentarios
al respecto, que llevaron a las tres autori
dades financieras a emitir un comunicado

conjunto. Su mensaje fue: "Los activos vir
tuales no constituyen una moneda de cur
so legal en México ni tampoco son divisas
bajo el marco legal vigente". Detallaron
que las instituciones financieras no están
autorizadas para realizar u ofrecer al pú
blico operaciones con ningún tipo de acti
vos virtuales, ni siquiera el manejo de sal
dos, aunque estuvieran denominados en
pesos, a través de esquemas tecnológicos
como blockchain. Cualquier falta llevará
a sanciones.

El tema es complejo y como todo, tie
ne ventajas y desventajas. Hay que revisar
por lo tanto las principales implicaciones
para una discusión informada que lleve a
decisiones regulatorias eficientes. Al no
ser emitidos por una autoridad central pú
blica (un banco central) o privada (hay va
rios emisores), no son un activo fiduciario
que cuente con un respaldo legal. Por lo
tanto, su precio se determina por la de
manda y la oferta con un motivo altamen
te especulativo. Por ello su cotización ha si

do muy volátil a lo largo del tiempo.
La Ley Fintech de 201 8 permite autorizar

a entidades privadas que no sean bancos
operar bitcoins como un instrumento de in
versión a través de una plataforma digital
con sus clientes. Ya hay varias con relativo
éxito (BITSO, desde hace siete años).
Las criptomonedas han sido criticadas

porque supuestamente favorecen el anoni
mato y la no trazabilidad. Esto es incorrec
to, pues toda la información de la historia
transaccional queda registrada en el regis
tro (ledger) de la tecnología del blockchain.
Los múltiples actores en la cadena de valor
quedan registrados para una verificación
en línea por cualquiera. Esto dificulta la ac
tividad criminal, si bien el crimen organiza
do ha encontrado formas de burlar parcial
mente el blockchain, por ejemplo, en el Dark
Web.
Los bancos centrales reconocen el desafío

que representa para esas instituciones el pro
ceso del dinero digital. Por ello, lo están es

tudiando cuidadosamente, aunque hay opi
niones encontradas. Por ejemplo, China y
Estados Unidos favorecen una intervención
para que las criptomonedas sean creadas
centralmente para una adecuada garantía
de su valor y supervisión; los europeos en ge
neral no están tan convencidos. México ha
expresado extrema cautela. Por otro lado, El
Salvador planea adoptar al criptodinero co
mo moneda de curso legal a fines de 2021.
En todo caso, de creación privada o públi

ca, lo fundamental es que contribuyan a una
tecnología segura de pagos. Pueden llegar a
ser un catalizador para la innovación y la in
clusión. Lo fundamental es que su desarrollo
y aplicación deben alinearse con el objetivo
de la estabilidad financiera que es un bien
público para la sociedad.
Un artículo reciente balanceado es el de

Carstens (https://www.bis.org/speeches/
sp21 0127.htm). Asimismo, el MIT ofrece so
bre el tema varios cursos gratuitos en línea
(https:/ / dci.mit.edu/courses).
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Frente al riesgo de nuevas
estrategias de polarización

Las dos grandes coaliciones argentinas que protago
nizan la competencia electoral a nivel nacional, una
vez más, comparten una misma estrategia, con objeti
vos diversos, aunque en el fondo convergentes. Tanto
en uno como en otro de los extremos del arco político,

apenas una docena de dirigentes, todos ellos supervivien
tes de los últimos gobiernos, vuelven a agitar el fantasma
de la crisis y la ¡dea de que el sistema político afronta hoy
una elección crucial, acaso la más importante desde los
comienzos de la transición democrática en 1 983.

La retórica vuelve a ser la misma de siempre. Agita vie
jos miedos y fantasmas y trata de convocar reacciones de
fensivas, fundadas en una suerte de guerra a muerte, fren
te a la que no caben terceras o cuartas alternativas. Todo o
nada, ahora o nunca, ellos o nosotros. Se sobrecarga asó
al extremo la usina de la crispación, buscando escenarios
de polarización extrema. Se trata de llevar las expectativas
de la sociedad a una visión surrealista, desnaturalizando
la realidad propia de una elección intermedia, en la que
ningún dato real permite hasta ahora avizorar resultados
que puedan alterar el empate político que, desde hace ya
tiempo, viene paralizando la evolución lógica y natural del
sistema del sistema político.
Cualquier encuesta seria permite hoy por hoy prever un

avance del oficialismo en Diputados, balanceado por un
avance opositor en el Senado. Si bien se trata de un equi
librio inestable, que bien puede ser alterado por alguna
combinación inesperada de alianzas y candidaturas, lo
cierto es que, los posibles resultados medidos ya sea en
votos o en escaños parlamentarios, apenas alteraran ese
equilibrio de fuerzas, en un contexto institucional mucho
más robusto que el de la casi totalidad de los países de
América Latina.

Basta ver las conmociones que sacuden a Colombia, Pe
rú y Ecuador, la inestabilidad profunda que aqueja a Mé
xico y Brasil o la efervescencia imprevisible de Chile, para
concluir que, a pesar de sus dificultades y bloqueos, el sis
tema democrático argentino funciona. Con problemas más
que evidentes de participación, representación, inclusión y
legitimación social, pero, con una capacidad para admi
nistrar y resolver los conflictos actuales, superior incluso a
la de muchas democracias establecidas.

De allí la preocupación que vuelve a suscitar la esca
lada de la política tradicional por recrear nuevos esce
narios de polarización. Consta el nivel de polarización
de la clase política. Sin embargo, no esta tan claro has
ta qué punto esta polarización de la lucha política des
borda hacia otros ámbitos de la vida social. Sabemos

poco o nada acerca del grado en que la política de la
crispación ha comprometido al tejido vital de valores,
convicciones, expectativas y opciones personales de la
gente común.

En las encuestas de cultura política, más de ocho de ca
da 10 argentinos se declaran independientes de cualquier
opción política permanente. Los encuestados subrayan con
orgullo una posición de independencia absoluta.

Frente a este nivel de autonomía, la política solo parece
contar con el recurso elemental de las candidaturas, espe
rando que figuras nuevas puedan alterar con su sola pre
sencia, sin ¡deas ni propuestas, el escepticismo básico de
una ciudadanía indignada y convencida de que la políti
ca puede aportar a la solución de los grandes y peque
ños problemas de todos los días. Bajo estas condiciones,
es muy poco probable que nuevas candidaturas vuelvan a
despertar nuevos sentimientos.

Los nuevos liderazgos democráticos son liderazgos fríos
y es natural que acumulen más juicios negativos que positi
vos. Nadie sentirá un impulso afectivo del tipo del que fue
ron capaces de desencadenar los grandes liderazgos fun
dacionales de otros tiempos. De allí lo efímero de sus cifras
de aprobación de desempeño. Macri o Fernández ofrecen
ejemplos paradigmáticos en este sentido.
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Rayuela
No sería una sorpresa

que Washington
solicitara la extradición
de Cárdenas Palomino.
Serio problema para
García Luna... y para

Calderón.
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Morena: escándalo y ¿fin de un ciclo?
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LO SUCEDIDO EL jueves pasado en el
Auditorio Nacional, cuando una buena
parte de la militancia de Morena se

reunió para festejar el triunfo de hace tres
años, no fue, por más que se quiera, un acto
espontáneo impulsado por algunas conciencias
atribuladas, más bien se trató de un golpe bajo
ejecutado por uno de los más altos mandos del
partido que nos recuerda, como si estuviéra
mos mirando una foto, la debacle en el PRD.

ESTO QUE SEÑALAMOS no es, tampoco,
producto de la imaginación ni del análisis, es,
más bien, lo que se comenta entre la militancia
que sí sabe lo que se tragó aquella noche y, por
más que se quiera, resulta escandaloso.

PARA UN BUEN grupo de esos militantes, el
griterío en contra del presidente del partido,
Mario Delgado, tuvo dos focos perfectamente
identificados: uno, el más alejado del foro prin
cipal, era el de la tribu que comanda la secreta
ria general del partido, Citlali Hernández.

EL DATO SE ofrece con mucha seguridad
porque afirman que la funcionaría pidió, y se
le dieron, 50 boletos para otros tantos lugares
desde los cuales se lanzaron insultos y conde
nas a Delgado. Fue incluso, nos comentan, co
mo una provocación para boicotear el evento.
Ahí se concentraron militantes de la alcaldía
Cuauhtémoc.

LOS GUERREROS DE la segunda tribu, per
tenecientes a la misma corriente de Citlali, lle
garon desde Veracruz y los comandaba, sin que
se hiciera notorio, el gobernador Cuitláhuac
García. A él se le dieron 150 boletos. El grupo
también era fácilmente identificable y también
estaba unido a los gritos con la tribu de la Ciu
dad de México.

NO HABÍA POSIBILIDADES de confusión.
Los paquetes de boletos dividían por grupos a
los asistentes al evento, eso lo saben todos, y
debe tenerlo en claro el propio Mario Delgado,
quien tampoco debe estar cierto del lado que
masca esa iguana.

Y POR SI fuera poco, el supuesto gran aliado
de Delgado, Ricardo Monreal, para quien se
había destinado un paquete de boletos para
los senadores de Morena, no asistió y tampoco
puso en manos de los legisladores las entradas

al evento.

NO OBSTANTE, EL acto fue un éxito, dicen
muchos de los que asistieron, porque pese a
todo el ambiente de camaradería fue más allá
de las intenciones de frustrarlo, de instalar en
Morena el virus de laperredizaciór, el princi
pio de su agonía PRD.

EL BUEN AUGURIO, se dice, es que Mario
Delgado ya no pretende seguir al frente de Mo
rena. Para Delgado, la misión está cumplida.
Morena ganó y el partido en casi toda la Repú
blica está cohesionado, por lo que considera,
según quienes lo han escuchado, que es el mo
mento de iniciar nuevas tareas dentro de la 41

SI ASI FUERA, el episodio de la rebatiña por
la posición en Morena seguramente teñirá de
mentiras y grillas baratas el campo de batalla
donde por fin, el mal de males, las tribus, ha
brán triunfado. Se acabó el encanto.

De pasadita
POR CIERTO, AUNQUE de buena fuente nos
habían asegurado que el encargado de Morena
en la CDMX, Héctor Ulises García, ya no se
guía al frente de los aguerridos militantes de la
Ciudad de México, lo cierto es que permanece
en el cargo.

TAL VEZ ESO sea producto de algunas pes
quisas que se han levantado para saber con
certeza qué ha pasado con algunos fondos del
partido, principalmente aquellos que se deri
vaban de la nómina.

TOTAL, EL ASUNTO con el personaje no pa
rece haber terminado y el problema se agrava
cuando nos aseguran que hacia su figura la de
Héctor Ulises hay una total falta de respeto, y
prueba de ello es que ninguna de las tareas del
partido está ahora en sus manos, pero lo más
peligroso es que además Morena en la ciudad
está al garete. Cuidado.

AL PRINCIPIO DEL mes que viene se habrá
de votar por enjuiciar o no a los ex presidentes,
y seguramente usted ya tiene su propio juicio.
¿A cuál de ellos declararía usted inocente?

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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Palomino, Calderón, Vallaría, LoretM Tortura y
complicidades# Primeras lecciones de Chile A
Convención Constituyente
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA DETENCIÓN DE Luis Cárdenas
Palomino es un complemento obligado
del enjuiciamiento histórico, cívico y
judicial a su cómplice inmediato, Gena
ro García Luna, actualmente sujeto a

proceso en Estados Unidos por sus andanzas cri
minales y, ampliando necesariamente la mirada,
al jefe máximo de ellos, Felipe Calderón Hinojosa,
un siniestro personaje supuestamente tan ciego
y sordo en términos políticos y administrativos
que nunca se habría dado cuenta de lo que hacía
su mano derecha policiaca, García Luna, quien
fue una especie de vicepresidente ejecutivo (por
las ejecuciones), y todo su equipo de depredación
institucionalizada.

CÁRDENAS PALOMINO FUE detenido en
Naucalpan, un municipio del estado de México
conurbado con la capital del país. La orden de
aprehensión fue expedida el 24 de septiembre de
2020. En 2012, al terminar el sexenio funerario de
Calderón, había puesto fin a su carrera policiaca
formal y pasó a ocuparse de tareas de seguridad
privada, en específico en el Grupo Azteca, de Ri
cardo Salinas Pliego.

AUN CUANDO LA acusación contra Cárdenas
Palomino solamente es por el delito de tortura,
y por unos cuantos casos, es de esperarse que su
proceso lo sea también contra la generalizada
práctica de esos tratos inhumanos a detenidos y
que se sumen otros señalamientos criminales de
lo hecho abundantemente por el citado ex policía.

ES DE MENCIONARSE que el caso Cárdenas
Palomino tiene como uno de sus referentes co
nocidos el montaje televisivo hecho, aplicado y
puntualmente, por Carlos Loret de Mola en un
noticiero matutino de Televisa, quien está citado a

declarar (lo haría de manera virtual) ante un juez,
a petición de Israel Vallarta, según su esposa, Mari
Sainz. Vallarta está por cumplir 16 años en la cár
cel sin recibir sentencia.

EN OTRO TEMA: Elisa Loncón Antileo fue elec
ta para presidir la convención constituyente de
Chile. Lingüista, mapuche y mujer progresista,
simboliza la esperanza de redactar en términos
avanzados, plurinacionales y de acento popular,
una nueva Constitución para el país sudameri
cano, en sustitución de la dejada por el general
golpista Augusto Pinochet.

LO QUE ESTÁ sucediendo en Chile puede
proporcionar importantes enseñanzas para el
proceso de cambio que se vive en México. Para
empezar, es interesante el predominio de con
vencionistas sin adscripción partidista, a título
independiente, pero con tendencia a la izquierda.
Los partidos políticos fueron superados por las
propuestas individuales, con un proyecto general
compartido. En la etapa inicial, en la cual habrán
de ponerse de acuerdo esos convencionistas
respecto de reglamentos y prácticas de trabajo,
habrá de verse si la falta de oficio tradicional com
plica que se concreten acuerdos.

POR OTRA PARTE, la elección de Loncón Anti
leo (58 años de edad, maestra de humanidades en
la Universidad de Santiago de Chile, con doctora
do en esa materia, además de otros títulos, entre
ellos una maestría en lingüística en la Autónoma
Metropolitana, campus Iztapalapa), subraya la
condición paritaria de esa convención constitu
yente y la integración decisoria de representantes
de los pueblos originarios (el domingo, en su dis
curso de toma de posesión, una parte de la impro
visación la hizo en mapudungún, su lengua
natal).
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ES NECESARIO DESTACAR que este asomo a
las alamedas invocadas por Salvador Allende en
su postrer discurso, el 11 de septiembre de 1973,
antes de morir en el contexto del golpe pino
chetista ("... mucho más temprano que tarde, se
abrirán las grandes alamedas por donde pase el
hombre libre para construir una sociedad mejor")
proviene de fuertes movilizaciones, el estallido
social, que se realizaron en octubre de 2019.

MUCHO PODRÍA APRENDERSE del actual
proceso chileno: la masiva y vigorosa movilización
de protesta para forzar aperturas y vías en pro del
cambio, la prescindencia del abanico partidista, la
irrupción de candidaturas independientes triun
fantes, el reconocimiento y empoderamiento de
los pueblos originarios, el cambio radical de la le
galidad aherrojante y un proyecto político eficaz.
¡Hasta mañana!
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ROZONES
•Hijo del dictador reta a AMLO
Parece alej arse, nos comentan, la posibilidad de que México y Argentina puedan articular una opción
de mediación para contener la deriva autoritaria del régimen de Daniel Ortega y Rosario Murillo en
Nicaragua. Esto luego de que Juan Carlos Ortega, hijo de la llamada "pareja presidencial", lanzó un
duro mensaje al Presidente López Obrador a través de sus redes sociales: "La historia no nos permite
esos lujos de cobardía. Asúmase, mi hermano", publicó. Y tuvo respuesta del subsecretario para Amé
rica Latina, Maximiliano Reyes: "La valentía siempre ha estado del lado de la libertad, la cobardía
es aliada de la represión". Nos recuerdan que para abrir una alternativa de diálogo, los gobiernos de
AMLO y Alberto Fernández se habían abstenido de condenar en foros multilaterales los abusos
del régimen que mantiene en la cárcel o en el exilio a opositores y periodistas, pero sí llamaron a
Consultas a sus embajadores. El domingo el cachorro de Ortega subió el tono y dio cuenta de que a la
dictadura no le interesa diálogo alguno, nos comentan.

• Renuncia en el Insabi
Sorprendió a integrantes de la administración pública adscritos al Sector Salud el anuncio de que
Víctor Hugo Borja deja el Instituto Nacional de Salud para el Bienestar, donde se desempeñaba como
titular de la Coordinación Médica Nacional. Sobre todo porque apenas hace cuatro meses dejó de ser
el director de Prestaciones Médicas del IMSS para atender, según se informó en febrero, "un llamado
presidencial" para asumir nuevas responsabilidades. El epidemiólogo, de quien abundan referencias
académicas y de instituciones del gobierno, fue también señalado hace unos días en publicaciones
que lo ligaban con la adquisición irregular de ventiladores. Algunas voces dentro del Insabi mini
mizan su dimisión pues, señalan, el área que encabezaba no cuenta con hospitales ni con personal
médico, salvo el eventual contratado para atender la pandemia. Y también hay quien pregunta: ¿Pues
qué habrá visto en el Insabi?

• En el IMSS, metas superadas
Con un gran resultado, nos comentan, se efectúan en el IMSS las jornadas de recuperación de ser
vicios ordinarios, los cuales se vieron disminuidos durante la pandemia provocada por la Covid19.
Ahora fue entre el 2 y el 4 de julio pasado que se realizó la cuarta de estas jornadas en las 35 oficinas
de representación estatales y en 25 Unidades Médicas de Alta Especialidad (UM AE), en las cuales se
llevaron a cabo 477 cirugías más de las 3 mil 578 planteadas como meta inicial. En tanto, en consultas
de especialidad se alcanzaron 25 mil 99, es decir, 3 mil 805 adicionales; mientras que en consultas
de medicina familiar se efectuaron 72 mil 245, esto es, 14 mil 647 más. También hubo 52 trasplantes
de órganos y tejidos, de los cuales 21 fueron de riñon, 21 de córnea, 9 de médula ósea y uno de hígado.
Nos informan que estas acciones forman parte de la estrategia "100 días para mover al IMSS", la cual
se ha desarrollado con la participación de personal de base, directivos de unidades de los tres niveles
de atención médica, titulares de las 35 representaciones y directoras y directores de UMAE, con la
optimización de los turnos diurnos, nocturnos y fines de semana. Ahí la buena noticia.

• Sánchez Cordero en Tijuana
Quien estuvo ayer en Tijuana para supervisar la modernización del equipo y el desempeño del per
sonal de migración fue la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero. En el aeropuerto de la
entidad, la funcionaría estuvo acompañada del gobernador de Baja California, Jaime Bonilla, quien
atestiguó los trabajos que lleva a cabo el Instituto Nacional de Migración, a cargo de Francisco Gar
duño. Ahí la funcionaría federal reiteró al personal de esa dependencia y a sus jefes el mensaje presi
dencial de ser eficientes, honestos y respetuosos de la dignidad de los ciudadanos a los que abordan
para constatar que su documentación está en orden y pueden seguir a su destino. Además estuvo
atenta a la explicación sobre los nuevos dispositivos digitales para revisar la documentación de ex
tranjeros y nacionales y antes encabezó la ceremonia de clausura de la 32 Reunión de Evaluación del
Instituto Nacional de Migración, que tuvo lugar en un amplio salón de un hotel en la zona urbana del
Río Tijuana.
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•Crece baraja para 2024
En estos días en los que se habla con mucha anticipación de sucesiones, desde tres partidos se pu
sieron sobre la mesa algunas cartas que podrían figurar en la contienda por la Presidencia en 2024.
Primero fue el Presidente quien agregó a la baraja de precandidatos a la titular de Energía, Rocío
Nahle. En esa lista ya figuran Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Juan Ramón de la Fuente,
Tatiana Clouthier y Esteban Moctezuma. Luego el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, vio
con buenos ojos al gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal. Mientras en Movimiento Ciuda
dano se declararon listos para 2024 y se habló de un "eje Nuevo LeónJalisco", lo cual no es otra cosa
que apostar por Enrique Alfaro o por Samuel García para presentarse a la grande. Por cierto que el
primero dijo que él no está "ni muerto, ni apuntado". Uf. Así el tema político del día.

• Dan bienvenidas en el Senado

Pues ya lo corroboró el propio senador Gabriel García, quien ayer se reincoporó a su escaño luego
de dejar la coordinación de los superdelegados federales. Que no llega a la Cámara alta para conver
tirse en "cuña" de Ricardo Monreal. "Hay que ayudarnos entre compañeros, para ayudarnos en la
transformación de fondo que requiere el país. Esa versión es absurda, se necesita (ir) de la mano,
sacarla adelante", fue la declaración que el legislador dio a la periodista Leticia Robles. Por cierto que
el propio coordinador de la Junta de Coordinación Política dio cuenta de la incorporación ya formal
tanto de García como del senador Cristóbal Arias y presumió que este último lo hiciera a la fracción
parlamentaria de Morena, pues se había especulado que por haber contendido por otro partido al
gobierno de Michoacán podría quedar como independiente. Al final no fue así.
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El fracaso estadounidense

Sólo Estados Unidos puede dar
se el lujo de ser arrogante e in
competente al mismo tiempo.

El dinero le salva la plana, pero a un
precio muy alto y con un mal pro
nóstico a futuro.

Hace unos días me crucé con una publicación
de Robert Reich, exsecretario del Trabajo de EU
durante la administración de Clinton. Este eco

nomista connotado hacía un análisis del porqué
su país en vez de ser excepcional es la excepción
para mal entre los países industrializados al
comparar cómo reaccionó y qué resultados ob
tuvo al enfrentar la pandemia del Covid19. Daba
datos contundentes: con apenas poco más de 4%
de la población mundial, EU acumula 30% de las
muertes debido a esta enfermedad. Esta catás

trofe, según Reich, no puede achacarse única
mente a la nefasta actuación de Trump, sino a la
falta de preparación del país para enfrentar una
crisis sanitaria y, por consiguiente, socioeconó
mica de estas proporciones. La ironía se cuenta
sola, el país más rico del mundo no tuvo los me
dios para reaccionar.
Aunque hoy por hoy la pandemia está bajo

control gracias a las impactantes sumas de dine
ro invertidas en una vacunación masiva y expe
dita, el daño está hecho y es preciso analizar qué
pasó y sigue pasando en un país al que sólo su

poder y dinero separan del caos.
El primer factor es la polarización política.

Desde hace décadas el país vive dividido y cada
vez más confrontado. En lugar de estadistas y
expertos, figuras bufonescas e ideologizadas
ocupan lugares de influencia dentro de las filas
del gobierno y de ambos partidos. Trump sólo
fue la infame punta del iceberg de ambición de
la cúpula política y empresarial estadouniden
se. Este fenómeno es un tipo de corrupción. No
será al estilo latinoamericano, pero claramente
es una desviación de recursos de la búsqueda
del bien común a los bolsillos e intereses de ac

tores particulares. Sí, Estados Unidos es un país
corrupto, y esto costó muertes por la inacción
política ante la pandemia.

El segundo factor gira en torno a la desme
surada desigualdad socioeconómica que impera
en el país. Billonarios y mendigos, juntos, pero
separados por un abismo de indiferencia. La
desigualdad es multifactorial ha de ser enfren
tada con medidas estables, aunque temporales,
de compensación. Acción afirmativa, en el caso
de la raza. Apoyo al desempleo, en el caso de la
pobreza. Pero estas acciones se han politizado,
haciendo que vayan y vengan impuestos y apo
yos, sin orden y sin futuro. Y, por supuesto, la
falta de un sistema universal de salud, un factor
sin precedentes entre los países industrializados.

Por último, la falta de cohesión social. Es un
país fracturado en el que si no se encuentran li
derazgos que lo unifiquen, pronto sacar la carte
ra no será suficiente.
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ecen por mí. Estoy un"Depoco anciano y un pocoI\J.enfermo, pero no mu
cho, ¿eh?". Así, el Papa Francisco
pidió el apoyo de sus feligreses
antes de someterse a una cirugía
de colon.

Hace dos días el pontífice fue operado
por un padecimiento denominado esteno
sis diverticular sintomática en el hospital
Policlínico Gemelli, de Roma.
Desde el Vaticano se informó que el

Papa Francisco se recuperaba favorable
mente y que va a permanecer una semana
en el hospital para su recuperación.

Ésta es la segunda vez que se enfrenta a
un quirófano. La primera ocurrió en 1936,
cuando tenía 21 años. En aquella ocasión
perdió parte del pulmón derecho. Aunque
es de destacar que, desde su elección en
2013, es la única vez que se le ha interna
do. Sin duda, la prensa de todo el mundo
siguió con atención los resultados de su
cirugía. Pero quizá no como en febrero del
año pasado, cuando suspendió un oficio
religioso por un resfriado, en el marco de
un nuevo brote de Covid19 en Italia.

La sospecha del posible contagio de co
ronavirus estaba en boca de todos, luego
de que esta enfermedad afectara a cola
boradores del Vaticano. Nuevamente, en
marzo de ese mismo año, por un fuerte
resfriado anuló su participación en los
ejercicios espirituales que se celebraron
en un convento a las afueras de Roma. Por
fortuna, en ambas ocasiones, sólo se trató
de eso, un resfriado.
Estas situaciones también se suman a

algunos problemas en su movilidad. En
dos ocasiones sufrió varios tropiezos
mientras oficiaba un servicio religioso. In
mediatamente, el vocero del Vaticano, Fe
derico Lombardi, restó importancia a estas
situaciones y afirmó que el Papa ya recibía

varias sesiones de fisioterapia.
Si bien el pontífice acaba de cumplir 84

años, con la afectación del pulmón, que lo
ha acompañado casi toda su vida adulta,
es un hombre fuerte y con mucha lucidez
mental.

Por eso quizá esta operación no le quita
tanto el sueño como aquellos problemas
que tienen que ver con la actual crisis de la
Iglesia católica.
Una Iglesia que el Papa Francisco ha

adaptado a los nuevos tiempos, pero no
sin enfrentarse a los sectores más conser
vadores.

El escándalo de los abusos sexuales, el
aborto, la población homosexual, el reza
go de las mujeres y la reforma de la curia
romana son temas en los que ha mostrado
gran interés, pero todavía no hay cambios
sustanciales.

En 2014, el pontífice se vio envuelto en
una controversia en cuanto a los escánda
los de abuso. Un reportaje de la agencia
de noticias AP reveló que el Papa habría
reducido las sanciones de un grupo de re
ligiosos basándose en su pensamiento de
una Iglesia misericordiosa.

Una Comisión Vaticana comenzó en ju
nio de este año una investigación por pre
suntos casos de pedofilia y encubrimiento
en la diócesis de Colonia.
Hay fuertes sospechas de que el car

denal arzobispo Rainer María Woelki y al
exarzobispo de Hamburgo, Stefan Hesse,
encubrieron casos de abusos a menores
entre 1975 y 2018.

En medio de esta crisis, el cardenal Re
inhard Marx presentó su renuncia. Sin em
bargo, Francisco la rechazó, pues se trata
de uno de los prelados más influyentes de
Alemania, además de ser su estrecho cola
borador.

Las recientes modificaciones al Libro
VI del Código de Derecho Canónico sobre
las sanciones penales en la Iglesia católi
ca, para castigar abusos sexuales contra
menores y adultos, representan un gran
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avance. De hecho, es considerada la revi
sión más fuerte en las leyes de la Iglesia
católica en décadas.
Ya era hora, desde hace años se habían

venido dando casos de abuso sexual den
tro de la Iglesia católica.

La revisión del Código de Derecho Ca
nónico comenzó en 2017, con el Papa Emé
rito Benedicto XVI. Este 2021 llega a su fin
con un documento que sanciona algunas
nuevas figuras delictivas, de acuerdo con
el propio Francisco.
Los cambios más significativos están

en dos artículos, 1395 y 1398, los cuales
abordan las principales deficiencias en el
manejo del abuso sexual. Otro punto a des
tacar es que también se reconoce que los
adultos pueden ser victimizados por sacer
dotes, además de establecer castigos para
los laicos con responsabilidades dentro de
la iglesia si abusan de menores.

Será después del 8 de diciembre, fecha
en la que entra en operación este nuevo
código, cuando observemos sus primeros
frutos.

Otro polémico tema al que se ha enfren
tado Jorge Mario Bergoglio es al de la unión
de personas del mismo sexo, asunto en el
que se ha mostrado abierto. La primera vez
que fue así, ocurrió en 2013. Esa vez, en un
vuelo hacia Roma, luego de visitar Brasil,
dijo: "si una persona es gay, busca a Dios y
tiene buena voluntad, ¿quién soy yo para
juzgarlo?".

Por supuesto que estas palabras causa
ron escozor en el sector más conservador
de la doctrina católica. Tampoco han falta
do sus gestos a favor de las uniones civiles
entre homosexuales. Bergoglio aseguró en
octubre del año pasado que tenían derecho
a tener una familia.

Su más reciente muestra de apoyo ocu
rrió a finales de junio, al enviar una carta al
sacerdote jesuíta estadounidense James
Martin, para agradecerle por su labor pasto
ral con la comunidad lésbico, gay, bisexual
y transexual creyente.
Aunque esta misma forma de pensar no

la traslada hacia el interior de la Iglesia.
En lo que sí ha sido enfático el Papa

Francisco, es en su postura antiaborto.
Durante el Congreso Internacional "Sí a

la vida", se declaró en contra del diagnósti
co prenatal para abortar. Aseguró que "nin
gún ser humano puede ser jamás incompa
tible con la vida, ni por su edad, ni por su
salud, ni por la calidad de su existencia"
Incluso, señaló que esta práctica era similar
a la de recurrir a un sicario.

Tras la aprobación del aborto en su natal
Argentina, en diciembre del 2020, mostró
su descontento.
También ha sido muy claro su rechazo a

la ordenación de mujeres en el sacerdocio.
Así lo expresó después de un encuentro
con la arzobispa luterana de Suecia, Antje
Jackelen.

A sus casi 85 años, a pesar de sus proble
mas de salud, en plena división ideológica
en la Iglesia católica y la polémica generada
en algunas de sus redes sociales, Francis
co continúa compartiendo su mensaje de
paz, como por ejemplo, hace unas semanas,
cuando envió un mensaje de solidaridad
para las familias de las víctimas masacra
das en Tamaulipas.
Desde aquí, deseamos una pronta recu

peración para el Papa Francisco.

JORGE BERGOGLIO saluda a los fieles desde
la Plaza de San Pedro, el 4 de julio, previo a
su intervención. El Vaticano informó que el
pontífice se recupera satisfactoriamente.
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fg: Josefina Vázquez Mota

•SIN MIEDO

Por Josefina
Vázquez Mota

Es increíble que en un país don
de diariamente pierden la vida
12 mujeres al día, circuló la ver

sión de que la Federación Mexicana de
Fútbol (FMF) sacrificaría a la selección
femenil en lugar de la varonil, ante el
castigo interpuesto por la FIFA. De ser
cierto, se manda un mensaje machista
y misógino

Sería lamentable que siendo México un país futbo
lero, la Federación en lugar de contribuir a la erradica
ción del pacto patriarcal, el machismo y la misógina,
podría fomentarlo.

Pensar en que se podría proponer que el castigo de
jugar sin público y a puerta cerrada sea pagado por la
selección femenil y no por la varonil, da mucho que
desear.

Por ello, un sinfín de mujeres levantamos la voz
para solicitar a la Federación Mexicana de Fútbol no
usar a la selección femenil como moneda de cambio,
y no sólo eso, le exigimos que rompa con el pacto pa
triarcal y la misoginia.

Es bien sabido que en el fútbol mexicano las mu
jeres son las que ganan menos, tienen menos presu
puesto y menos difusión de sus partidos, ¿por qué?,
por el simple hecho de ser mujeres.

También es bien sabido que la selección femenil
ha dado muestras de ser grandes y triunfadoras, pese

a las diferencias abismales en comparación con la
varonil.

Es vergonzoso que varios de los directivos y afi
cionados al fútbol, piensen que la solución al castigo
por gritos homofóbicos sea cobrado por la selección
femenil, bajo el argumento de que nadie las va a ver
jugar, y lo peor de todo, porque dejan menos ganan
cias que la varonil.

Lo bueno de esto, es que también hubo hombres
que rechazaron la propuesta y se sumaron a la críticas
y exigencias contra la Federación, calificando de mi
sógina y machista su actuación.

Es evidente que hace falta mucho por hacer para
que en México el pacto patriarcal desaparezca, par
ticularmente, si los puestos de toma de decisión y
poder siguen siendo encabezados por los hombres.

El fútbol es un deporte noble que reúne a millones
de familias, que reúne a países enteros, por lo tanto,
sería extraordinario que la Federación Mexicana de
Fútbol también busque erradicar el machismo, la mi
soginia y el pacto patriarcal en ese sector.

Necesitamos el respaldo de directivos y jugadores
en la difusión de campañas de concientización a favor
de la no violencia contra las mujeres, a fin de contri
buir a su erradicación.

El fútbol es un deporte que miles de niñas, niños
y adolescentes disfrutan, admiran y practican. Gene
raciones a las que si desde ahora se les inculca la no
violencia contra las mujeres, México tendría una so
ciedad más incluyente, equitativa e igualitaria.

Ojalá que la Federación Mexicana de Fútbol haga
eco de nuestras demandas, pero sobre todo, sea por
tavoz y ejemplo de la no violencia contra las mujeres.
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•PULSO
POLÍTICO

Por Francisco
Cárdenas Cruz

Al pleno cameral, desafuero
de Huerta y Toledo

Por fin, la Sección Instructora de

la Cámara de Diputados apro
bó los desafueros de Saúl Ben

jamín Huerta, de Morena, acusado de
violación a menores y de Mauricio
Toledo, del PT, por la denuncia de en
riquecimiento ilícito presentada en
su contra por la Fiscalía de Justicia de
la CDMX, casos que llevan varios me
ses en que han sido protegidos.

Ahora habrá que ver si el pleno cameral en San
Lázaro, de mayoría morenista convocado a pe
riodo extra por la Comisión Permanente ratifica
el retiro de esa protección constitucional o insiste
en seguir protegiéndolos como hasta ahora, sobre
todo en el caso del exdelegado de Coyoacán, hoy
alcaldía, que en las recientes elecciones fue ree
lecto para seguir ocupando una curul por Tlaxcala.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En su mañanera de inicio de semana, el Presiden
te Andrés Manuel López Obrador insistió en que "ya
no hay masacres en el país", a pesar de las que han
ocurrido en semanas y meses recientes, sobre todo
en distintos municipios de Guanajuato, Tamauli
pas, Jalisco, Michoacán, Guerrero y Zacatecas, en
ataques de grupos criminales a familias enteras o
en enfrentamientos entre ellos mismos.

Eso respondió ante los cuestionamientos del pe
riodista mexicano Jorge Ramos, que reside en Esta
dos Unidos y colabora en el diario Reforma, que una
vez más acudió a la matutina conferencia de pren
sa en Palacio Nacional, a cuestionar al mandatario
sobre los avances de su gobierno que presumió el
jueves pasado al cumplirse tres años de su elección.
Luis Cárdenas Palomino, el que fuera podero
so segundo de la Policía Federal bajo el mando de
Genaro García Luna, contra quien el año pasado se
había girado orden de aprehensión por haber or
denado la tortura a integrantes de la banda de Los
Zodiaco, entre ellos el hermano de Israel Vallaría
Cisneros, quien fuera pareja de la francesa Florence
Cassez, liberada ocho años después de permanecer
encarcelada por violación al debido proceso, fue
localizado en una residencia en el municipio de
Naucalpan.
Dirigentes, legisladores y candidatos electos
de Movimiento Ciudadano se reunieron ayer, enca
bezados por Clemente Castañeda, su actual líder;
Dante Delgado, fundador de ese partido; el gober
nador de Jalisco, Enrique Alfaro, y el que lo será de
Nuevo León, Samuel García, quien mañana será
recibido por el presidente López Obrador.
Con pruebas de la intromisión del narco en elec
ciones en su estado bajo el brazo, el gobernador
de Michoacán, Silvano Aureoles, reanudó ayer su
periplo postelectoral por la Corte, donde fue igno
rado, hasta que en la FGR logró entregarlas, a pesar
de que había advertido que solamente se las haría
llegar personalmente al Presidente, quien se negó
a recibirlo y le sugirió que por tratarse de un caso
electoral acudiera a la Fepade o a aquella, como lo
hizo ayer.

Fecha: 06/07/2021

Página: 6

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 33,120

Página 7 de 13



MARTES 06.07.2021 «La Razón

•TEATRO
DESOMBRAS

Por Guillermo
Hurtado

guillermo.hurtado@razon.cQm.fflX
El recuento de nuestras vidas es

una contabilidad de ganancias y
pérdidas. Con el paso de los años,

vamos haciendo un balance de "cómo

nos ha ido en la feria". Algunos recuer
dan más las ganancias que las pérdidas,
tienden a ver el vaso medio lleno; otros
recuerdan más las pérdidas que las ga
nancias, tienden a ver el vaso medio va
cío. Sin embargo, hay que subrayar algo
que, no por obvio, deja de ser definitivo:
a la larga, no importa cuántas ganancias
hayamos alcanzado, todo acaba en una
pérdida absoluta. Tarde o temprano,
nuestro vaso qu edará vacío, enteramen
te vacío.

Quienes no quieren malograr sus ganancias toman
todo tipo de precauciones. Guardan su dinero en
cajas fuertes, blindan sus casas, compran seguros.
Sin embargo, todo lo que hemos logrado acumular en
esta vida, ya sean posesiones u honores, lo tendremos
que abandonar cuando llegue el momento de nuestra
partida final. Asombra que, aunque todos conozcan
esta verdad definitiva, sean tantos los que la pasen de
largo.

Los reyes de la antigüedad se hacían sepultar con
todas sus posesiones: joyas, carros de combate, escla

vos. Creían que podían llevarse todo al otro mundo.
En verdad, lo único que hacían era desperdiciar todos
esos bienes de la manera más absurda. Sus tesoros no

los seguían en su viaje al ultramundo, sino que que
daban enterrados, esperando a convertirse en el botín
de los profanadores de tumbas.

El individualismo más recalcitrante nos ha hecho

olvidar que somos parte de varias colectividades.
Somos integrantes de familias, clubes, iglesias, ba
rrios, pueblos, naciones y, a fin de cuentas, de aquello
que llamamos no sin cierta vaguedad la humani
dad. No man is an island, decía el poeta metafísico
John Donne. La funesta teoría del individualismo

absoluto nos ha hecho perder de vista que nuestro
estado de cuenta no es el único que nos concierne.
Hay otros estados de cuenta en los que cada uno de
nosotros tan sólo ocupa una línea, una entre otras.

Todo esto viene a cuento porque no debemos ol
vidar que hay una manera, una y nada más, para que
nuestras ganancias no se pierdan por completo cuan
do llegue nuestra muerte: esconderlas para que no
queden al alcance de la parca. ¿Dónde? La respuesta
es muy sencilla: con los demás. Lo que damos a nues
tros hijos, a nuestros parientes, a nuestros amigos, a
nuestros vecinos, a nuestros compatriotas y, en gene
ral, a nuestros congéneres, es lo único que permanece
activo y latente después de nuestra partida.

No todo se perderá si lo donamos antes de irnos. Y
no pienso únicamente en los bienes materiales, sino,
sobre todo, en los bienes intangibles: enseñanzas,
afectos, pasiones. Si nos concebimos en función de
las colectividades a las que pertenecemos familias,
cofradías, patrias, nuestra muerte no será total ni
definitiva porque siempre quedará algo nuestro en
los demás.
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Rehabilitación del dedazo
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•SOBRE
LAMARCHA

Por Carlos
Urdíales

El Presidente López Obrador pasa
rá a la historia, entre varias cosas,
por ser quien rehabilitó el deda

zo. Tiene la posibilidad de recuperar lo
que desde Carlos Salinas de Gortari los
mandatarios perdieron por razones y
circunstancias particulares. Colosio no
fue, Labastida tampoco. Fox no impuso a
Creel, Calderón perdió con Josefina y Pe
ña decidió, pero la suerte estaba echada.

Bajo la lógica de negar lo evidente, como su
"denme por muerto" en pos de la primera de sus tres
candidaturas presidenciales, López Obrador juega
abierto, amplía la baraja de sus posibles sucesores. Él
encarta y descarta.
Destaca Claudia Sheinbaum, puntera a pesar del

colapso de la L12 y el descalabro electoral en CDMX;
sostiene sin titubear al canciller Marcelo Ebrard y re
frenda a otros para crear la idea de amplitud en sus
opciones. Tatiana Clouthier, Rocío Nahle, Esteban
Moctezuma y Juan Ramón de la Fuente.
Relevo generacional en el ala progresista liberal,

esboza AMLO sin mencionar al director del IMSS, Zoé
Robledo que trasciende irá a Gobernación o al sub
secretario de Salud Hugo López Gatell al Seguro Social
por rebote. Tampoco mete al senador en jefe de Mo
rena, Ricardo Monreal. De Mario Delgado, nada. Tam
poco de Arturo Herrera o de Rogelio Ramírez de la O.
A pesar de encuestas que documentan un descen

so coyuntural en los niveles de aprobación a la gestión

lopezobradorista, no hay hasta hoy un elemento sóli
do que vaticine un revés en la consulta popular para
revocación de mandato en marzo del próximo año,
Y ante el exiguo cartel opositor que luce a la fecha,

sería temerario pensar que Morena no logre refrendar
la presidencia en 2024. De ahí que, como hace mucho
tiempo, voluntad y poder presidencial reactiven la fi
gura del gran elector eficiente, dedo presidencial que
apuntará con disimulo y firmeza, quien primero
ha de ser candidata o candidato in pectore y después,
heredera del encargo, banda y liderazgo.

¿Fosfofosfo? En el consejo nacional de Movimiento
Ciudadano todo fue celebrar. Y soñar. Dante Delgado,
Clemente Castañeda, el gobernador electo de Nuevo
León, Samuel García y un centenar de alcaldes y di
putados locales ganadores dibujaron un eje regiota
patío en un país naranja encendido, fosfofosfo diría
la esposa de García, la influencer Mariana Rodríguez.
MC tiene tres tiradores naturales al 24, el goberna

dor de Jalisco, Enrique Alfaro, el recién electo Samuel
García y ojo, Luis Donaldo Colosio Riojas, futuro presi
dente municipal de Monterrey. El apellido del hijo del
malogrado disculpe el lugar común candidato priis
ta, es franquicia cuyo valor comienza a dimensionarse.
Tregua en guerra civil priista. Ulises Ruíz, Nallely
Gutiérrez y grupo que los acompaña, optaron por una
retirada táctica, liberaron las puertas de la sede na
cional del revolucionario institucional. Batalla, que
no guerra, ganada por Alejandro Moreno y compañía.
Sin embargo, la reyerta al interior del PRI no im

plica algo mejor de cara a sus retos electorales, ni el
próximo año, ni para la grande. La necesidad de aliar
se llegó para quedarse y en ello va su desdibujamiento
ideológico y la debilidad de su ADN histórico.
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A pesar de que para el Presidente es una
salida referirse al pasado como res

ponsable de su presente, tiene que asumir
que muchos asuntos ya tienen que ver con
su administración; si bien trae una heren
cia "maldita", muchas cosas ya corren en su
tiempo.
•QUEBRADERO

Inseguridad, el gran problema

El tabasqueño sabía muy bien lo que tenía que enfrentar.
Pocos temas han sido tan particularmente sensibles como la
inseguridad. Es un asunto que no hay manera de pasar por alto,
porque todos hemos vivido un problema de esta naturaleza,
ya sea de manera directa o a través de cercanos.

Tan debe saberlo que durante años se dedicó a hablar de
estrategias diferentes a las que se estaban instrumentando en
sus afanes por cambiar el estado de las cosas. Algunas de las
críticas al Presidente pasan por sus contradicciones, por afir
maciones que en un momento hizo y que ahora no tienen nada
que ver con lo que está haciendo, la más evidente es su insis
tencia en que las Fuerzas Armadas regresaran a los cuarteles,
lo cual ahora contrasta con lo que está haciendo.

En su entorno no era el único que planteaba el asunto. Mu
chos de sus colaboradores tenían la misma perspectiva, empe
zando por la destapada Claudia Sheinbaum. Lo que ha pasado
desde que inició la presente administración es que quienes

planteaban esta estrategia han optado por el silencio o por
cambiar su perspectiva, lo que en el fondo se remite a apoyar
al Presidente o quizá a no contradecirlo.

La seguridad no es un tema que se pueda remitir a "los
otros datos". La razón está en que el asunto ha sido amplia
mente estudiado y padecido, se han desarrollado investigacio
nes y estudios de la mano de una infinidad de testimonios que
confirman el estado de las cosas.

Mucha de esta información coloca al concepto "otros datos"
bajo una perspectiva distinta. Ciertas cosas no se han podido
cambiar, a pesar de la voluntad vía el discurso presidencial.
Continuamos con masacres, Reynosa, Salvatierra, Celaya,
Zacatecas, para confirmar que está siendo realmente difícil
revertir las cosas.

Desde hace tiempo se viene cuestionando si la estrategia en
seguridad es la correcta o si nos encontramos empantanados
por la insistencia en mantener la idea de "abrazos no balazos".

El Presidente efectivamente tiene una herencia brutal.
Sin embargo, no hay manera de que no la conociera y por lo
mismo no es la mejor de las salidas apelar a ella cuando ya lleva
en el poder más de dos años y medio. El asunto lleva tiempo en
su cancha y si bien se reconocen algunos avances, los proble
mas se mantienen y en muchos casos se vienen repitiendo con
perspectivas similares a lo que hemos venido viviendo, volve
mos al tema de la estrategia, la cual no se ve que esté dando
resultados integrales.

Como en muchos otros asuntos, el Presidente está corrien
do contra el tiempo. En algún sentido ya está enfrentando el
siempre peligroso terreno de las promesas y los hechos y, a
pesar de ejercer de manera abrumadora el poder, no le alcan
za para poder cambiar el estado de las cosas para alcanzar sus
objetivos.

Para el país el tema de seguridad es prioritario. No hay en
cuesta que no lo confirme, porque el problema se vive en los
ámbitos de la percepción, pero sobre todo en la cotidianidad.
Hemos insistido en que es un tema en que no se puede gene
ralizar, pero también hemos visto como en algunos estados las
cosas se han complicado de manera dramática y dolorosa, lo
que incluye el problema que crece en las carreteras, caso con
creto la vía MonterreyNuevo Laredo.

Está llegando el tiempo en donde el discurso no responde,
porque los hechos nos siguen alcanzando.
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• RESQUICIOS
En medio de la pandemia el proceso de preparación de los at
letas para los Olímpicos de Tokio resultó un enigma. No queda
claro cuál podrá ser el resultado de nuestros entrañables de
portistas, de lo que hay evidencia es que algunos son de un
muy alto nivel competitivo. Los juegos serán un respiro para
el mundo y ya están a la vuelta.

PARA EL PAÍS el
tema deSéguridad

es prioritario. No hay
encuesta que no lo
confirme, porque

el problema se vi ve
en los ámbitos de

la percepción, pero
sobre todo en la

cotidianidad
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Que el coordinador de More
na en el Senado, Ricardo Mon
real, no se agüitó después de que
volvió a quedar fuera de la selec
ción de presidenciables que An
drés Manuel López Obrador
dio a conocer, en la que hasta hubo
personajes que dieron la sorpre
sa, como Rocío Nahle y Tatiana
Clouthier. El zacatecano aduce

que "está muy a destiempo y pre
cipitada la decisión de abrir la su
cesión", aunque la semana pasada
fue el tema político con la aclama
ción a Claudia Sheinbaum en el
cónclave morenistay con la ausen
ciade Marcelo Ebrard ahíyenel
acto por el triunfo de 2018 por an

dar de viaj e de trabaj o en Europa

Que acaso animado por el
regreso de Julio César Chávez
para una pelea de exhibición con
el hijo de su rival máximo, Ma
cho Camacho, semanas atrás, el
coordinador de senadores de lo

que queda del PRD, Miguel An
gel Mancera, se puso los guan
tes, subió un video a su cuenta de
Instagram en el que entrena con
la instructora Kenya Torres y
aprovechó el viaje para enviar
saludos a todos los mexicanos,
sobre todo, suponemos, para los
que creen que aún es temprano

para el tema de la sucesión.

Que muy serios lucen en la
foto Santiago Nieto, titular de la
UIF, y la consej era electoral Car
la Humphrey, quienes visitaron
al cardenal Carlos Aguiar Retes
el domingo pasado para "analizar
temas" de violencia contra las ni

ñas y adolescentes, "pues la trata
de personas, como la mayoría de
delitos, tiene un componente fi
nanciero". Sin embargo, no faltá
ronlos malpensados que aventu
raron que en una de esaslapareja
fue a recibir la bendición del ar
zobispo primado de México.
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Lorenzo Córdova dice
El consejero presidente se quitó de encima a sus acosadores, no se torció ante los
embates presidenciales, organizó con todo elINE unas elecciones ejemplares.

Incluso el Presidente ha saludado con ese sombrero ajeno

Repantigado en el mullido si
llón de su amplísimo estudio,
Gil leía en su periódico MI
LENIO una entrevista de Jan
net López Ponce con Lorenzo

Córdova, al final, un ganador definitivo
de las elecciones. Por cierto, en esta pági
na no leerá usted una sola broma, chiste
o vacilada, pero acaso una verdad. Córdo
va se quitó de encima a sus acosadores, no
se torció ante los embates presidenciales,
organizó con todo el INE unas elecciones
ejemplares. Incluso el Presidente ha salu
dado con ese sombrero aj eno y dicho que el
país está en paz pues se instalaron 160 mil
casillas en las cuales se votó sin mayores
contratiempos. En cierto sentido, el Presi
dente tiene razón. Oigan: "Se ha comenta
do mucho sobre todo a lo largo de las cam
pañas de eventuales secuestros, amagos y
hasta asesinatos que se cometieron duran
te este periodo, pero eso le corresponderá
indagarlo alas autoridades ministeriales,
deben esclarecer que no haya ningún tipo
de intromisión porque sería muy lamen
table de la criminalidad organizada en los
procesos políticos. Lo que nos correspon
de a nosotros es verificar la pulcritud de los
ingresos y de los gastos realizados durante
las propias campañas. La UIF ni siquiera
tiene capacidades para determinar si hay
financiamiento ilícito o no, la UIF es un ór
gano de inteligencia financiera del Estado
que si detecta algún tipo de anomalía que
puede constituir una falta en lo electoral,
administrativa o penal como un delito lo
notifica".

Una lección, si no te pasas de la raya, la
rayano te pasa ati. Gil no haleído unalínea
de los detractores del INE, de los infama
dores profesionales de Ciro Murayama en
la cual reconozcan que la elección se reali
zó sin contrariedades. ¿Alguien? No se oye
nada.

Tiros de precisión
Dice Córdova: "Nosotros hemos construi

do modelos de riesgo en materia electoral,
un ej emplo que para nosotros ha sido uno
de los modelos de riesgo más exitosos para
identificar el financiamiento ilícito, la pro
pia UIF ha boletinado las que son llamadas
empresas fachada o empresas fantasma y
son más de seis mil a lo largo o ancho del
país, y tenemos claridad de quiénes son
porque es información a la cual tenemos
acceso, nosotros también tenemos el lista
do de todas las cuentas que manejan dine
ro público a nivel municipal, a nivel local y
a nivel federal".
Ahora mal sin bien, los consejeros elec

torales y el INE con Córdova a la cabeza
han demostrado que se puede disponer de
recursos muy pesados con limpieza y or
ganizar una elección monstruo con aseo y

eficiencia. ¿Nadie todavía de los que difa
maron al INE? Silencio. A Gamés le ense
ñaron que la preparación y el conocimien
to deben ir por delante de toda actividad.
De nada sirven los gritos militantes, las
asambleas y las peroratas sin inteligencia
y empeño intelectual.
Dirán que Gilga se ha puesto serio y elo

gia sin ton ni son; sí elogia, pero con son:
en la vida política del México de nuestros
días habría muy pocas cosas de las cuales
Gamés pudiera sentirse orgulloso, una de
ellas es el INE. ¿Nada? Ni un solo difama
dor sale ahora a sostener lo que escribió en
los meses pasados. De eso vive la injuria,
del silencio de mañana.

Dinero sucio
Córdova dice: "Pero todo esto no quie
re decir que en el país no tengamos un con
texto de violenciay me interesa mucho su
brayar esto porque hay quien dice 'es que
estas fueron unas elecciones muy violen
tas', no, no es que hayan sido violentas las
elecciones, es que el contexto de violencia
es en el que está el país (...) ese es el país en
el que vivimos lamentablemente y el pro
blema de violencia y de criminalidad orga
nizada no se ha resuelto, entonces nosotros
tenemos que operar elecciones en ese con
texto".

Fut
Gil no quisiera incordiar con sus gustos y
pasiones, pero el juego de Italia contra Es
paña, semifinal primera de la Eurocopa, se
rá de pronóstico reservado. Por desgracia
para España, el equipo italiano es más po
deroso y, sobre todo, más explosivo que el
español. Dej e lo que esté haciendo por pie
dad y siéntese a ver el fútbol.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Francis Bacon: "No hay cosa que haga más
daño a una nación como el que la gente as
tutapase por inteligente".^^

Güs'enva
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Dinamarca queda cada
vez más lejos
Nosotros quisiéramos ser como Dinamarca o,

por lo menos, los autonombrados transfor
madores de la realidad mexicana nos avisa

ron que tendríamos pronto, y gracias a ellos,
un sistema de salud como el de la nación es

candinava— pero, hasta nuevo aviso, no es demasiado pro
bable que los daneses quieran ser como somos aquí.

Es interesante, con todo, que el sistema sanitario de
otro país se vuelva una suerte modelo a imitar, una aspi
ración, un deseo, un sueño, un objetivo, un anhelo y una
meta. ¿Cómo fue que los inspirados visionarios de la 4T
se enteraron de que en una lej ana comarca septentrio
nal había buenos servicios médicos, de
que la gente de allá gozaba de excelen
te atención en los sanatorios, de que no
había interminables listas de espera pa
ra obtener una mera cita en los consul

torios públicos y de que el pueblo bueno
de aquellas tierras vivía en el mej or de los
mundos hospitalarios? ¿Quién se los di
jo? ¿Quiénles contó? ¿Cuándo viajaron a
esos territorios?

Pues lo que ocurre es que la fama de la mentada Dina
marca trasciende las fronteras. También es sabido que
Finlandia y Noruega y Canadá e Islandia, entre otras tan
tas naciones modernas y civilizadas, disponen de una am
plia cobertura sanitaria. Hasta Francia, vamos, cuenta con
la famosa Securité Sociale, una red de instituciones y or

ganismos fundados por el gobierno de Charles de Gaulle
en 1945 para asistir a los ciudadanos cuando afrontan las
durezas de la enfermedad, el desempleo o la vejez.
Esa reputación, con el perdón de ustedes, no la tiene

México. Y no sólo es un asunto de imagen ni mucho me
nos una cuestión propagandística. Es
lo que es. Las cosas son lo que son, más
allá de los prestigios bien ganados o,
por el contrario, de la palabrería diri
gida a encubrir la realidad.
Lo más preocupante, sin embargo,

no es que no nos hayamos converti
do mágicamente en Dinamarca. El
gran tema, en estos momentos, es el
derrumbe del aparato de salud con el

que ya contábamospor la destructiva embestida de un ré
gimen dispuesto a borrar hasta el más mínimo vestigio de
lo que hayan podido lograr sus antecesores. No hay vacu
nas para el esquemabásico de siempre, el Seguro Popular
desapareció, faltan medicamentos...
No, esto no es Dinamarca.
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ANTILOGÍA

RICARDO
MONREAL

ricardomonreala@yahoo,com,mx
@RicardoMonrea1A

¿Sucesión anticipada?
¦7

1 cambín de regimen político se esta refle
j jandoenlatransformacióndealgunosde

JHJk. los rituales y prácticas más característicos
del anclen régime.
Uno de ellos es el de los modos y tiempos para refe

rirse al posible sucesor de un presidente en turno. El
famoso "tapado".
Durante décadas, el paradigma que rigió la sucesión

presidencial fue el clásico: "El que se mueve no sale en
la foto". Con base en ello, todos los aspirantes perma
necían quietos, y las posibilidades de ser el sucesor eran
inversamente proporcionales al número de grupos que
apoyaban alos aspirantes. Amás grupos apoyando a un
postulante, menos oportunidad de ser el elegido.
Todo eso ha cambiado. El "tapado" pasó a la historia, y

hoy están a laluz del díalos posibles sucesores del presiden
te AMLO. ¿Quién les dio ese rango o categoría? El propio
mandatario, al señalarlos uno auno por sus nombres. Desde
Claudia Sheinbaum hasta Juan Ramón de la Fuente, desde
Marcelo Ebrard hasta Rocío Nahle. Y así, sucesivamente,
hasta contemplar unabaraja sucesoria muy nutrida
Anteriormente, destapar a alguien antes del quinto

año de gobierno era un sacrilegio. Se consideraba que
el presidente en turno se debilitaría, entre otros facto
res, porque se presentaba el fenómeno de "la cargada".
Todos los actores y grupos políticos buscaban acomo
darse con el nuevo ungido.
Hoy existe la madurez políticay hay fortaleza presi

dencial suficiente como para considerar que estos pro
nunciamientos podrían hacer mella en la gobernanza
de la nación. Por el contra
rio, fortalecen al presiden
te AMLO, pues él proyecta y
transmite que tiene el control
de todos los tramos de proce
dimiento de su sucesión.
Todos los nombres mencio

nados por el primer mandatario
tienen, al menos, tres caracte

rísticas en común: son compe
titivos electoralmente, garantizan la continuidad y conso
lidación de la 4T y poseen identificación personal con la lu
cha histórica por alcanzar la Presidencia de la República Es
decir, han acompañado al Presidente en su devenir político.
A este gesto de apertura democrática que el Presi

dente ha tenido con las y los colaboradores menciona
dos debe corresponder ahora un gesto de madurez de
ellos mismos para no alterar, distraer o dispersar el tra
bajo y la conducción gubernamentales en la segunda
parte de la actual administración.
Sonmuchoslosdesafíos,retosyamenazasqueunpro

ceso de cambio de régimen como el que está en marcha va
a enfrentar enlos próximos tres años. De entrada, viene el
procesode revocación/ratificación de mandato presiden
cial en marzo de 2022, así como posteriormente la elec
ción de gubernaturas y la elección presidencial misma
La tarea principal que tenemos quienes simpatiza

mos con la 4T es mantener la unidad, la cohesión y la
consistencia del movimiento que conduj o y llevó al po
der al presidente López Obrador, para que la sucesión
seauna fuente de consolidacióny no de vulnerabilidad
en su crecimiento posterior.
Por lo que a mí respecta, entiendo que la mención de

lasy los aspirantes a sucederlo alcanzaen este momento
a quienes forman parte del Ej ecutivo federal, y no impli
ca la exclusión o discriminación de otros simpatizantes
de la4T en el Poder Legislativo o en las gubernaturas.
Mantengo mi legítima aspiración a participar, llegado el

momento, en el proceso sucesorio presidencial, dentro de
Morena, respetando el proceso y las reglas que el movimien
to fije al respecto, considerando mi condición de fundador,
mili tantey aliado histórico del Presidente y de la 4T.

Mantengo mi
legítima aspiración
a participar en el
proceso sucesorio
presidencial
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Claudia:
¡Presidenta...!

Son de los que se reúnen
parafestejar la derrota.

Florestán

Así resonó el Auditorio Nacional que
Mario Delgado rentó el miércoles
para celebrar los tres años del triun

fo electoral de Andrés Manuel López Obrador.
Primero pensó en él, como dirigente, y luego

en el Presidente. Nunca reparó en la derrota de
Morena, y su fundador, en Ciudad de México, lo
que no ha digerido ni en su desgaste al frente del
partido ni enlafigura de Claudia Sheinbaum.
Por eso, cuando empezó su discurso, iniciaron

abucheos y silbidos que contrastaron con los co
ros que celebraron la intervención de la jefa de
Gobierno, a la que la galería ungió: ¡Presiden
ta...! ¡Presidenta...! ¡Presidenta...!, que no
podía ni, en el fondo, ella quería acallar.
Con los brazos en alto, jubilosa como pocas ve 

ees, saludaba feliz, investida.
Era su proclamación para 2024, lo que sí, la

proyecta, pero también la expone, pues nunca
un precandidato presentado con tanta antici
pación ha resistido el desgate del tiempo. Pero
AMLO es distinto.

Quizápor eso mismo ayer, sin que nadie se lo pre
guntara, volvió ahablar de los numerosos candida
tos que tiene hasta para echar para arriba.
Refiriéndose a la consulta de revocación, el

21 de marzo del año que viene, saltó a los que po
drían sucederlo para quitarle presión a Claudia,
que, sin embargo, fue a la primera que mencio
nó, para después echarle un salvavidas a Marce

lo Ebrard, recurrir otra vez, como en 2006 y en
2012, al prestigio de Juan Ramón de la Fuente, a
Esteban Moctezuma, al que subió, y luego ya per
derse con Tatiana Clouthier.

Sin embargo, tras su declaración siguió reso
nando el coro del miércoles en el Auditorio Na
cional: ¡Presidenta...! ¡Presidenta...! ¡Presi
denta...!

Y él debe haber sonreído, satisfecho, desde su
despacho en Palacio Nacional.
Su proyecto, la 4T, va.

RETALES

1. DATOS. El Presidente negó ayer a Jorge Ramos
que México ocupe el cuarto lugar mundial en muer
tes por covid y le dio un comparativo regional que
no desmiente la estadística que desconoció consus
otros datos. Después de Estados Unidos, 621 mil
293 muertes; Brasil, 524 mil 475, e India, 402 mil
758, México es el cuarto con el mayor número de
defunciones por covid, con 234mil
2. GAS. La semana pasada dijo que ante el au
mento del gas LP, estaba considerando congelar
el precio, que en Estados Unidos está en el nivel
más alto de los últimos siete años, al pasar el ga
lón de 1.75 en 2015 a 3.12 la semana pasada. Lo
que pasa es que no le dicen; y
3. DESAFUERO. Pablo Gómez pudo imponerse
y la Sección Instructora que preside aprobó el jui
cio de desafuero contra el reelecto diputado del PT,
Mauricio Toledo,porenriquecimiento ilícito,yel ex
de Morena, Saúl Huerta, por violación y abuso de
menores. Ahora la Permanente citará aun extraor

dinario para establecer el Jurado de Procedenciay
desaforar, finalmente, a ambos. bm

Nos vemos mañana, pero en privado
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México

polarizado II

La semana pasada comenté
en este espacio que la po
larización expresada en el

discurso político y en los medios to
davía no deriva en una fractura social.
Sin embargo, el riesgo sigue ahí.
El ánimo social en México dista

mucho de lo que pasa en Estados Uni
dos, donde las posiciones políticas ya
definen hasta las relaciones interper
sonales. Lo vemos con las confronta

ciones por el uso de las mascarillas y,

en un nivel más amplio, lo adverti
mos el 6 de enero pasado durante la
toma del Capitolio por parte de segui
dores de Trump.
Las encuestas de opinión mues

tran que, en aquella nación, tanto re
publicanos como demócratas cada
vez rechazan más que sus hijos o hi
jas se casen con algún simpatizante
de un partido al que no son afines. Y
según varios estudios académicos, la
discriminación por razones de iden
tidad partidista es tanto o más fuerte
que la racial.
En un editorial re

ciente de The New

York Times, Timothy
Egan señala que el tri
balismo y el odio por
razones políticas bro
tan sin tapuj os y provocan que Estados
Unidos se esté convirtiendo en una na
ción cruel ("America is Getting Mea
ner", 25/06/2021). En enero, las en
cuestas indicaban que casi tres de cada
10 estadunidenses estaban a favor de la

violencia política "en caso necesario".
México todavía no está en una si

tuación así. Ni las campañas ni lajor

nada electoral del pasado 6 de junio
estuvieron definidas por choques
entre simpatizantes de distintos par
tidos. Pero debemos considerar que
lo que estuvo enjuego fue el grado de
división o de concentración que al
canzaría el poder. La disyuntiva no
fue entre todo o nada, sino entre más
o menos.

En cambio, la revocación de man
dato anunciada para 20 22 sí plantea
ese dilema y sí podría ser un partea
guas. De haber revocación, muchos

de quienes simpati
zan con el Presidente
o se han beneficiado

de sus políticas senti
rán que podrían per
derlo todo y, en caso
contrario, quienes se

sienten amenazados por la 4T serían
los que tendrían esa percepción.
Cuando hay tanto en riesgo poruña

situación de "suma cero", como la que
plantea la revocación, las pasiones se
acentúan, mientras la intoleranciay el
riesgo de confrontación se agudizan. Y
lo que queda es un terreno fértil para
la fractura social
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La transformación
destructiva

¥7̂
 1 capitalismo es una des
¡ trucción creativa: una in
novación continua que

destruye la innovación precedente por
sus mej ores rendimientos.
La expresión, acuñada por el econo

mista austríaco Joseph Schumpeter, re
sume como ninguna el verdadero espíri
tu del capitalismo: nolainmovilidadatrin
cheradaenlosprivilegiosacumulados de
la riqueza, sino la destrucción continua de
la riqueza existente por la riqueza de nue
vo origen, de renovadaproductividad.

Leí alguna vez lalista de 150 oficios que
desaparecerían por la innovación tecno
lógica exponencial de nuestros días. En
tre ellos, el de chofer y el de ciruj ano.
Frente a este poder de transforma

ción, se antoj an arcaicos los paradigmas
decimonónicos anticapitalistas de la re
volución social, que el mundo puso en
práctica, conresultados trágicos,durante
elsigloXX,yarrastratodavía,conropajes
populistas, enelsigloXXI.
La llamada cuar

ta transformación es

uno de esos ropajes,
y pudiéramos decir
que ha inventado su
propia fórmula anti
Schumpeter: la des
trucción no creativa.
El rasgo central de esta destrucción

no creativa es su falta de innovación

sustituía, la pobreza conceptual de su
alternativa de futuro.

Mientras el mundo cambia expo
nencialmente su poder de innovación,
la llamada cuarta transformación se

refugia en el pasado, quiere volver al
mundo de ayer, con un Presidente to

dopoderosoy una economía regida por
las empresas energéticas del Estado.
Nada ilustra mejor esta separación

del espíritu de los tiempos como la po
lítica energética de este gobierno que
pone al país rumbo a las energías fósi
les cuando el mundo camina hacia las

energías limpias.
La explosión de los ductos submari

nos de Pemex en la Región Marina No
reste, donde está Cantarci], cuyas llamas

recorrieron el mundo,
me recordó el incen

dio del pozo Ixtoc, re
ventado en 1978, en la
misma zona

Salvo que en 1978
México había descu

bierto apenas el yacimiento de Cantarcll,
el segundo mayor de la historia, y camina
ba hacia la abundancia petrolera, mien
tras Cantarell es hoy un pozo en declive,
cuya abundancia se haidoy no volverá
Nohaypasado sustituto del futuro al

que volver. Empeñarse en lo contrario
es el meollo de la pobreza conceptual
de la llamada 4T, el eje de su poder de
destrucción no creativa.
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PENSÁNDOLO BIEN # J0 PATTERSON

Otro chaleco sin maneas
La sección "Quién es quién en las noticias falsas", tal como está concebida, no es un ejercicio de información, sino
de acusación que no dejará nada bueno a los dos contendientes, mucho menos al periodismo y a la comunidad

Hace mucho tiem

po que el gobierno
dejó de otorgar el
Premio Nacional
de Periodismo, al

imponerse el sensato criterio de
evitar que fuera el poder quien
decidiera qué es buen periodis
mo. Lo mismo valdría para cual
quier ejercicio en el que la auto
ridad sea quien defina qué es mal
periodismo. Una tarea esencial
de la prensa es exhibir las malas
prácticas de la vida pública y los
excesos del poder; dejar en ma
nos justamente de ese poderla
decisión de premiar o castigar a
los que ejercen esa crítica sería
tan absurdo como dejar la canti
na en manos del borracho o el ar

bitraj e del partido en el director
técnico de uno de los dos equipos
parados en la cancha.
La sección "Quién es quién en

las mentiras" inaugurada en las
mañaneras el miércoles pasado
incurre en ese problema. Habría
que reconocer el derecho que tie
ne el Presidente para hacer uso
de lo que él llama su "derecho de
réplica". También está en lo co
rrecto cuando afirma que ningún
mandatario de la historia con

temporánea había sido tan cri
ticado como él. No podría ser de

otra manera considerando que
su gobierno pretende nada más
y nada menos que un cambio
de régimen; después de todo los
medios de comunicación no so

lo forman parte del sistema, lite
ralmente están en manos del sta

tu quo. Por razones ideológicas o
de mero interés, son contrarios a
mucho de lo que López Obrador
representa y a la mayor parte de
lo que intenta hacer. En conse
cuencia, los medios observan sus
dichos y acciones con una mira
da desfavorable, y muchos no es
conden su animadversión. Con
frecuencia esta mirada se expre
sa en información incompleta,
sesgada y no pocas veces distor
sionada en detrimento de la ima

gen del gobierno. El problema
es que esta animosidad termina
por comprometer la tarea críti
ca y profesional que la prensa es
tá obligada a realizar de cara a los
errores o abusos de la autoridad.

Esa responsabilidad fracasa tan
to con una prensa sumisa como
con una prensa que milita en la
tarea de demonizar al gobierno.
A estas alturas cuesta trabaj o di
ferenciar cuánto de lo que hace la
4T es un error y cuánto se debe a
unalectura sesgada o incompleta
para exhibirlo como un error.

En ese sentido, insisto, López
Obrador está en su derecho de

dirigirse a la opinión pública para
enmendar una exageración, una
información fuera de contexto o

francamente equivocada difun
dida en las últimas horas. Pero
también habría que decir que, el
desmentido de toda opinión crí
tica, la ausencia de cualquier aso
mo de autocrítica y la insistencia
en exhibir como éxito toda ac
ción de gobierno (sea el número
de muertos por la pandemia o las
remesas de los emigrados) termi
na siendo tan parcial y en última
instancia tan opaca como el de la
prensa adversa. La verdad o sim
plemente la radiografía de lo que
está sucediendo, terminan sepul
tadas enlaespuma tóxica de estas
dos campañas de propaganda an
tagónicas; una decidida a mostrar
la infalibilidad del gobierno, otra
a exhibir a toda costa sus perfi
dias e ineptitudes.
Buena parte del problema re

side en que los dos bandos trasla
daron la disputa de la arena de la
información a la descalificación

de quien la genera. Los psicólo
gos afirman que una discusión
genuina se transforma en plei
to cuando el error que se echa
en cara se convierte en insulto.
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Una cosa es pedir a otro que lle
gue atiempo, luego de un retraso,
y otra distinta acusarlo de irres
ponsable. Lo primero es poner
sobre la mesa un error que pue
de explicarse y, de ser pertinente,
enmendarse, lo segundo es emi
tir un juicio inapelable sobre un
rasgo de carácter.
Prensa y presidencia hace rato

que cruzaron ese límite. En Pala
cio Nacional las críticas periodís
ticas son devueltas con acusacio

nes sumarias sobre propietarios
de medios y descalificaciones es
pecíficas de columnistas. ¿Pa
ra qué argumentar contra las ra
zones expuestas por un crítico si
basta con infamarlo y desautori
zarlo moralmente? Pero del otro
lado no se conforman con menos;
para la prensa las acciones y pala
bras de AMLO solo son dardos que
exhiben su naturaleza torcida o su

ineptitud. Lo menos importante,
para ambas partes, es dilucidar el

dato en cuestión; lo que interesa
es esencialmente convertirlo en

prueba fehaciente de la maldad
del adversario. Otra vez, la ver
dadera víctima de todo esto es la

opinión públicay su derecho para
tener una visión razonablemente
informada de la vida pública
La sección "Quién es quién en

las noticias falsas" inaugurada la
semana pasada se inscribe en este
intercambio de golpes. Tal como
está concebida no es un ejerci
cio de información, sino de acu
sación. Algo que no dejará nada
bueno a los dos contendientes,
mucho menos al periodismo y a
la comunidad. En su primera edi
ción, atropellada y mal resuelta,
terminó siendo una ópera bu
fa, una versión caricaturizada y
actualizada de "Las Mangas del
Chaleco", un tribunal destinado
a descalificar desde el olimpo y
sin apelación a los enemigos del
régimen, lo sean o no.

No sé quién le vendió esta idea
al Presidente. Supongo que los
mismos seudoperiodistas que en
las mañaneras piden reacciones a
AMLO sobre alguna maldad de los
"enemigos del pueblo". Inquinas
sembradas para mantener viva
la confrontación y destruir cual
quier posibilidad de entender
se por encima de las diferencias.
Vertidas ahora en un programa
institucional producido por pre
sidencia se convierte en algo más
ominoso. Solo espero que lamesu
ra, que también existe en Palacio,
reconsidere el asunto antes del

próximo miércoles.

"Los dos bandos
trasladaron la
disputa de la arena
de la información a
la descalificación de
quien la genera"
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AnaElizabeth García Vilchis realizará el informe semanal sobre fakenews. CUARTOSCURO
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La hora de
García Luna y
sus secuaces

Cuánto tiempo más estará presa
_ unadelasvíctimasdelahorade

tenidoLuisCárdenasPalomino?
Israel Vallarta lleva 16 años en la cár

cel. Capturado en el último tramo de la
administración foxista, con bombo y
platillo al estilo "García Luna Produc
tions", encontró en Felipe Calderón a
su mayor inquisidor.
Después de la campaña mediática en

ese sexenio,hayquienestodavíalo llaman
secuestrador, junto con Florence Cassez,

yme echaba directamente elaguaalabo
ca Enrique Montiel es el que se me subía
al estómago cada que me hacían las pre
guntas; me sacaba el aire. Misael me aga
rrabalas rodillas y Rigoberto me tomaba
de los pies. Me golpeaban. Me amenaza
ban. Llegaron al extremo de quemarme.
Me pasaron un objeto que llegó hasta
la pierna. Una muj er decía: 'ya déj enlo'.
Querían obligarme a que dij era que Israel
y Florence eran parte de una banda, que
eran líderes y que aceptara que trabaj aba
conellos.Melohicieronbastantesveces",

relató Juan Carlos.
La propia secretaria

de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, me
corroboró en entrevis
ta que la fabricación de
grupos de secuestrado

res, como los supuestos Zodiaco, era un
modus operandi. No nada más hicie
ron montaj es con Televisa y TV Azteca.
¿Aquiénes protegieron con ese me

canismo de gobierno? ¿Realmente
Felipe Calderón no sabía nada? ¿Lle
gó la hora de García Luna y sus secua
ces? ¿Dejarán de cobijarlos políticos y
empresarios?

sin haber recibido sentencia alguna.
Vallarta señaló a Cárdenas como uno

de sus torturadores. Vimosenaquelmon
taje de lastelevisorasunatisbodesu trato.
Alos familiares de Israel tambiénlos de

tuvieron y sufrieron la misma suerte. La
diferencia es que a ellos los absolvieron
siete años después de su cautiverio.
Juan Carlos y Alejandro Cortez Va

llarta compartieron en este abril con
Elisa en Milenio parte de los horrores
que vivieron en manos del equipo co
mandado por Genaro García Luna y su
subalterno, y otrora em
pleado de Grupo Salinas,Luis Cárdenas Palomino.
"Estaban presentes al

momento de nuestra

tortura Ramón Peque
ño, David Bernal, Enri
que Montiel, Rigoberto Durány Misael
Avila", me dij o Juan Carlos.
"Me desnudan, me mojan con agua

muy fría, me amarran los pies y manos.
Después me sometenalpiso, me cubrenla
bocay la nariz, me ponen agua directa de
unamangueraDavidBernalmeagarrade
la cabeza con sus rodillas. El es el que me
apretaba la narizyme cubría con un trapo
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115 homicidios el
domingo... ¡esos
neoliberales!

¦4 1 lunes por la mañana, en la
i reunión del Gabinete de Se
guridad que se lleva a cabo

todos los días en Palacio Nacional des
de el principio del sexenio, el presidente
Andrés Manuel López Obrador fue in
formado que el número de homicidios
dolosos reportados por fiscalías estata
les y dependencias federales para el do
mingo4de julio habíasidode 115.
El segundo peor día del sexenio —en

2019 hubo un día de 117—, Lejos del pro

medio mensual para estos años que ron
dalos 80. Baja California, Estado de Mé
xico, Puebla, Guanajuato, Michoacány
Moreíos fueron los estados que concen
traron en este reporte preliminar por
ahí de 60 por ciento de los totales repor
tados para este domingo que pasó.
Aeste ritmo, no el del domingo, sino el

delaño, serápeor añodesde el día que Fe
lipe Calderón inauguró la guerra contra
el narcotráfico.
Será por esto por lo

que el Presidente ha
querido en las últimas
semanas cambiar la
narrativa sobre la se

guridady su estrategia
Sabemos que en este gobierno todo es na
rrativa mañanera más allá de resultados

concretos y cuando los resultados no lle
gan, pues nueva narrativa

La de estos días va más o menos así: los
culpables de estaviolenciay lo que está
haciendo que nos "esté costando traba
jo" el asunto de la seguridad son los cár
telesy organizaciones criminales que se
crearon durante la etapa neoliberal, con
servadora,corrupta..etcétera¿Quécár

telesse han creadoen estos años? Hapre
guntado el Presidente en la mañanera
Hace 947 días, poco más de 31 meses

que este gobierno es elgobierno. Y fueron
gobierno después de meses de transición
donde pudieron analizar, estudiar, pla
near cómo solucionarelmásgraveproble
madelpaísdesdehacemásdeunadécada
Lanueva estrategia, nos insistióel go

bierno, era el bienestar (los programas
sociales) y el fin de la
corrupción. Casi tres
decenas de millones de

familias mexicanas, ha
dicho el Presidente, re
ciben hace un tiempo
los programas socia

les. Y, para efectos del argumento, yahay
menos corrupción
La otra parte de la estrategia fue la

creación de la Guardia Nacional, es de
cir, la federalización de la seguridad y el
fin de las ayudas para crear cuerpos po
liciacos locales de calidad.

947días después,hayenundíall5 homi
cidios dolosos. Sí, lo entiendo, hay que cam
biar la narrativa: sonlos de antes matando a

losdeahora... ¡Pinchesconservadores!
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LOS DERECHOS HOY

ARTURO
ZALDÍVAR

Día histórico para
las libertades

1 pasado 28 de ¡ unió fue un día histórico para
¦ J las libertades. Después de un largo camino,

Jñ la Suprema Corte emitió la declaratoria ge
neral de ineonstitueionalidad que eliminó la prohibición
absoluta del consumo lúdico de mariguana en nuestro país.
De estaforma, la Corte garantizó el ejercicio del libre desa
rrollo de la personalidad en todo el territorio nacionaly de
fendió de manera contundente la autonomía de las perso
nas para elegir y materializar su propio proyecto de vida, sin
interferencias injustificadas del Estado o de terceros.
La historia de la mariguana en la Suprema Corte co

mienza en noviembre de 2015, cuando la Primera Sala
dictó la primera sentencia que declaró inconstitucional la
prohibición absoluta de su consumo lúdico. Desde aquel
momento reconocimos que nuestra Constitución reco
ge una visión robusta de la libertad individual, bajo la cual
cada persona puede tomar sus decisiones conforme a sus
valores, aspiraciones y su visión del mundo, sin que nadie
pueda imponerle una decisión aj ena mientras se respeten
los derechos de terceros y el orden público. La sentencia
marcó un hito en el debate sobre la política de drogas del
Estado mexicano, pues introdujo por primera vez una óp
tica de derechos humanos ala discusiónpúblicay detonó
una conversación que ha sido vital para cambiar de rumbo
tras un siglo de política prohibicionista
Desde aquella sentencia paradigmática, la Suprema

Corte ha reiterado en cuatro ocasiones su criterio, reafir
mando unay otra vez que las personas gozan de un ámbito
de libertad que no puede ser transgredi
do, ni por motivos paternalistas, ni en aras
de imponeralgúnmodelode virtud desde
el Estado. Como resultado de estos fallos,
se dio inicio al procedimiento de declara
toriageneralde ineonstitueionalidad.
La declaratoria es un instrumento de

dialogo entre poderes y de preservación
del orden constitucional. Su finalidad es
que no se postergue indefinidamente el
ejerciciode los derechosylas libertades reconocidas en se
de jurisdiccional. Por ello, permite a la Suprema Corte no

tificar al Congreso cuando una norma ha sido declarada in
constitucional mediante jurisprudencia, a efecto de que se
corrij a el problema en sede legislativa Con todo, si no se al
canza una solución parlamentaria en los plazos otorgados
por la Corte, la Constitución la faculta para anular la dispo
sición en forma definitivay con efectos generales.
Ese fue precisamente el escenario que condujo a la de

cisión histórica del pasado 28 de junio. Por una mayoría de
ocho votos, el Tribunal Pleno anuló las disposiciones que
prohibían de manera absoluta el autoconsumo de marigua
na con propósitos recreativos. Apartir de ahora, la Secreta
ría de Salud podrá autorizar el cultivo, la cosecha, la prepa
ración, la posesióny el transporte de la mariguana con estos
fines alas personas adultas que lo soliciten, aunque precisan
doqueeste derechonuncapodráejercersefrenteamenores
de edad, ante personas que nobrindensu autorización enun
espacio público, ni al realizar cualquier actividad que pueda
ser riesgosa para terceros como conducir un vehículo.
La decisión de la Corte es una muestra paradigmáti

ca de justicia constitucional, pues le dio plena eficacia a
la autonomía personal y permitió que su ej ercicio ya no
se postergue. Con todo, la Suprema Corte no puede sus

tituir a los órganos a los que corres
ponde diseñar las políticas públicas y
medidas regulatorias para atender en
forma adecuada este fenómeno, siem
pre desde una visión fincada en los de
rechos humanos y las libertades. Por
ello, la Suprema Corte también hizo
un exhorto al Congreso de la Unión
para que legisle al respecto, con la fina
lidad de generarlas condiciones nece

sarias para ejercer este derecho responsablemente.
Se cerró así un ciclo porladefensade las libertades que co

menzó hace más de cinco años, haciendo efectivo—de una
vez portadas— el derecho al autoconsumo lúdico de mari
guana Lo anterior es una muestra contundente de que la Su
prema Corte y el Poder Judicial atraviesan una de las etapas
de mayorvigore independencia de su historia, defendiendo
las libertades con aplomoy determinación, utilizando las he
rramientas que la propia Constitución nos otorga
A su vez, confirma que los instrumentos que recoge la

Constitución para la defensa de los derechos funcionan,
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y que un Tribunal Constitucional cumple un papel fun
damental en la consolidación de los cambios sociales que
se requieren para hacer realidad nuestros compromisos
más altos de libertadyjusticia «

Se cerró un ciclo
que comenzó hace

cinco años, haciendo
efectivo el consumo
i ' i * i *

811^11(111(1
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Gran clase

de periodismo
EL ASALTO
A LA RAZÓN

CARLOS
M VUÍ\

Ante lo excepcional de que los reporteros
genuinos que van a las mañaneras pue
dan preguntar, insistir, replicar y hasta

debatir con el Presidente, es de celebrarse que ayer se
diera un diálogo magistral entre el inflexible anfitrión
y el periodista Jorge Ramos.
Los temas que trataron: la inseguridad con sus

muertos y saldos de la pandemia.
—Ahora Jorge —invitó AMLO con afabilidad.
—Como periodistas independientes, usted sabe que

parte de nuestra labor esvenir a cuestionarlo, somos con
trapoder, así como lo hicimos con otros presidentes an
tes. Estuve aquí en la mañanera dé enero del 2020 para
preguntarle sobre la terrible ola de violenciay usted me
dijo: "Este año va ahaber resultados". Después de más de
un año hay resultados, pero muy negativos, señor presi
dente. Su gobierno estáen camino a convertirse en el más
violento enlahistoria moderna de México. Más de 86 mil
muertos desde que usted tomó posesión, según estas ci
fras oficiales. Si sigue así, va a haber más muertos que con
PeñaNietoyque con Calderón (...). Fueradelaburbujade
Palacio Nacional, el país no está en paz y tranquilidad. Le
están matando casi 100 mexicanos por día (...). Usted no
cumplió con su promesa de no militarizar a la Guardia
Nacional. Ya lleva casi la mitad de su gobierno y sigue to
davía culpando alos expresidentespor lo que usted no ha
podido hacer, así que mi pregunta
es si usted cree que su estrategia
de abrazos y no balazos ha sido
un verdadero fracaso...

Fue la apertura.
Porque "yo no coincido con

tigo", le respondió López Obra
dor: "Hemos avanzado. Ahora sí
que yo tengo otros datos, y no es
una burbuja...".

Apartir de ahí se trenzaron en afirmaciones contra
puestasy vino el segundo round:
—¿Usted asume la responsabilidad por el mal mane

jo de la pandemia?
—No coincido contigo.
—México es el cuarto país del mundo con más muer

tosporlapandemia,apesardesereldécimoen población
Las cifras las acabo de sacar tambiénde supropiapágina
Ustedes están hablando de 229 mil muertos, cuando en
realidadlas muertes asociadas al covid son más de 351 mil,
según la misma página (la suma da580 mil).
—Lamento mucho que un periodista como tú esté

desinformado. Te voy a dar ahora la información...
Ramos aprovechó la disposición presidencial a las

vencidas y en el forcejeo destellaron frases como "No
puede decir que tiene 100 muertos diarios y que esto
es un éxito", "(lo) presenta como un logro, no lo es"; "Yo
te voy a dar otro dato", "Ya no hay masacres en el país".
"¿Y lo de Zacatecas, lo de Aguililla, lo de Reynosa?",

"Son enfrentamientos entre bandas", "Creo que te die
ron mal las cifras, yo tengo otros datos"; "¿Me quiere
decir que se ha manejado bien la pandemia?", "Claro
que sí, y yo te diría que mejor que en otras partes"; "Pe
ro usted les dijo a los mexicanos que fueran a restau

rantes y fondas". "Ya eso baja el nivel del debate". "Us
ted no quiso usar cubrebocas". "Porque yo tengo una
convicción y los que me ayudan son muy buenos, de los
mejores del mundo...".
Espectacular.

Es de celebrarse
que ayer se diera

un diálogo entre el
inflexible anfitrión

y Jorge Ramos
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La sucesión papal

¦ 7 . ..
¦—<1 n el mundo secular, elegir a un político

i de casi ochenta años es una rareza; en
el religioso es común. El anuncio de la

intempestiva operación de colon al papa, para tra
tarle divertí culos, que descuidados pueden deve
nir cancerosos, ha puesto de relieve una vez más el
tema de la sucesión papal.
Dada la centralización del poder, en lo que es for

malmente una monarquía absoluta (el papa con
centra el máximo poder Ej ecutivo, Legislativo y Ju
dicial), es natural que los reflectores se concentren
en lo que le sucede a una persona, más que al apara
to burocrático o a sus múltiples formas de organiza
ción y operación en todo el mundo.
En el caso de los pontífices romanos, su edad y sa

lud es una consideración central, incluso desde el mo
mento de su elección Pero contrariamente a otros su
fragios, la avanzada edad o la deteriorada salud no son
necesariamente elementos negativos para una deter
minada designación. Puede incluso desempeñar un
papel favorable, si lo que los cardenales electores de
sean es más bien un pontificado corto.
Ha sucedido en muchas ocasiones, sobre to

do después de pontificados largos, que terminan
por desgastar a cualquiera, incluso al que se con
sidera Vicario de Cristo. Por ejemplo, después de
León XIII, quien reinó en el Vaticano desde 1878
hasta 1903 y murió a los 93 años. Se dice que, en
ese entonces, más de un cardenal pensaba: "¡Ele
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gimos aun Santo Padre, no a
un Padre Eterno!". PíoX, su
sucesor, duró once años en
el pontificado.
Otro caso similar ha sido el

más reciente, de Juan Pablo
II. Elegido muy joven, a pesar
del atentado en su contray de
los accidentes y enfermeda
des que lo acosaron durante

décadas, tuvo uno de los más largos pontificados de
la historia. La reacción, a su muerte, fue la elección
de dos cardenales ya mayores. Ratzinger tenía 78 y
Bergoglio77.
Benedicto XVI sintió que no podía ya desempe

ñar eficientemente su cargo y se cansó de las intri
gas, así que decidió renunciar alos 85. El papa Fran
cisco tiene 84 y, como es natural, presenta ya signos
de fatiga, aunque no necesariamente seguirá los pa
sos de su antecesor. Si bien ha mencionado el tema,
no es necesariamente entusiasta al respecto. De así
suceder, la Iglesia católica podría tener tres papas
vivos; dos en retiro y uno en funciones.
En cualquier caso, por lo pronto Bergoglio enfren

ta también serios problemas, aunque usuales, en el
gobierno de la Iglesia católica. Hayj aloneos por todas
partes y el pontífice está pagando los platos rotos de
muchas ambigüedades alo largo de su mandato, pues
una pastoral más receptiva no ha sido acompañada
por una doctrinay una legislación más comprensiva
de los cambios enlas mentalidades, enlos derechosy
en la reivindicación de las libertades.
Muchos feligreses consideran que el papa no

ha hecho lo suficiente, mientras que otros pien
san que él está caminando por senderos doctri
nalmente peligrosos. La situación podría desem
bocar en una polarización dentro de la Iglesia, co
mo en Estados Unidos.

Es probable, por lo tanto, que ya los distintos gru
pos eclesiales estén empezando a moverse. Quiéra
se o no, la intervención quirúrgica al papa significó
una señal de arranque para la sucesión.
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Los apuros de Trump

Desde el pasado mayo, Letitia James,
la procuradora general del estado de
Nueva York, y Cyrus Vanee, el fiscal

de distrito de Manhattan, fusionaron sus respecti
vas indagatorias de las malas prácticas fiscales y de
negocios de la compañía del ex presidente Trump.
Vanee consiguió apenas a finales de febrero las de
claraciones fiscales del ex presidente; contrario a la
costumbre, éste se había negado a hacerlas públicas
al aceptar su candidatura.
Este jueves primero de julio fueron dados a cono

cer los primeros cargos, fincados a Trump Organi
zation, Trump Payroll Corporationy a Alien Weis
selberg, el director financiero de la organización y
contador personal del ex presidente que lleva más
de 48 años en su empleo. En total son 15 acusacio
nes, entre las que se cuentan conspiración para de
linquir, defraudación, falsificación de documentos
y desfalco, y a Weisselberg en particular se le acusa
de haber omitido declarar 1.7 millones de dólares en
prestaciones en forma de coches, rentas y colegia
turas para sus hij os y nietos.
Los documentos señalan en específico al ejecu

tivo acusado, pero incluyen en la redacción a "otros
ejecutivos de la empresa", que para todo buen en

tendedor son los hij os mayores del ex presidente. Si
bien los cargos pueden parecerle poca cosa a cual
quier mexicano acostumbrado a estafas maestras,
hay que recordar que Leona Helmsley, la entonces
viuda y heredera del hotel Palace y del edificio Em
pire State, socialité con una fortuna que se estimaba
en cerca de 10 mil millones de dólares, fue senten
ciada en 1992 a 16 años de prisión por haber decora
do su residencia privada con fondos de sus empre
sas, por omitir declararlos como ingresos.
Weisselberg, a sus 73 años, se entregó el jueves

poco después de las 6 de lamañanay se declaró ino
cente. Después de su audiencia partió hacia su casa,
libre de fianza, aunque habiendo entregado su pasa
porte. Las siguientes semanas serán cruciales para
ver si, luego de constatarla solidez de las pruebas en
poder de los procuradores, el contador acepta coo
perar con las autoridades; hasta ahora ha permane
cido absolutamente leal ala empresa y a sus patro
nes, pero no se descarta que, a cambio de clemencia,
aporte los materialesy testimonios necesarios para
inculpar a Donald Trump, el blanco final de las in
vestigaciones de Vanee y James.
Eso sería muy mala noticia para el ex president

no hayrecovecofinancierode la familia Trump que el
contador no conozca, ni acto que no haya estado dis
puesto a cumplir en su beneficio; al jurar como pre
sidente, y para evitar conflictos de interés, Trump
le entregó las riendas de la compañía a sus hij os ma
yores y a Alien Weisselberg y la firma de éste último
está estampada en el cheque de 130 mil dólares pa
gado a Stormy Daniels, la actriz de películas porno
con quien Trump tuvo una aventura en los meses
posteriores al nacimiento de su quinto hij o, Barron.
El monto, que tampoco fue declarado a Hacienda, le
costó tres años de cárcel y 50 mil dólares de multa a
Michael Cohén, entonces el abogado personal del
presidente Trumpynegociadordela transacción.
Los días de ajustar cuentas contra Donald Trump

apenas comienzan.
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Van dos veces que el presidente López
Obrador deja fuera a Ricardo Mon
real de la lista de nombres de políti
cos que podrían sucederb en el cargo
en el 2024
Está claro que no fue un error sino
una estrategia, equivocada, por cierto.
AMLO incluye personajes que no es
tán para jugar en esa liga y deja fuera
a un operador político del más alto ni
vel probado en mil batallas.
Que lo incluya no quiere decir que lo
beneficie con la designación, desde
luego que no, pero sí fortalece su
capacidad de negociación en el Con
greso que ya tiene una nueva corre
lación de fuerzas.
El zacatecano acusó recibo del desai

re presidencial. Dijo que luchará por
obtener la nominación "por la buena".
Está en su derecho.

Sacar de la lista a Monreal es dejar
lo suelto. De no creerse que estén dis
puestos a asumir ese riesgo.

El horóscopo de
Cárdenas Palomino

Luis Cárdenas Palomino confiaba en

su amplia red de contactados que le
avisaban con tiempo cuando fuerzas
federales estaban cerca de alguna de
sus guaridas.
Todo por servir se acaba. Esa red
protectora se rasgó, y el largo bra
zo de la justicia lo atrapó en Nau
calpan.
Cárdenas Palomino, en su etapa
de mayor poder, a la sombra de
García Luna, hacia y deshacía sin

tomar en consideración límites le

gales y muchos menos éticos.
Tiene cuentas pendientes en juzga
dos dentro y fuera del país, porque
también Jo quiere la justicia nortea
mericana.

Al parecer el gobierno lo quiere pa
ra ajustar cuentas con los implicados
en el caso Cassez y la supuesta ban
da los Zodiaco, de la que supuesta
mente Cárdenas escribía los horós

copos.

El zacatecano acusó recibo

del desaire presidencial. Dijo
que luchará por obtener la
nominación "por la buena".

NI a cuál Irle

Ulises Ruiz se levantó de la mesa cuan

do quiso. Tomó sus ganancias políticas
y de las otras y agarró el camino de re
greso a Oasaca.
Según él se trató de un repliegue, tác
tico, pero también impune.
Lo cierto es que los priistas dispues
tos a defender la dirigencia de Alíto
se cuentan con los dedos de la ma
no, y sobran, pero tampoco se puede
simpatizar con una toma violenta de
las instalaciones.

En el pleito entre esos bandos priistas
no hay buenos ni malos. Ambos están
bajo sospecha. Lo mejor para ese par
tido sería que los dos dieran un paso
al lado*

Fecha: 06/07/2021

Página: 9

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 27,487

Página 3 de 8



EMPEDRADO

Las razones de Herrera

Francisco Báez Rodríguez
fabaez@gmíiíLtí>m

En. entrevista con el diario es

pañol El País, el secretario de
Hacienda, Arturo Herrera,
señala algunas de las razones
por las que el gobierno mexi

cano, a diferencia de otras naciones, de
cidió no llevar a cabo un programa de
apoyo a los trabajadores y las empresas
durante la etapa más álgida de la crisis
causada por la epidemia de COV1D.
El argumento de Herrera es que,

mientras que las naciones desarrolladas
podían endeudarse masivamente porque
pagaban tasas de interés reales en ce
ros o negativas, y los países más pobres
veían cómo se les suspendía la deuda,
México estaba en una complicada situa
ción intermedia, con tasas de interés po
sitivas. La decisión de no gastar más se
habría debido a la previsión de no tener
que pagar posteriormente el servicio de
la deuda creciente.

Es cierto que, por las condiciones fi
nancieras, México no podía tener un pro
grama de estímulos tan grande como el
de Alemania o Canadá, Pero también es
cierto que, países en situaciones simila
res, como Colombia o Costa Rica, lleva
ron a cabo planes mucho más ambiciosos
que el mexicano. Hasta Brasil hizo más
por la gente que quedó sin ingresos.
El asunto pasa porque no basta con

ver la deuda en términos absolutos, si
no en relación con el producto, con el

PIB. Si el resultado de no endeudarse es

que la economía cae mucho más, a final
de cuentas la relación entre deuda y PIB
empeorará. La economía mexicana ca
yó tanto, que hoy la deuda representa 5
puntos más del PIB que antes de la pan
demia. Deber cantidades similares cuan

do se tiene menos dinero es más pesado.
Y pasa también con las decisiones

presupuéstales. Hubo algunos sectores
que financiaron los escasos apoyos que
hubo para la economía informal y la for
mal. Notablemente, ese el caso del "aho
rro" obtenido con la desaparición de fi
deicomisos, muchos de ellos vitales para
el futuro de mediano plazo del país. En
cambio, se siguieron derramando gran
des cantidades para el improbable res
cate de Pemex y no hubo descanso en
las obras insignia de! gobierno de López
Obrador: la más señalada y cara, la re
finería de Dos Bocas, Bueno, ni siquiera
hubo el aumento de presupuesto que ne
cesitaba el sector Salud.

En otras palabras, detrás de la fal
ta de estímulos no estuvo solamente la
prudencia respecto al endeudamiento^
Fue una clara definición de prioridades.
Pemex y las obras insignia no se paran,
aunque se pare el resto de la economía,
con todas las consecuencias sociales y
humanas que eso tenga.
Recordemos, además, que hay una

cuestión de "principios" respecto a la

deuda, de parte del presidente López
Obrador (se trata en realidad de pre
juicios): no quiere que se le catalogue
de manirroto, Y no le gusta que inter
vengan "agencias imperialistas7'. Recor
demos cómo le molestó, hace un año,
que el BID y la IP mexicana abrieran
una línea de crédito por 12 mil millo
nes de dólares, de un contrato realizado
dos años antes. "Por el modito ', dijo. El
"medito" era la presencia de un organis
nio internacional.

En la misma entrevista con El País,
Herrera señala que parte de los proble
mas que existen entre el sector privado
productivo y AMLO son "de traducción".
Haría falta una sección de "lo que quiso
decir el Presidente".

El problema es que el Presidente nor
malmente dice lo que quiere decir, y que
el público al que se dirige en las ma
ñaneras es distinto a sus interlocutores

empresariales. Y, en el caso de la falta
de apoyos durante la pandemia, López
Obrador fue muy claro: no se trata de
rescatar a los empresarios, que siempre
se llevan la parte del león. Esa fobia, au
nada al convencimiento de que no exis
tía la capacidad para desplegar un es
tímulo exclusivo para los trabajadores,
contribuyó a la decisión de apoyos mí
nimos, y a cuentagotas.
Y si uno revisa las declaraciones del
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todavía secretario de Hacienda a lo lar

go de este año medio, encontrará un op
timismo constante respecto al compor
tamiento de la economía en medio de

la crisis. Este optimismo muchas veces
está ligado a la información incorrecta
que ha recibido de parte de los encarga
dos de combatirla pandemia.
A diferencia de otras naciones, que

consideraron que el proceso de salida
a la normalidad sería largo y sinuoso, e
hicieron las previsiones correspondien
tes en materia económica, aquí se pensó
alegremente que para el otoño del 2020
Jas cosas retornarían a lo de antes. Por

eso se apostó a empezar a reabrir la eco
nomía desde el verano, en el pico de la
primera ola. Ha pasado un año y la nor
malidad no llega.
El secretario de Hacienda defiende a

posteríori esta apertura, que se entiende
tanto en la relación de la llegada libre de

personas del extranjero, como en el pa
so hacia menores niveles de restricción

sanitaria, Y ahora pone sus cartas en la
vacuna. Entiende que un ritmo rápido
de vacunación es la mejor manera para
que la economía se vaya recuperando
más rápidamente. Es muy cierto, pero
en el tema de las vacunas también se ha

demostrado más optimista que realista.
Donde, desgraciadamente, Herrera

es realista, es en su percepción que, al
menos por ahora, el Banco de México
—a cuya gubernatura está destinado—
debe seguir teniendo como meta exclu
siva el control de la inflación. Mientras
no existan mecanismos de defensa de
los ingresos reales de los trabajadores,
la inflación conspirará contra ellos,
Y una de las razones por las que la in

flación ha despuntado es que, como no
hubo apoyos durante la pandemia, ios
agentes económicos que pueden hacer

lo tratan de resarcirse de las pérdidas,
intentando mover a su favor los precios
relativos de los bienes y servicios que
ofrecen. Combatir la inflación llevará a

encarecer el crédito y enfriar la econo
mía que apenas empieza a marchar. El
círculo se cierra •

U
Combatir la inflación
llevará a encarecer

el crédito y enfriar ia
economía que apenas
empieza a marchar

//
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SUBE ¥ BAJA

Maximiliano Reyes Z.
Subsecretario de México para AI

Luego de que el hijo del dictador Daniel
Ortega llama cobarde a AMLO, el funcio
nario mexicano le respondió: "La valentía
siempre ha estado del Jado de la libertad,
la cobardía es la aliada de la represión".

Saúl HuertaO Diputado desaforado

La Sección Instructora de la Cá
mara de Diputados aprobó el dic
tamen para desaforar al legislador
por Puebla, de Morena, acusado de
abuso sexual a un menor.
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La confrontación registrada ayer
en "la mañanera", más allá de su
atractivo en el casi siempre con
trolado "realily show" de la presi
dencia de la República, nos deja vei

con toda certeza la verdad de aquella vieja
premisa del periodismo estadounidense; "A
condición de que su dírecror no ío abandone,
un periodista no tiene nada que temer ie un
Jefe de Estado."

Y si ese jefe de Estado se comporta coti
dianamente como un predicador, un confe
rencista, ante un público obsecuente y con
descendiente, una clientela para la propagan
da, pues menos.

Y si el reportero tremendista [en el sen
tido taurino de los arrimones), vive em otro
país, el riesgo desaparece.

Al menos el riesgo para el informador
quien siempre va a jugar con venraja, sobre
todo sí en el fondo quiere promover su libro
sobre los agravios de Nicolás Maduro en con
tra de la libre expresión y el pleno ejercido
de la función periodística.

El puede confrontar, ser incisivo, agre
sivo, hasta violento en sus argumentos, y el
presidente —este o cualquiera— no, porque
entonces se logra el objetivo escandaloso de
todo reportero exhibicionista: convertirse él
en la noticia.

Las preguntas de Jorge Ramos, de Univi
sión, no son eso nada más, son tesis, argu
mentaciones elaboradas frente a las cuales

no queda nada sino la resignación frente a un
fusilamiento, sobre todo cuando se le regalan
Jas armas, como ayer.

*—Yo eííuve aquí en la mañanera de enero
del 2020 —dijo Jorge Ramos— para pregun
tarle sobre ta ten i bit ola de violencia aquí en
el país y usted me dyo lo
siguiente t y eítay afondo:

'"Este año va a haber
resultados'.

Bueno, después de más
de un añoj despaésj hay
resultado^ pero muy ne
garivos/ scríorpfiEíitícnfÉ. Su gobierno e¿ta en
comino a convertirse en el más violento en la

historia moderna de Méxicot mái de 86 mil
muertos hasta el momento desde que uíted to
mó poseí ión según cifras oficiales.

"Si siguí asíf va a haber más muertos que
con Peña Nieto y que con Calderón,

"Los feminicidioij usted ¡o safce, lo dijo la
semana pasada, siguen en aumento respecto
ai año anterior.

"y juera de la burbuja de Palacio Nacional,
el país no está en paz y tranquilidad^ señor
presidente. Le están matando casi 100 mexi
canos por día, en Aguilñ^ en Zacatecas^ en
Reynosa.

Usted no cumplió con su promesa de no mi
litarizara la Guardia Nacional.

"Yya íícva casi lo mirad de su ¿obkrnoy
sigue todavía culpando a otros expresidentes
por b que usted no ha podido hacert así que
mí pregunta es, si usted cree que su estrategia
de abrazos y no bato sos ha sido un verdadero

/rocoso.
"Esrán tas muera», Es

tán todos ahí. Y sí va a pedir
cryuda, porque hasta el mo
mento no se ha podido,..."

Y ante la confron
tación viene la evasión,

porque no se conoce otro método. Escurrir
el bulto, dar la vuelta, saltar al callejón,por
que las "mañaneras" son un recurso —cada
vez menos eficiente—, de propaganda, au
toelogio, inútiles ante el cuestionamiento.

"—No, cloro que no es un asunta fácüt ya

£o explique', de que un fruto podrido que here
damos. No es que le esté yo echando la culpa
sin ra son a ios anteriores presidentes, pero ni
sabes bien, y ademas es de dominio público,
de que eí manejo de la seguridad estaba prác
tica mente a cargo de la delincuencia y esto vie
ne de tiempo atrást este que nosotros estamos
logrando.

—Es que hay matanzas, hay muertos.
— Sí, pero no igual, no igual.
—Tres mil a! mes.

—Va no hay masacres en el país.
— ¿Y lo de Zacatecasf lo de Aguililla y la

de Reynosa?
—Esos son enfrcntaniientoi entre bandasi

pero no es e! Estadof que antes era el principal
violador de los derechos humanos..."

¿A quién beneficia un espectáculo de esta
natura ¡esa?»

ii
"Están los muertos, están
todos ahí. Y si va a pedir

ayuda, porque hasta
el momento no se ha

podido..."

n
'Los femíniádios, usted
lo sabe, lo dijo la semana
pasada, siguen en aumento
respecto al año anterior.. '
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Dicen los que saben que las negociaciones
entre Hacienda y el sector privado para el
tercer paquete de infraestructura, y lo que
podría ser una reforma fiscal, están en
punto muerto hasta después del 15 de julio.
El equipo del nuevo secretario
ROGELIO RAMIREZ DE LA 0 mandó

un mensaje al Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), que hasta la segunda
quincena de este mes se retomarán
las negociaciones que se tenían con
Arturo Herrera. En la IP más bien piensan
que el 15 de julio iniciarán los cambios de
equipo en Hacienda y posiblemente en
agosto será cuando se retomen las
reformas a las leyes que impactarán el
presupuesto federal del año entrante.
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Si usted creía que sólo en fármacos on
cológicos había desabasto en las clíni
cas del sector salud, le tenemos peores
noticias. Nos dicen las empresas de me
dicamentos, productores y distribuido
res, que el problema también es grave
en antidepresivos, diabetes, anestési
cos, antibióticos, desinflamatorios, an
tiácidos, analgésicos, tratamientos
contra el colesterol y otros padecimien
tos. Faltan lo siguientes medicamentos:
Metformina, Propofol, Metrotexato, He
parina, Insulina humana, Omeprazol,
Ácido acetilsahcflico, Atorvastatina,
Amoxicilina, Diclofenaco, Clonazepam,
Ciprofloxacino, por citar algunos. Otra
historia de terror son los servicios de ci

rugía y las consultas en especialidades
que no se dieron durante la pandemia y
que tiene un impacto negativo en la
salud de los derechohabientes.

Los enterados nos confían que uno de
los problemas más minimizados en el
ámbito de la aviación nacional (y que

aunque no fue parte de la auditoría de la
FAA para que México fuera degradado,
sí puede tener repercusiones) es el que
se refiere al refrendo de licencias de tri

pulantes, en particular el examen médi
co. Resulta que a inicios de este sexenio
en la SCT, al mando de Jorge Arganis
Díaz Leal, se les ocurrió la brillante idea

de anular la prestación de servicios de
exámenes médicos a tripulantes por
parte de terceros autorizados, con la
consabida cantaleta de la corrupción, la
cual, por cierto, no sólo no fue probada,
sino ni siquiera denunciada.

Esto provocó el desmantelamiento de la
red de médicos que podían examinar a
los tripulantes y la saturación de las ofi
cinas gubernamentales que prestan ese
servicio. El director de medicina del

transporte, Ricardo Neri Vela, primero
tuvo Covid y después fue relevado y al
nuevo director no le quedó más que
aceptar que hubiese otra vez terceros

autorizados, aunque bajo la premisa de
90 por ciento lealtad y 10 por ciento efi
ciencia. Aún así, no ha sido posible po
nerse al día en cuanto a la regularidad de
los referendos, por lo que muchos si
guen volando sin examen y muchos
otros que acuden a los consultorios de
gobierno tienen que dar su palabra de
honor de que están sanos.

En los pasillos del Palacio Municipal
se escucha que Claudia Sheinbaum no
está convencida todavía de incorporar
a su gabinete al senador Martí Batres
Guadarrama. A pesar de que éste no se
cansa de decir que aterrizará muy
pronto en la secretaría de Gobierno de
la capital. La gobernante tiene claro
que, entre sus pocos positivos con la
clase media déla ciudad, se encuentra
su todavía sana distancia con los gru
pos radicales morenistas; misma que
desaparecería con la llegada del muy
activista legislador.
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lín clima anormal

Durante las últimas semanas del mes de junio, todos
(sobre todo en el norte del país) experimentamos tem
peraturas que van más allá de lo que normalmente
consideramos como algo "normal". Estados como So
nora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León, siempre han
sido catalogados como entidades con clima extremo, en
los que en tiempo de verano el calor roza con lo inso
portable y el invierno con lo crudo. Sin embargo, este
año fue una exageración ya que las temperaturas so
brepasaron el limite de lo "normal", registrando en al
gunos municipios temperaturas de hasta 53°C.

Lamentablemente la historia no termina en México,
y así como las pandemias no conocen de fronteras, los
efectos negativos directamente relacionados con el
cambio climático auspiciados por las negligencias de
nuestra especie humana, tampoco.

En tan solo la semana pasada nos saltaron dos alar
mas climáticas preocupantes. Por un lado, el caso una
fuga de gas en el golfo de México, que nos dejó con
imágenes casi surrealistas en las que se puede observar
una bola de fuego en el océano. Después de más de
cinco horas de trabajo, se logró contener el daño pero
no sus consecuencias en la vida marina.

Por otro lado, y la ola de calor que está azotando el
suroeste de Canadá y el noreste de Estados Unidos
(EU), una afectación, catalogada por la Organización
Meteorológica Mnndial (OMM) como una ola de calor
"excepcional y peligrosa". En el caso de Canadá las
temperaturas han superado los 49°C en provincias y
latitudes que no están acostumbradas temperaturas
elevadas. Consecuencia de lo anterior las autoridades

de la Columbia Británica con cerca de 5 miEones de

habitantes y de Oregón en EU con 4.2 millones de habi
tantes, han estado investigando cientos de muertes di

rectamente relacionadas con la intolerancia climática.

Si bien para muchos países o estados dentro de los
mismos, el calor es el día a día, para otros es algo tan
anormal como ver fuego en el agua. Para Canadá y EU
esto se debe a lo que se ha denominado como "cúpula
de calor"; es decir, alia presión estática que hace las
veces de una tapa en una olla que impide la llegada de
aire filo y prolonga las temperaturas altas.

No se puede decir con certeza que la ola de calor sea
consecuencia directa de las emisiones de la sociedad

industrial, al menos todavía mientras dure el episodio.
Lo que sí se puede afirmar, es que de acuerdo con los
parámetros establecidos en episodios anteriores, la co
munidad científica puede afirmar que, cada ola de ca
lor que ocurre hoy, es más probable y más intensa de
bido al cambio climático inducido por el hombre.

Así mismo, el IPCC, panel de expertos internaciona
les creado hace tres décadas advertía en su último in

forme de 2018 qué, a medida que el planeta supera ese
grado de temperatura respecto de la era preindustrial,
aumentan así mismo los riesgos e impactos a la salud
humana y el medio ambiente en "fenómenos extremos
como las olas de calor" mismas que "comienzan antes y
terminan más tarde, cobrando un precio cada vez ma
yor a la salud humana".

No hay día que no seamos testigos de los efectos
climáticos. Así como los efectos negativos climáticos
son nuestra responsabilidad, debemos como sociedad
no solo asumir las consecuencias, sino sobre todo la
responsabilidad y necesidad de cambiar para generar
un impacto positivo generacional.
Coordinador administrativo de la Facultad de Estu

dios Globales, Universidad Anáhuac México.
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Pedagogía
política
postelectoral
Hace un mes no sólo se llevaron a cabo las eleccio
nes más grandes de México, sino también las más par
ticipativas en la historia de elecciones intermedias de
nuestro país. Más del 52 por ciento de los ciudadanos
registrados en la lista nominal salieron a las urnas en
un contexto de pandemia, crisis económica y polariza
ción política. La afluencia y nivel de participación fue
muestra de que, a pesar de las condiciones de compleji
dad social, existe un gran compromiso de las y los ciu
dadanos con la democracia mexicana.

No obstante, a un mes de las elecciones, las y los
candidatos electos tienen el reto de convertir en

acciones las propuestas de campaña; construir
sociedades más solidarias, accesibles e inclusivas
para todas y todos sus habitantes; garantizar el
acceso efectivo a derechos humanos y; fortalecer

los valores democráticos. Pues, en México, nueve de cadalO perso
nas desconocen el contenido de la Constitución y, en consecuen
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cia, sus derechos.
Las personas en situación de

vulnerabilidad son quienes menos El proyecto se imlos conocen y quienes más trabajo
plementa a partir lales cuesta acceder efectivamente a
divulgación constante yellos. Para que la garantía de dere

chos sea una realidad necesitamos pedagógica de los dere
información y claridad sobre las chos y la articulación
vías con las que contamos para de la exi.
exigirlos. En este sentido, aún des, , .. . . gencia de estos. Espere
pues de una nueva elección, el reto ::1

mos que, la pedagogíade acceso efectivo a nuestros de
sea vía para la garantíarechos permanece y se acentúa,

no solo por la necesidad de que to de derechos de todos,
das y todos los mexicanos los co
nozcamos, sino por la necesidad de divulgar y acompañar en su
exigencia a las personas en situación de vulnerabilidad en el con
texto de la pandemia por Covid19.

Desde Nosotrxs, en el marco de #LaCampañaQueFalta nos he
mos dado a la tarea antes, durante y después de las elecciones
de promover la garantía y el acceso efectivo a nuestros derechos
por medio de la divulgación de información relevante y del acom
pañamiento a colectivos sobre el uso de las leyes e instituciones
en nuestro país en contextos de crisis. Esto a partir del proyecto
que hemos denominado: "Pregoneros".

Pregoneros consiste en coadyuvar en la mitigación de estragos
derivados de la crisis por Covid19 mediante la divulgación de in
formación sencilla y clara sobre nuestros derechos y los mecanis
mos para exigirlos, así como de la organización de poblaciones en
situación de vulnerabilidad con énfasis en grupos de trabajadoras
del hogar, trabajadores de plataformas digitales en la exigencia de
un ingreso vital para garantizar el derecho a una vida digna y
pacientes en la exigencia del abastecimiento de medicamentos.
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¿Qué es la "perspectiva
de género"?
Mencionar palabras como "Género" o "Feminismo" pueden
transformar conversaciones en disputas que sobrepasan temas polé
micos como el fútbol, la política o religión. /Por qué sucede esto? La
respuesta: Aún no logramos comprender estos conceptos, por ello,
terminamos hablando una especie de "lenguaje" distinto que nos
impide dialogar y reflexionar en conjunto.
Hablar de "Género" o "Fe

minismo" crea tensión,
no solo porque vivimos
un contexto sumamente

violento en nuestro país
donde estas palabras han

comenzado a sostener una lucha y resis
tencia por el derecho a la justicia y equi
dad, si no por una razón clara: ES MÁS FÁ
CIL APRENDEB QUE DESAPRENDER.

Es común que al hablar de "Perspectiva
de Género" se generen confusiones y se
piense que se trata de una forma de plan
tear una supuesta supremacía de la mujer
sobre el hombre, lo cual es un gran error.
Por ello, aclaremos algo: Existe una dife
rencia entre los términos SEXO y GÉNERO.

SEXO son las características biológi
cas, físicas, anatómicas y fisiológicas con
las que se nace como los órganos sexua
les, por ejemplo. Y GÉNERO es lo que se
determina a partir de la cultura de la so
ciedad que se habita, se trata de un con
junto de ideas que nos edifican como su
jetos. El GÉNERO se puede elegir y modi
ficar en cualquier momento de la vida. No
se trata de algo fijo o asignado, (compren
der esto es complejo ya que, la tradición
con la que se nos ha educado refiere a

propósitos sistémicos y dicta lo contrario).
Un ejemplo para aclarar la diferencia

entre estos dos términos es la maternidad:

"El embarazo" es un hecho que tiene que
ver con el SEXO ya que biológicamente son
las "mujeres" quienes pueden embarazar
se. Por otro lado, "el deseo de ser madre"
tiene que ver con la construcción de GÉ
NERO, algo socialmente fabricado ya que
no tienes que ser "mujer" para sentir esto.
La "Perspectiva de Género" es una es

pecie de herramienta que funciona como
si nos colocáramos unos anteojos que nos
permiten ver más allá de lo que nos han
enseñado como "verdad absoluta". Con

esto podemos REPENSAR la forma en
que la estructura sociocultural (incluso
política y económica) ha asignado ciertas
características a las personas a partir de
su sexo. Un ejemplo de esto es la frase:
"Las mujeres nacen para cocinar, los
hombres para proveer." Idea falsa, ya que
cualquier ser humano puede cocinar o
proveer.

Frases como la anterior han sido deter

minantes para la desigualdad social e in
numerables injusticias (principalmente
hacia las mujeres en una cultura denomi
nada "patriarcal"). Para optar por una

"Perspectiva de Género" es necesario de
jar atrás muchas de las normas y estánda
res que se nos han impuesto por genera
ciones. Esto significa: DESAPRENDER
para APRENDER.

Decidir observar y vivir a partir de una
"Perspectiva de Género" significa ELEGIR
UNA POSTURA, no a favor o en contra de
las "mujeres" o los "hombres", si no en pro
del cuestionar la desigualdad e injusticia
social que esta división ha generado, ge
nera y tolera. Y aunque el origen de la
"Perspectiva de Género" radica en los fe
minismos, no se trata de lo mismo, ya que
el feminismo otorga a la "Perspectiva de
Género" un contenido político que visibi
liza y cuestiona las relaciones de poder y
subordinaciones existentes.

Así que dejemos las confusiones atrás
y permitámonos abrir un diálogo pacífico
en pro de la justicia social. Afortunada
mente, "la Perspectiva de Género" llegó
para quedarse.

Productora audiovisual, activista y acadé
mica en temas de comunicación, arte y
género por la UNAM, UAM y Universidad

Iberoamericana.

https://patriciagaytan.academia.edu/
patriciagayt an.o@gmail.com

Decidir observar y vivir a par
tir de una "Perspectiva de Géne
ro" significa ELEGIR UNA POS
TURA, no a favor o en contra de
las "mujeres" o los "hombres".

Fecha: 06/07/2021

Página: 14

Area cm2: 338

1 / 1

Columnas Políticas

Patricia D. Gaytán

Costo: 11,039

Página 6 de 9



El agua sucia y el niño
El desabasto de medicamentos para tratar a niños con
cáncer en los hospitales gubernamentales (que afecta
también a quienes recurren a la medicina privada, por
mayor demanda y encarecimiento de las medicinas en las
farmacias) es apenas un síntoma de la grave afectación
que sufre todo el sistema público de salud en México.

De acuerdo con la promesa presidencial, el 1 de di
ciembre del 2020 México tendría una sistema público de
salud similar al de Dinamarca, considerado como ejem
plo internacional, pero hoy en México los ciudadanos,
protegidos por el IMSS e ISSSTE, sufren la falta de medi
camentos y un servicio médico totalmente disminuido,
que no alcanza ni siquiera los niveles básicos e insufi
cientes que tenían antes del actual gobierno.

Más allá de las promesas, de las declaraciones, de las
presuntas estadísticas, los mexicanos que han requerido
atención medica pública en los 30 meses más recientes lo
saben y tienen esos datos.

Dos son las decisiones gubernamentales principales
que han puesto al sistema público de salud en coma: la
cancelación del llamado Seguro Popular, creado en el
año 2003 para proteger a los mexicanos que no tienen
acceso al IMSS, ISSSTE y mucho menos a la medicina
privada, y el presunto combate a la corrupción, que la
había, en la compra y distribución de medicamentos del
sector público, que provocó el actual desabasto de medi
cinas y que, por otro lado, no ha sancionado a ninguno de
los corruptos, ni exfuncionarios ni empresarios, presun
tamente coludidos.

No se puede estar en contra de la lucha de la corrup
ción en ningún sector. Pero en este caso, el problema es
como se "combatió" la corrupción. Dicho en términos

mexicanos: se tiró el agua sucia de la tina con todo el
niño. No hubo ningún plan para conseguir los medica
mentos necesarios para los hospitales públicos luego de
que cancelaron contratos con productores y distribuido
res de fármacos.

Los hechos permiten suponer que alguien en el go
bierno pensó: sencillo, vamos a las farmacias comprar
los... sin licitación, claro. Una ocurrencia más.

Pero no se pudo. Y se anunció que la ONU compraría
las medicinas para México en el mercado internacional,
donde también operan muchas de las farmacéuticas ve
tadas o sancionadas.

Ahora se sabe que la ONU sólo pudo surtir el 55 por
cuento de los requerimientos mexicanos y cobró por ello
dos mil millones de pesos, además de pagar las medicinas
a un mayor costo y entregarlas con retrasos.

El desabasto de medicamentos oncológicos para niños
es muy atractivo periodísticamente; resume el drama de
millones de mexicanos enfermos, dejados a su suerte y a
su muerte. Pero también lo sufren los adultos que pade
cen esa terrible enfermedad, y los diabéticos (México es
uno de los líderes mundiales en ese mal) y los hiperten
sos y quienes necesitan diálisis y, y, y... porque el sistema
público de salud es incapaz, luego de 30 meses de "trans
formación", de surtir medicamentos para cualquier en
fermedad. Bueno, según las cifras conocidas faltan hasta
analgésicos (para combatir el dolor, aspirinas, pues) y
antibióticos (contra las infecciones de cualquier tipo), sin
contar otros insumos necesarios para la práctica medica.

El Insabi, que nos pondría al nivel de Dinamarca, ni
siquiera alcanza hoy la cobertura ni presta los servicios
que ofrecía el Seguro Popular.
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Borrón y cuenta nueva
Nos hacen saber que el presidente Andrés Manuel
López Obrador recibirá también esta semana, en
Palacio Nacional, al gobernador electo de San Luis
Potosí, Ricardo Gallardo, quien busca tejer una red de
acuerdo con todos los actores políticos, tras la elección
del 6 de junio, incluso con la oposición, a quienes
ofrecerá borrón y cuenta nueva.

Competencia en el PAN
Con buen talante recibió Ricardo Anaya el destape que
hizo Marko Cortés de Mauricio Vila como candidato

del PAN a Ia Presidencia de la República en 2024. El
queretano dio la bienvenida a la competencia y tomó
con mucha filosofía el hecho de que hayan incluido en
la carrera presidencial al mandatario panista, uno de
los mejor calificados en todo el país.

Calma con las criptomonedas
Para el gerente general del Banco de Pagos
Internacionales, Agustín Carstens, la utilización de
una moneda digital emitida por un banco central "no
es de gran urgencia". Si bien en el futuro la sociedad
va a pedir esa opción de pago, dijo, no puede haber
un mínimo margen de error, porque es un tema
fundamental entre los bancos centrales y la sociedad.
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Cierre de Jilas
A un mes de las elecciones, alcaldesas y alcaldes
electos de Morena en la CDMX se reunieron en

conferencia y públicamente cerraron filas en torno a
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. No sólo eso, se
comprometieron a realizar acciones coordinadas para
disminuir al máximo la desigualdad social en la capital
del país.

Resistencias en MH
Nos dicen que la única alcaldía que ha tenido
problemas en el periodo de transición es la Miguel
Hidalgo, en la CDMV. y es por ello que el alcalde electo,
Mauricio Tabe, empieza a sospechar del mal manejo
de recursos en la demarcación. Y es que a pesar de que
fue el primero en tener listo el equipo para la entrega
recepción, la actual administración hace caso omiso.
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COMANDO Y IÑIGO
CUEVARA
MOYANQ*CONTROL

¿TODO PARA LAS
FUERZAS ARMADAS?

?DIRECTOR DE LA COMPAÑIA DE

INTELIGENCIA JANE'S

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM

lisias ideas o percepciones están muy alejadas de
la realidad ij conírihuyen a una peligrosa aunque
aparení emeníe exiíosa campaña de desinformaciún
En varios medios, foros e incluso
pláticas casuales se está fomen
tando la idea de que este es el se
xenio de las Fuerzas Armadas, que
la militarización del país va a todo
lo que da, que los militares nunca
habían tenido tanto poder, y que
muy pronto van a controlar no sólo
los puertos y las aduanas, sino la
seguridad pública y los principa
les medios de transporte del país.
Estas ideas o percepciones están
muy alejadas de la realidad y con
tribuyen a una peligrosa aunque
aparentemente exitosacampaña
de clesinformación.

A ¡as Fuerzas Armadas se les está diluyendo en equipa miento, misión
y doctrina. La multiplicidad de funciones está llevando a la atomización
de capacidades; al empleárseles "para todo" se harán especialistas
en nada.

Porotro laclo, se están desaprovechando las grandes inversiones que
se realizaron en sexenios anteriores para dotar a las Fuerzas Armadas de
la infraestructura necesaria para contarcon medios capaces, modernos
y tecnológicamente avanzados.

Para ejemplo, las grandes inversiones que se realizaron en el Astillero
de Marina No.20, que le permitió a la Armada construir la fragata más
moderna y capaz de América Latina, la ARM Benito Juárez bajo el proyecto
de Patrulla Oceánica de Largo Alcance.

Dicha inversión, que fue de cientos c!e millones c!e dólares, estaba
diseñada para construir por lo menos ocho de estos barcos que pudie
ran convertirse en los guardianes de los mares mexicanos, sirviendo
como disuasión ante múltiples amenazas sea de superficie o subma
rina, pública o privada, convencional o emergente para la soberanía
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marítima mexicana.

De igual manera, se nulifican los esfuerzos de infraestructura, tec
nológicos, así como de talento humano para la construcción de otros
buques de menor calado como los buques de patrulla clases Oaxaca,
Tenochtitlan.o Polaris II. Todas necesarias para mantener a la Armada a
flote en sus funciones de marina ele guerra y guardacostas.

De igual manera, el impulso para desarrollar una industria aeroes
pacial mexicana de uso dual (comercial y militar), parece haberse
congelado.

Los planes de cliseñary construir un avión de entrenamiento, desa
rrollar centros de mantenimiento y reparación para aviones y helicóp
teros de origen extranjero que accionarían entrenar y contratar mano
de obra mexicana para estos onerosos servicios, hasta la formación y
desarrollo de un servicio aeromédico que conectaría a regiones aisladas
de manera eficiente se encuentran, todos, en pausa y eso, bajo el más
optimista de los escenarios.

También se queda atrás (u optimistamente en pausa) el desarrollo
de una fuerza policial profesional y civil; ante los más c!e 20 años de
esfuerzo y fracaso, todo parece indicar que ahora será el turno para que
las Fuerzas Armadas construyan una institución policial nacional creíble.

La monumental tarea de construir instituciones policiales rebasa la
"misión" de construir aeropuertos internacionales, refinerías y líneas de
ferrocarril, sólo falta que se les ordene montar líneas del Metro.

Pero lo harán, o por lo menos lo intentarán, porque bajo esta "Trans
formación" efectivamente se les está cargando "todo" a las Fuerzas
Armadas.

• SE ESTAN

DESAPROVECHANDO LAS

GRANDES INVERSIONES

QUE SE REALIZARON EN
SEXENIOS ANTERIORES,
PARA DOTAR A LAS

FUERZAS ARMADAS DE

LA INFRAESTRUCTURA

NECESARIA PARA

CONTAR CON MEDIOS

CAPACES Y MODERNOS
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DESDE
AFUERA

«OPINIÓN

COVID19:
CRISIS SIN
RESPUESTAS

La postura gubernamental ha sido defensiva, al
grado que el propio LópezGatell denunció algunos
cuestionamientos como "golpistas"

En qué medida la política influyó en la res
puesta del Estado mexicano a la pandemia
de C0VID19y en qué grado determina aún
su respuesta?

Es una pregunta que no gustará a mu
chos, pero que es válida, desde puntos de
vista políticos, administrativos y científicos,

de formulación y prevención hasta respuestasy tratamiento.
Y más importante cuando comienzan a publicarse reportes

académicos que examinan la situación, como se hace en ese
nivel, a partircle consideraciones ideales en comparación.

Así, un reciente análisis del laboratorio de COVID19 de la
Universidad de Miami encontró faltas en la respuesta mexi
cana, sobre todo debido a formulaciones políticas.

La principal idea es que el país enfrentó inicialmente a la
pandemia de manera descoordinada y con un sistema de salud
debilitado, de acuerdo con Felicia Marie Knaul, coautora del
reporte, directora del Instituto de Estudios Avanzados de las
Américas de la Universidad de Miami y economista en salud.

"El gobierno cerró el Seguro Popular (programa que brin
daba atención médica universal a poblaciones vulnerables) y
el programa clave contra la pobreza
PROSPERA", agregó. "Entonces, el
país y su sistema de salud estuvie
ron increíblemente expuestos a la
pandemia".

No es nuevo, y ciertamente puede
aceptarse el aserto del subsecretario
Hugo LópezGatell, de que el gobierno
encontró un sistema de salud defi

ciente, en necesidad de recambio o
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de reforma a profundidad. Pero las interrogantes merecen
respuestas. ¿En qué medida la pandemia sorprendió al go
bierno cuando estaba en el proceso de terminar la demolición
de lo viejo y comenzar la instalación de lo nuevo?

Para bien o para mal, esa pregunta tiene efectos políticos,
tanto en el sentido normal como en el de una lección aprendida:
¿qué pasa mientras se procede a la demolición del sistema
anterior, por deficiente que haya sido, y la instauración de los
nuevos y mejorados mecanismos?

De acuerdo con el reporte Not far enough: Public health
policies to combatCOVID19 in Mexico's states (No suficiente
mente lejos: políticas de salud pública para combatir COVID19
en estados mexicanos) la inacción federal en los primeros
meses de la pandemia llevó a que el país la enfrentara de 33
formas diferentes.

"La falta de uniformidad de políticas para el clistanciamiento

físicoy la contención de COVID19 en el país muestra que los
gobiernos estatales fueron las principales fuentes de políticas
en el área", reportó el estudio, concluido en octubre de 2020
y publicado en junio por la revista Plos One.

La respuesta gubernamental ha sido típicamente defensiva,
al grado que el propio LópezGatell denunció algunos cues
tionamientos como "golpistas" y fue denigrado por críticos
y coreado por panegiristas del régimen.

Pero sería importante que respondiera con análisis propios
y propuestas de política, administración e institucionaliclad de
salud: la crisis costó demasiado como para ignorarla lección...

Determinan
inacción

federal en la
pandemia
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TRES
EN
RAYA

EL
AGUJERO
Y EL
POPOTE

Andrés Manuel López Obrador culpó al cruento
clima del accidente en un duelo a 80 metros de

profundidad en el Golfo de México
Cómo olvidar el dicho de AMLO! "¿De cuándo
acá se requiere tanta ciencia para extraer
petróleo?... es perforar un pozo como si
se fuese a extraer agua. ¡No tiene ninguna
ciencia!", señaló hace tres años. Pero la
ignorancia y la soberbia cobraron factura
y resultaron en un terrible accidente en

un clucto a 80 metros ele profundidad en el Golfo de México,
cercano a la plataforma Ku Sierra.

Obviamente, como la 4T no sabe aceptar sus errores, en
la mañanera ele ayer Andrés Manuel López Obrador culpó al
cruento clima, diciendo que el gasoducto submarino explotó
a causa de las descargas eléctricas... nunca porfalta de man
tenimiento, administración, pericia o conocimiento.

Más, el evento en Campeche es apenas la punta del iceberg
de la lastimosa situación por la que atraviesa Pemex. Tan sólo
en 2020, ¡a empresa del Estadotuvo pérdidas por481 mil mi
llones de pesos. Además, el principal activo en su producción
es el yacimiento en la Sonda de Campeche (comprendida
por Ku Sierra, Maloob y Zaap), cuya producción aporta 40 por
ciento a la producción total de crudo c!e nuestro país y el cual

se encuentra en una fase de declive

acelerado.

Y, para subrayarla soberbia supina
de este gobierno, ahora que se tiene
un nuevo yacimiento por explotar,
Zama,y defendiendo una soberanía
mal entendida, Rocío Nahle, secre
taria de Energía, decidió que la pa
raestatal hará toda la perforación.
Ello a pesar de que se debía explotar

de manera conjunta entre Pemex y la compañía Talos (ya

cimiento de derechos compartidos y descubierto por esta
última compañía). Una burla por partida triple pues, aunado
a lo anterior, hay que subrayar que la paraestatal ¡nunca ha
perforado a la profundidad requerida! y no tiene los recursos
para hacerlo. Total, prefiere seguir perdiendo nuestro dinero
por sí solo, a compartir ingresos. La consigna es dilapidar, al
fin y al cabo no se trata de sus recursos...

A todo lo anterior, la explosión en Campeche esboza los
grandes riesgos que se tienen en el sector petrolero. Hablamos
ele múltiples bombas de tiempo. No se olvide que tan sólo en
este sexenio se han tenido tragedias producto de diversos
factores, falta ele mantenimiento y "huachicol", entre otros.
Desde la explosión de Tlahuelilpan en Hidalgo (enero de 2019)
con 137 muertos, la de Caclereyta (diciembre de 2020) con
cuatro muertos, sin olvidar la de Minatitlán (abril de este año).

"El agujero" financiero de Pemex muestra la precaria situa
ción, tanto déla empresa en su conjunto, como en sus diversos
rubros. Ni siquiera la extracción, que debería ser su fuerte, se
encuentra en óptimas condiciones y todo precipitándose a
mayor velocidad por una gestión ineficiente.

En el sector energético, aquel que supuestamente sería el
motor de México, tocio funciona a trompicones. Al igual que
en el desgarriate del sector salud, donde el gabinete no sabe
trabajar ni coordinarse. Ni Hacienda, ni Energía, ni la CFE, son
capaces de trabajaren equipo o de perdida pedir una asesoría
a quienes en realidad saben cómo funciona el sector.

VERONICAMALOGUZMAN@CMAIL.COM / OMALOGUZMANVERO

Tan sólo en

2020, Pemex
tuvo pérdidas
por 481 mmdp
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• José Juan Macías

amarró su pase al fútbol
español y será el próximo
delantero del Getafe, de
esa manera se une a

la legión de mexicanos
en La Liga como Diego
Lainez o Héctor Herrera.

• El diputado de Morena,
Saúl Huerta está a punto
de perder el fuero; la
sección instructora votó

unánimemente para que
enfrente las acusaciones

de violación y abuso
sexual contra menores.

• El activista Arturo Islas,
se puso del lado de la
youtuber YosStop, acusa
da de posesión de porno
grafía infantil. Dijo que se
fueron contra la ¡nfluencer
"por lo mediático que
puede ser el caso".
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a comunidad internacional

Lse concentra en la recupe
ración económica post
COVID19. ¿Será en forma
c!e V o ele K?

México debe reorientar

el gasto público para aten
der los impactos de la pandemia en los sec
tores más vulnerables. Debe ser la prioridad
del gobierno, sector privado y sociedad. Bajo
el riesgo de una tercera ola, espera una recu
peración económica post pandemia COVID19.

Círculos académicos discuten si la recupe
ración será en forma ele V o de K. Si es como V,
habría un rápido crecimiento con beneficios
para todos los sectores. Si se recupera en forma
de K, reforzaría la tendencia de desigualdad,
donde un sector de la economía se beneficia
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c!e una rápida recuperación, mientras otro cae.
En el primer grupo de los beneficiados,

grandes compañías c!e alta tec
nología, en tanto en el segundo
grupo, sectores como el agrícola,
restaurantero, hotelero, peque
ñasy medianas empresas.

Por ello, un tema central de
las discusiones del G7 y el C20
es la recuperación post COVID,
buscandocoorclinarla respues
ta de los diferentes gobiernos e
instituciones internacionales.

Algunas ele las medidas recomendadas:
*Desacelerar la pandemia mediante la

realización de pruebas (México se ha queda
do corto) y la vacunación masiva (México ha
avanzado). Los países desarrollados lo han

logrado con el nacionalismo ele las vacunas.
Pero han sido poco solidarios con los de in
gresos medios y bajos

"Inyectar recursos adicionales para aten
der las necesidades de los más vulnerables.

Veremos en el presupuesto de 2022 cómo se
asignará el gastoy la inversión públicas para
atendera los más vulnerablesy afectados por
la pandemia y si esa reorientación es suficiente.

'Subrayar el aumento de la inseguridad
alimentaria, riesgos de hambrunas y más
recursos a la ayuda humanitaria. Eso quedó
reflejado en la Declaración de Matera suscrita la
semana pasada por los cancilleres y ministros
de Cooperación al Desarrollo del C20.

*Atencler los impactos en la educación en
general y que afecta en particular a las niñas
y mujeres. Méxicoya tenía un grave problema
de calidad educativa y aún no se evalúan las

consecuencias de la pandemia.
En síntesis, una recupera

ción en V, expedita y con un
crecimiento superior a 6% anual
coadyuvaría a reducir las des
igualdades. Una recuperación
en forma de K las acentuará. El

objetivo del presupuesto y la in
  versión gubernamental debiera

atender a los más vulnerables

en alimentación, salud y educación. Pero no
puede ni debe ir sólo. Se requiere del concurso
y compromiso c!e los sectores privacloy social.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM /
@MÁRT HA_BARCENÁ
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Los 4 mil 514 millones de dólares ya son mayores
que la inversión extranjera directa que se contrajo
11.7 por ciento durante 2020

17 as remesas siguen rompiendo récord. El
presidente López Obrador celebra que sólo
en mayo llegaron 4 mil 514 millones ele
dólares, que significan un 31 por ciento de
crecimiento respecto al mes anterior. "Si

=1 continúa esta tendencia, este año podemos
recibir cerca de 50 mil millones", observa

el mandatario. Y así es: esos ingresos ya son mayores que
la inversión extranjera directa que se contrajo 11.7 por ciento
en 2020, y la exportación c!e petróleo que también cayó 35
por ciento.

Cuando llegó la pandemia, acompañada por la gran crisis
económica de la que aún estamos luchando por salir, Méxi
co no activó plan alguno para apoyar al sector productivo.
Dejó morir solas a más de un millón de Mipymes y permitió
la pérdida c!e miles ele empleos. Con el cierre c!e ¡a frontera
muchos migrantes no pudieron regresar, viendo la urgencia
de atender a sus familias en Guanajuato, Michoacán, Jalisco
y Puebla que estaban enfermando y no había vacuna, o mu
riendo c!e hambre.
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Gran parte c!e esos migrantes que hoy envían remesas son
el millón 209 miljóvenes mexicanos
que expulsó la gran crisis de 1995,
cuando Zedillo y Serra quitaron los
alfileres con que Pedro Aspe había su
jetado la economía, llevando a millo
nes c!e familias a la pobreza y la ruina
más lacerante. Capítulo ele la historia
que se aborda ampliamente en el
documental El Error: Ficción, Miedo,
Deboc/e, producido por TV Azteca

Documentales. Ellos iniciaron su odisea en los 90 enviando

dinero a sus familias mediante el correo postal, que muchas
veces terminaba interceptado y robado. Luego, pasaron a las
órdenes de pago y a las transferencias electrónicas.

Ahora son muy cercanos a la experiencia internacional
de comprar un café con un código QR desde su móvil, pagar
mediante una opp o utilizando sus datos biométricos. ¿Por
qué no permitirles abrir toda esa inclusión financiera a sus
envíos a México?

Cuando se aprende de la experiencia, las siguientes crisis
se afrontan mucho más eficazmente. Esos migrantes, varios
de ellos ya ahora con sus tarjetas de residentes, aprovecha
ron el área de oportunidad en EU, donde el gobierno dio toda
clase c!e apoyos a las familias, lo que indirectamente bene
fició también de este laclo de la frontera. Dos terceras partes
de los puestos de trabajo perdidos allá se han recuperado y
nuestros paisanos han icio tomándolos. Hicieron a un laclo
sus ayudas por desempleo y tomaron impulso para doblar y
redoblar sus esfuerzos.

Durante el fatídico 2020, México recibió 43 mil millones de
dólares. Con untipo de cambio de 24 pesos en el momento
más álgido de la emergencia, sus familias también supieron
aprovechar la oportunidad. Si bien las remesas continúan
usándose en su mayoría para el consumo, 15 por ciento está
destinándose para inversión productiva, como el empren
climiento de pequeños negocios y la construcción ele casas
que generan empleo, de acuerdo con el Banco de México

¦ a_

ADRIANAD16@YAKOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ
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Augusto Gómez Villanueua y Samuel Palma
son quienes encabezarán el proceso de
distensión entre los priistas

I viernes pasado, en la alcaldía Cuajimal
pa, hubo una encerrona de priistas en la
que participaron los máximosjerarcas del
partido, las cabezas de los sectores, de la
Fundación Colosio y del Instituto Reyes
Heroles, con los presidentes de los comités
directivos estatales del partido y los dipu

tados tricolores electos en las pasadas elecciones.
El encuentro, a micrófono abierto, duró cuatro horas. Ante

su dirigente nacional, Alejandro AlitaMoreno, se plantearon
múltiples inconformidades de los más de 20 participantes,y
hubo una enorme oleada de gritos de indignación —al son de
¡fuera!, ¡fuera!, dedicados a Ulises Ruizy Nayelli Gutiérrez— por
la "toma" c!e la sede nacional del PRI.

El análisis más profundo de los resultados electorales y
del contexto en que se dio este proceso electoral —"porque
fue una elección c!e Estado lo que enfrentamos"— lo hizo la
expresiclenta del partido, Beatriz Paredes

La senadora desmenuzó distintos resultados, pidió que
se atendiera a la militancia en todo el territorio y que no se
tratara como "apestados" a todos aquellos que participaron
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y perdieron en la contienda. Que se
les recibiese y se platicara con ellos.

Pero la mayor ovación se la lle
vó cuando habló de cómo algunos
priistas estaban contra la pared por
problemas de corrupción: "Ni modo
—advirtió—, quienes tengan la cola
larga no podrán ser candidatos...". A
quienes se encuentran en este caso,
les propuso mejorapoyaral partido

desde otras trincheras.

Entre un tema y otro, quedó claro que había que realizar
un proceso de distensión:

Uno, por las cuestiones internas del partido, los enojos por
cómo se eligieron las candidaturas y quienes integraron las
listas de plurinominales, así como los resultados obtenidos,

Dos, frente a quienes "tomaron" el PRI y sus razones
subyacentes.

Ahí A/ftüdecidió que Augusto Gómez Villanuevay Samuel
Palma —dos experimentados políticos que encabezan las
comisiones de Procesos Internos y de Ideología del PRI— se
hicieran cargo de este proceso de distensión.

Tocará a ellos dar cauce a los conflictos internos por los
queatraviesan, mirarla profundidad del problema,escuchary
detectar que hay detrás de las inconformidades de la militancia
y plantear soluciones a las partes. La idea es que funcionen
como una instancia de diálogo y acuerdo político.

Seguirá el proceso c!e diálogo, de acuerdo político; y se
buscará restañar heridas independientemente —paralela
mente— de los procesos jurisdiccionales de expulsión del
partido que están en trámite.

• ••

GEMAS: AMLO cambia ei orden al baty añade un(a)
extra para la candidatura presidencial. Ahora van así:

Claudia (Sheinbaum), Marcela (Ebrard), Juan Ramón
de la Fuente, Esteban Moctezuma, Tatiana Clouthier y

Rocío Nahle

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Luis Cárdenas Palomino sabe más de la cuenta.

El director de Seguridad Regional de la Policía Federal en el gobierno
de Felipe Calderón y operador de Genaro García Luna fue detenido ayer y

enviado de Inmediato al penal de máxima seguridad del Altiplano.
Lo acusan, paradójicamente, de tortura a un grupo de malandrines,

encabezado Mario Vallarta Cisneros, hermano de Israel Vallarta Cisneros,
y Sergio Cortéz Vallarta, sobrino de Mario e Israel, para obligarlos a firmar
confesiones.

Israel es el novio de Florence Marie Louise Cassez Crépin, la secuestradora
francesa que liberó Olga Sánchez Cordero, secretarla de Gobernación, por
órdenes de Enrique Peña Nieto al comenzar su sexenio.

El mexiquense quería reanudar la relación con Francia, rota con Calderón y
Sarkozy, y regaló la liberación de Cassez a Frangois Hollande.

Cárdenas Palomino era el encargado de resolver secuestros en el sexenio
calderonista.

De hecho, participó en la liberación de Rubén Ornar Romano, entrenador de
Cruz Azul plagiado por más de tres meses.

Entonces, el presupuesto para la Secretaría de Seguridad era sin límites.
Los mandos responsables de Inteligencia y combate al crimen organizado y
secuestro tenían recursos para rentar vehículos, para pagar alambreadas
espionaje telefónico y hasta testigos, lo que terminó en el sexenio de Enrique
Peña Nieto.

La Secretaría de García Luna manejaba más recursos que cualquier otra
dependencia, porque la guerra contra el narcotráfico y el crimen eran una
obsesión para Calderón.

Los montajes

A Genaro García Luna, jefe de la Policía Federal y luego secretario de Seguridad
Pública con Calderón, le gustaban los montajes.

Así armó el de la detención en vivo de la banda Los Zodiacos, de Israel
Vallarta Cisneros y su novia Florence Cassez, en un rancho de la carretera libre
a Cuernavaca.

De Igual modo, el rescate de Romano.
Al entrenador ya lo habían liberado horas antes, pero a García Luna se le

ocurrió transmitir en vivo desde Iztapalapa, donde se encontraba.
Hoy, García Luna está preso en Nueva York, donde es procesado por sus

presuntos lazos con el crimen y por dar protección al cártel de Slnaloa, de

Joaquín El Chapo Guzmán Loera
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Su carrera policiaca quedó marcada por el tiroteo en el aeropuerto
Internacional de la CDMX, en el que cinco policías federales se enfrentaron a
tiros por un cargamento de cocaína.

A Cárdenas Palomino lo acusaron de proteger, junto a García Luna, al cártel
de Sinaloa, con quien existía un pacto de no agresión para que éste les ayudara
en su combate al narcotráfico en el sexenio calderonista.

Al dejar la policía se refugió con Ricardo Salinas Pliego, con quien fungió
como el responsable de seguridad de Televisión Azteca y de la del empresario.

El operador de García Luna está implicado en los manejos de su jefe, pero
también es un hecho que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador lo utiliza
para golpear a Calderón.

Inundaciones en Tlalnepantla y Atizapán

Como en 2009, cuando Valle Dorado sufrió una de las peores inundaciones
en su historia, la zona de Tlalnepantla y Atizapán, en el Estado de México, se
inundaron ayer debido a una tormenta y granizada pocas veces vista.

Los cuerpos de rescate y auxilio municipales de Raciel Pérez Cruz y Ruth
Olvera, actuales alcaldes de Morena, fueron rebasados.

Y pese a los llamados de auxilio de los habitantes de la zona, tardaron hasta
cuatro horas en desazolvar y en apoyar. Cientos de casas sufrieron daños.

El hospital de Atizapán tuvo que ser desalojado por el agua, que anegó las
Instalaciones.

Y el gobierno de Alfredo del Mazo también tardó en apoyar.

Vámonos: Jorge Ramos volvió al ataque. Y lo hizo con estadísticas y cifras del
gobierno. López Obrador, titubeante, dijo tener otros datos.
albermontmex@yahoo.es

@albermontmex
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No hay tapado para el 2024, solo consentida
A yer le comenté que con la consulta que promueve el que manda en Palacio
l\Nacional para enjuiciar a los ex Presidentes prácticamente arrancaba la ca
#*rrera presidencial rumbo al 2024.

Bueno el Presidente Andrés López Obrador se adelantó a declarar que no tiene
tapado y que esa figura fue del porfiriato, eso sí que la siguieron los priistas.

El Presidente si bien no inclinó por algún nombre de su partido que lo pudiera
suceder soltó que hay un buen número de aspirantes o personajes que pueden
participar, entre ellos citó a Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Tatiana Clouthier,
Esteban Moctezuma, Roció Nahle, etcétera.

Desde luego que no citó, como a otros más a Ricardo Monreal, líder de los
senadores y uno de los políticosjunto con Ebrard y Sheinbaum con mayor peso y
totalmente, desdeel inicio de esta administración presidenciales.

Para nadie es secreto que el Presidente López Obrador se inclina por Claudia
Sheinbaum, primero porque quiere que sea una mujer su sucesora y segundo por
que quiere pasar a la historia como el Primer Mandatario que abrió la puerta para
que llegara una mujer por primera vez en la historia a gobernar México.

Y desde luego de origen de su sangre política, es decir de su partido Morena, el
mismo que fundó para impulsar su proyecto como cuarta tranformación, aunque
el DNA es totalmente del PRD que fundó Cuauhtémoc Cárdenas en 1988 cuando
desertó del PRI para competir contra Carlos Salinas de Gortari, una imposición del
saliente Presidente desde entonces.

Morena su militancia en su mayoría es el PRD que se transformó para esta nueva
agrupación en 2015. Su construcción fue edificada con la directriz lopezobradorista.

Hoy a la mitad del sexenio prácticamente se comienza a formar la nueva gene
ración que ocupara Palacio Nacional en 2024 y se trabaja paralelamente para la
sucesión de 17 gobiernos en 2022,2023 y 2024.

De acuerdo como queden indentificados los personajes políticos como gobier
nos de Morena para el proceso del 2024, será significativo para impulsar
la figura del candidato que, obviamente tendrá la mayoría de pesos en los
gobiernos estatales.

Vamos a ver entonces, a partir de hoy una guerra a navaja limpia para los aspi
rantes a suceder a López Obrador, porque Sheinbaum le puedo garantizar que no la
tiene nada fácil aunque salga con la bendición de Palacio Nacional sino pregúntenle
como le fue en la Ciudad de México que gobierna y cuna del Presidente.

Esos resultados de la Ciudad de México es la clara muestra que la sucesión para
designar candidato deberá ser bajo consenso y no imposición porque si no ahí es
tán los números, 9 de 16 alcaldías perdidas incluyendo Tlalpan de Sheinbaun y la de
Cuauhtémoc que correspondía a Monreal, pero que no respetaron.

El mensaje final es que quieren cuidar a la princesita porque como la gran per
dedora déla Ciudad de México no la calienta nada y como consecuencia ahora hay
frenos para evitar que pueda comerse el pastel, sola y su grupo como lo hizo en las
pasadas elecciones. Y por eso perdió.

CONSULTA, MEJOR QUE DENUNCIE, PAN A AÑILO
El líder de los panistas, Marko Cortés celebró ayer el arranque de la capacitación a
los alcaldes que ganaron en el país de ese partido en las elecciones del 6 de junio.
Los triunfos se derivaron del buen gobierno que han hecho los panistas como
gobernadores.

Bueno, Cortés explicó que van a gobernar 13 de las 21 capitales del país y go
bernarán 46 millones de mexicanos. Recibieron 12 millones de votos y ello habla
que fue gracias a la aceptación y de paso el voto de castigo a este mal gobierno del
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Presidente que le quieren poner un freno por la destrucción del páis.
Le cuento que por la mañana participaron en una comunicación con Alejandro

Moreno del PRI y Mario Delgado de Morena. Esa tercia se debatió el rumbo que lleva
el país.

Sin embargo, Marko Cortés en el tema délos ex Presidentes de enjuiciarlos o
no en la Consulta le recriminó a Delgado que porque no dejar de gastar esos 500
millones de pesos que costará esa Consulta para votar y ocupar en compra de me
dicamentos oncológicos que tanta falta hacen.

Y que si quieren enjuiciar a los ex Presidentes pues que entiendan que la
ley no se negocia, si hay elementos, le dijo a Delgado que el Presidente interponga
la denuncia en la instancia legal y no quieran distraer con consultas para que el
pueblo vote.

RECIBE ISSSTE DISTINTIVO POR IGUALDAD LABORAL
En el ISSSTE de Luis Antonio Ramírez Pineda están de manteles largos por el distin
tito que recibieron de Certificación Oro de Igualdad Laboral y No Discriminación,
desde luego Incluyente en la equidad de género.

El director del ISSSTE destacó que es la única institución de Salud que cuenta
con este distintivo en siete direcciones normativas, 35 representaciones esta
tales y 15 hospitales regionales, la Escuela de Dietética y Nutrición y la unidad de
Profesionalización y Escuela de Enfermería que Impulsa el líder sindical, Luis Miguel
Victoria Ranfla.

Basta recordar que al inicio de la administración, Victoria Ranfla reforzó esta
escuela de enfermería porque incluso, en sus mensajes siempre promovía la su
peración a graduarse ese sector que les permitiera colocarse en la jerarquizacióñ
laboral y obviamente con mejores salarios.

Hoy en el ISSSTE está a un paso de consolidar un modelo de inclusión laboral
que puede servir para el resto del aparato gubernamental. La titular de Inmujeres,
Mará Margarita Cortés simplemente su fue con buen sabor de boca pues recono
ció el esfuerzo de instituto sobre todo en tiempos más críticos de la pandemia
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Nahle entra en la baraja
El presidente Andrés Manuel
López Obrador ya metió en la
grilla por la sucesión presidencial
en 2024 a la secretaria de Energía,
Rocío Nahle, quien no estaba tan
fuerte en los pronósticos, como
sí estaban otros de los políticos
que mencionó el mandatario:
Claudia Sheinbaum Marcelo

Ebrard, Tatiana Clouthier o Juan
Ramón de la Fuente. La inclusión

de la secretaria también podría
implicar un cambio en su hoja de
ruta, pues al menos hasta el día de
ayer era quizá la carta más fuerte
para buscar la gubernatura en Ve
racruz al término del sexenio de

Cuitláhuac García en 2024. Otra

cosa que llamó muy poderosa

mente la atención fue que en esta
lista, López Obrador no mencionó
al senador Ricardo Monreal.

Los expedientes de Cárde
nas Palomino

Además de responder ante la jus
ticia por el delito de tortura, Luis
Cárdenas Palomino, cercano
excolaborador de Genaro García

Luna, tiene otros pendientes que
enfrentar. Hay que recordar que
en 2020, la Unidad de Inteligen
cia Financiera, a cargo de Santia
go Nieto Castillo, ordenó congelar
sus cuentas tras las acusaciones

de narcotráfico que pesan sobre
García Luna en Estados Unidos

El exmando de la extinta Policía

Federal podría tener además un
expediente abierto en la Secre
taría de la Función Pública; a
respuesta de una solicitud de in
formación, la dependencia señaló
que "no se localizaron registros de
sanciones administrativas firmes

de ningún tipo"; sin embargo, am
plió al responder que, en caso de
que hubiese alguna investigación
en trámite, esta sería información
Confidencial.

IMSS sí sancionó

Nos hacen ver que, respectoa
las anomalías en la compra de
cien ventiladores por parte de
la delegación sur del Instituto
Mexicano del Seguro Social en

la Ciudad de México en favor

de Bidcom Energy, el instituto sí
realizó el procedimiento de res
cisión administrativa, se dio vista
al Órgano Interno de Control
y se le impuso una sanción a la
empresa. Sobre la adjudicación
AAO5OGYRO25E2272O20, el
IMSS afirma que se recibieron
21 ofertas, mismas que fueron
evaluadas y el fallo se dio a la em
presa en términos de garantía a
la entrega inmediata, el producto
se encontraba en costo prome
dio, con base en criterios donde
la disponibilidad era un factor
fundamental. Al final, la compra
no fue concretada ni se realizó
pago alguno.
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el ConEl Colegio de Abogados de Nuevo León presentará hoy una iniciativa en
gíftlft local.
Inspectores de Desarrollo
Urbano del municipio de
San Pedro, encabezado por
Miguel Treviño, viven bajo la
amenaza y la presión cada que
salen a trabajar.

La semana pasada,
dos empleados de esta
dependencia acudieron a
realizar una inspección en un
negocio y fueron agredidos
por varios hombres minutos
después de cumplir con su
trabajo.

Nos dicen que después
de estos hechos el personal
de esta dependencia salió a
las calles del municipio en
protesta por las condiciones
en que tienen que realizar sus

labores, portando una camisa
blanca. Pero no recibieron el

mínimo apoyo de Treviño,
ni siquiera un respaldo de
palabra.

También comentan

que han recibido llamadas
amenazantes a sus celulares.

Mientras todo esto sucedía,
por cierto, el alcalde reelecto
Miguel Treviño, andaba muy
quitado de la pena en Jalisco.
Aunque en su municipio, la
criminalidad, por lo visto, va a
la alza.

ABOGADOSVAN

POR INICIATIVA

El abogado Alejandro Gómez y el
Colegio de Abogados de Nuevo
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León presentarán hoy una inicia
tiva en el Congreso local para que
los dictámenes no tengan fecha de
caducidad.

Actualmente, todas las iniciativas
que no transitan en el Congreso ca
ducan después de transcurrido un
año, por lo que se pretende eliminar
esta temporalidad y con esto obligar
a los diputados, sobre todo los que
llegarán en la próxima legislatura,
a que se pongan a hacer su trabajo,
que no es otro que legislar.

La iniciativa pretende reformar
por adición los artículos 39 Bis, 46

y 47 y por derogación del 45 del Re
glamento para el Gobierno Interior
del Congreso.

Sin duda, es una iniciativa que
incomodará a los diputados, pues
dejar en el congelador documentos
que no tienen ni el más mínimo
interés de estudiar, mucho menos
de aprobar, es una práctica siste
mática en la actual y en anteriores
legislaturas.

Veremos si esta propuesta
transita no sólo con los actuales

diputados locales, sino con los elec
tos para la próxima legislatura.
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PROMESA
DE RIESGO POLÍTICO
Luego de la indignación que
despertaron las declaraciones
del subsecretario federal, Hugo
LópezGatell, donde señaló
intenciones "golpistas" tras la
narrativa de la falta de medica

mentos para niños con cáncer,
el olfato político del gobernador
Enrique Alfaro lo llevó a reunir
se el pasado 2 de julio con aso
ciaciones civiles que velan por
los menores de edad que tienen
ese padecimiento, a fin de hacer
varios compromisos de trabajo,
como la entrega de 15 millones
de pesos para comprar medica
mentos oncológicos y crear un
registro de niños afectados por
cáncer. Inclusive dijo que en el
caso de Jalisco "estas organiza
ciones han tenido una relación

de trabajo cercana que ayuda a
atender este nuevo momento

con un compromiso sólido de
garantizar que en el estado "no
haya un solo niño, una sola niña
con cáncer que no tenga trata
miento". Por eso, y ya con los
compromisos a cuestas, más le
valdría al jalisciense que cumpla
con todo lo dicho; si no, podría
generar la lamentable percepción
de que solo utilizó la coyuntura
de los niños con cáncer, con gran
resonancia nacional, como una
vía de promoción personal, aho
ra que ha aceptado sus intencio

nes de intervenir en la elección

presidencial de 2024.

PIDEN ACTUAR CONTRA

CASOS DE PEDERASTIA

La coordinadora del grupo parla
mentario del PRD en la Cámara

de Diputados, Verónica Juá
rez Piña, hizo un llamado a las
autoridades de Jalisco para que
tomen acciones por los casos de
abuso denunciados en distintos

planteles escolares en la entidad.
La legisladora hizo referen

cia al informe "La Explotación
Sexual en las Escuelas", de
la asociación civil Oficina de

Def ensoría de los Derechos de

la Infancia, que abarca casos del
año 2008 a 2018, y en el caso es

pecífico de Jalisco, agresiones a
niños y niñas de tres a siete años
en planteles educativos en los
municipios de Chapala, Lagos
de Moreno y Zapopan.

La Comisión Estatal de

Derechos Humanos de Jalisco

ha emitido únicamente dos

recomendaciones respecto
a las denuncias, por lo que el
exhorto es también para que el
ente informe sobre los avances

de otras denuncias que haya
recibido acerca de los casos y,
particularmente, sobre ambas
recomendaciones.
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Verónica Juárez Piña, ooordirpcte» del grupo parlamentario del PRD.
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NUNCA antes se había ilustrado tan bien el
término "arrojarse sobre la granada".

COMO en la Mañanera pusieron en
aprietos al Presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador con el tema de homicidios do
losos, no faltó quien de inmediato salió en
su defensa argumentando que dicho delito
no es ni siquiera competencia federal, sino
de los gobiernos estatales.

Y CURIOSAMENTE, quien lanzó tal
razonamiento fue ¡el Gobernador de Vera
cruz!... y quien lo suscribió fue... ¡la Jefa de

Gobierno de la CDMX!
NO IMPORTA salir mal, con tal de ¡que

dar bien!

W& ^
m m m

VAYA COMPLEJIDAD por la que atraviesa
Atizapán. ¦:

AL MENOS 17 pacientes del Hospital
Salvador González Herrejón tuvieron que
ser desalojados tras inundarse el sótano y el
primer piso. Llovió sobre mojada

demisfuentes oreforma.com
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JUSTO HOMENAJE
Dos cuentos que tienen como leitmotiv
la famosa pastillita azul, el viagra, abren
y cierran hoy este espacio. He aquí el pri
mero de esos cuentecillos... Un señor de
cierta edad narró en la reunión de pa
rejas: "Jamás había yo tomado viagra,
pero después de un par de años de in
actividad conyugal decidí probarlo. ¡Qué
sorpresa me llevé! La pastilla produjo el
efecto deseado. Con tal efecto me pre
senté ante mi mujer, y seguramente ella
lo consideró un milagro, pues exclamó
emocionada: "¡Rézale!". Aclaró de inme
diato la señora: "Yo no dije: 'Rézale'. Di
je: '¡Órale!'"... Viajero: si llegas a Saltillo
encontrarás una ciudad limpia, segura y
ordenada, habitada por gente laboriosa
que en el trabajo cifra uno de sus más
legítimos orgullos. Mi solar nativo se ufa
na de tener la mejor mano de obra ca
lificada del país, y el más bajo índice de
ausentismo laboral en la República. Por
eso tantas empresas nuevas han llegado
a establecerse ahí. Saltillo ofrece estímu
los y certidumbre para la inversión. Un
buen gobierno estatal y municipal no
lo digo yo: lo afirma la voz pública han
propiciado eso en los tiempos recientes.
Pero hay otro factor que influye en el
hecho de que los saltillenses disfrute
mos de una buena calidad de vida: la
educación. Desde hace más de un siglo
mi ciudad se ha distinguido por la alta
calidad de sus instituciones educativas.
Está el glorioso Ateneo Fuente, plantel
de honda raigambre liberal en cuya tradi
ción se han nutrido innumerables mexi
canos. Está la Benemérita y Centenaria
Escuela Normal de Coahuila, forjado
ra de millares de excelentes maestros y
maestras. Está la Universidad Autóno
ma Agraria "Antonio Narro", de cuyas

aulas sale cada año una nueva generación de
agrónomos que contribuyen al bien del campo
mexicano. Está el Instituto Tecnológico de Saltillo,
cuyos egresados son parte esencial del progreso
industrial de la región. A la labor de esos plante
les públicos ha de añadirse la de una institución
privada que goza de prestigio por su alta calidad
educativa: la UANE, Universidad Autónoma del
Noreste. Su principal inspirador y más firme pilar
fundamental ha sido siempre el maestro Higinio
González Calderón, a quien la Universidad acaba
de rendir justo homenaje por su labor de muchos
años. En los principios de la UANE tuve el honor
de profesar cátedra en la institución cuando sus
aulas estaban en la casa de Higinio. Todo el que
vea las grandes y bellas instalaciones que la UANE
tiene ahora en Saltillo y en otras ciudades del país
juzgará increíble su crecimiento y desarrollo. Feli
cito al rector de la Universidad, Jorge Verástegui
Saucedo, hombre de calidad humana excepcio
nal; al grupo de fundadores de la institución, a sus
maestros y estudiantes, por haber reconocido los
trabajos y los días de Higinio González Calderón,
y le deseo a él y a su obra, la UANE, todo género
de venturosas venturas (y que yo las vea)... Un
cierto señor fue a la playa y en traje de baño se
puso a tomar el sol tendido sobre la arena en de
cúbito supino, esto es sobre la espalda. Dormido
se quedó, y las que al principio fueron suaves ca
ricias febeas se volvieron luego ardientes llamas
que mandaron al infeliz señor al hospital víctima
de una tremenda insolación. El médico encarga
do de atenderlo le recetó unas pomadas y ciertos
medicamentos analgésicos, tras de lo cual le di
jo: "Y tómese ahora mismo esta pastilla azul". La
reconoció el paciente y dijo con asombro: "Pero,
doctor, esto es viagra. ¿Me ayudará a combatir
la insolación?". "La insolación no reconoció el
galeno, Pero sus efectos evitarán que la sábana
que le cubre el cuerpo le roce el cuerpo y le cause
molestias y dolor". (No le entendí")... FIN.

afacaton0yahoo.com. mx
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MANO NEGRA
Parte de ser un gobierno local

implica el desarrollo de una
institución llamada Sistema

Anücorrupcióii CDMX que se
supone tiene el apoyo de la

jefe de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y
por eso su Comité de Participación Ciuda
dana estaba trabajando para designar al
que se supone será titular de la Secretaria
Ejecutiva y, tras diversos procesos de se
lección, quedaron tres Analistas: Rafael
Francisco Ortiz de la Torre, Iván de lesús
Olmos Cansino y Elizabeth Soria León. El
caso es que su entrevista de trabajo, vía
Zoom, seria el 21 de mayo pasado, pero
ninguno pudo hacerla porque el comité la
canceló y hasta ahora no sólo no se ha re
puesto el procedimiento sino que desapa
reció todo lo avanzado hasta la evaluación

¿Quién no quiere que lo vigilen?
En esa idea de ir aclarando las

cosas en la nueva dirección de

la Universidad de las Américas,
el secretario de Educación de

Puebla, Melitón Lozano, ya se
reunió con el nuevo patronato de la Uni
versidad y le explicaron, literalmente, todo
el relajo que se armó, cómo quedan las co
sas y hacia donde van a avanzar. La idea es
que los apoyen en lo que venga y sobre
todo que sirvan de contención con los
alumnos a quienes no les gustaron las for
mas en que se hizo la toma de las instala
ciones. Por lo pronto, el acuerdo que se tie

ne es que van a preparar el siguiente curso
sin problema alguno en lo que a la depen
dencia respecta.
El humor del presidente de López

Obrador sigue sin mejorar; aho
ra la culpa la tiene el periodista
Jorge Ramos que, en la confe
rencia mañanera dijo sin ton ni

son que las cifras en seguridad no pueden
ser mostradas como un "éxito", ya que no
hay mejora en el tema de seguridad y sigue
habiendo masacres en México. La única de

fensa presidencial posible fue que el perio
dista estaba "mal informado" y punto. En
redes sociales queriendo mejorar un poco el
humor del mandatario, se posidonó como
tendencia la detención de Luis Cárdenas

Palomino, pero no fue suficiente.
El Consorcio Mexicano de Vigi

lancia Genómica emitió alerta

por variante Delta de Covid19;
es casi 10% del contagio nacio
nal, pero en Sinaloa es 24% y

en Baja California Sur casi el 50%.
PD: Los maldosos dicen que en Palacio
Nacional se preparan los nombramientos
de Clara Luz Flores como nueva directora

Genera] del ISSSTE en sustitución de Luis

Antonio Ramírez Pineda. El regreso del ac
tual gobernador de Baja California, Jaime
Bonilla, para relevar a Javier May Rodrí
guez en la Secretaria de Bienestar que se
estaría moviendo a Morena en sustitución

de Mario Delgado.
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¿Y QUIÉN ESTÁ
INVESTIGANDO?
GENOVEVA ORTIZ
Pese a la disminución de casos

y definiciones por Covid19,
médicos de todas las especia
lidades advierten que la pan
demia no ha terminado y re

comiendan a la población no bajar la guar
dia y seguir cuidándose.

Los resultados del manejo de la pande
mia están a la vista de todos y son inobje
tables. Datos oficiales reportan que en Mé
xico hay más de 2 millones de personas
recuperadas de Covid19, desde el inicio de
la pandemia. Sin embargo, los expertos ad
vierten que 8 de cada 10 presentan algún
tipo de secuela postcontagio, pero hasta el
momento no hay ninguna institución de
salud que se esté encargando de la investi
gación y seguimiento de estos casos.

La comunidad científica internacional

ha descrito que las secuelas postCovid,
pueden ir desde dolor de cabeza, dificultad
para respirar, fatiga, dificultad para con
centrarse, calda de pelo, hasta problemas
de corazón e incluso daño neurológico.

D doctor Mauricio Rodríguez Álvarez,
vocero de la Comisión para la Atención de
Covid19 de la UNAM, en entrevista reciente
para LA PRENSA señaló que sí 8 de cada 10
recuperados presentan algún tipo de secuela,
esto estima una población de L5 millones de
mexicanos, lo que representa un reto gigan
tesco para las instituciones del sector salud,

que no están preparadas para soportar tal
demanda de atención

Asimismo, el doctor Gerardo López, in
sectólogo pediatra de la Academia Mexica
na de Pediatría comentó también en entre

vista, que ahora que se habla de miles de
personas recuperadas de Covid, es neces
ario saber en qué condiciones quedaron
sus pulmones, su corazón, su hígado, su
páncreas y su cerebro, porque hasta el mo
mento nadie está investigando esto.

Es cierto. La pandemia no ha terminado
aún y es necesario que la población se siga
cuidando y no baje la guardia, por lo que
tampoco es momento de que las autoridades
del gobierno de la 4T echen campanas al
vuelo y generen la íaisa percepción de que la
pandemia está controlada o que se respon
dió de forma eficaz, cuando las ciñas de ca
sos y definiciones dicen todo lo contrario.

Esto aún no termina y hay mucho tra
bajo por hacer, pues mientras países euro
peos abrieron desde el inicio de la pande
mia centros especializados para dar aten
ción y seguimiento a pacientes postCovid;
en México se desmantelan las institucio

nes de investigación científica y se donan
450 mil dosis de vacunas a países de Amé
rica Latina, cuando todavía hay muchos
mexicanos que están a la espera de vacu
narse, y hoy por hoy, están en riesgo de
contagio.
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TRABAJADORES DE LA
CULTURA
PATRICIA CARRASCO

Los trabajadores de la cultura del
pais atraviesan situaciones la
borales muy complicadas. Tanto
los que laboran en el Instituto
Nacional de Bellas Artes y Lite

ratura como en el INAH viven una gran
precariedad e incumplimiento de pagos,
prestaciones y de sus Condiciones Genera
les de Trabajo.

Se violan los derechos laborales y hu
manos de personal operativo, profesores
de asignatura, investigadores por proyecto,
administrativos y técnicos recontratados,
cada seis meses, como eventuales por me
dio del esquema conocido como Capítulo
1000, o recontratados cada tres meses co
mo prestadores de servicios en Capítulo
3000, denuncian trabajadores afectados.

Ejemplo de ello es que en redes sociales
se lanzó el #74AcadémlcosINAH, para que
les paguen el retroactivo salarial de la eva
luación 2020 a éstos.

Cada dos años investigadores del INAH
se someten a una evaluación de su trabajo
y desempeño académico, para ascender
profesionalmente. Si alcanzan el puntaje
cambian de categoría, lo que significa una
mejora en su salario.

A la fecha está por iniciar la nueva eva
luación académica 2021, pero aún no les
pagan a los 74, el retroactivo salarial de la
evaluación anterior. Por ello, piden a las

Secretarias de Hacienda, Trabajo, Cultura y
la presidencia su intervención.

Para que se cumpla con ese derecho, el
Sindicato Nacional de Profesores de Investi

jpcíón Cíentiflca y Docencia (SNPICD) del
INAH inició una petición en la plataforma
change.oig para exigir al director Diego Prie
to, que se realice el pago retroactivo a los 74
trabajadores que cambiaron de categoría, en
cumplimiento de los mecanismos acordados.

La demanda a Diego Prieto la realiza
ron desde el pasado 9 de junio. El SNPICD
dice que el incumplimiento no sólo perju
dica a dichos trabajadores, sino que atenta
contra las Condiciones Generales de Tra

bajo que rigen la vida laboral del INAH, y
se afecta el proceso de escalafón abierto
del Instituto.

Hasta ayer 5 de julio, la petición suma
ba más de 12 mil firmas y los convocantes
solicitan a la ciudadanía que se sume a la
"protesta enérgica contra la afectación de
los derechos laborales que Implican un re
troceso en las reivindicaciones de todos los

trabajadores del pais".
EN ESE TENOR Los sindicatos del Ins

tituto Nacional de Bellas Artes y Literatura
anuncian que realizarán diversas protes
tas, incluido un paro total de labores para
exigir a la Secretaria de Cultura e Inbal,
respeto a sus prestaciones incluidas en las
condiciones generales de trabajo.
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 Matías Pascal
Fin a especulaciones
del relevo de Monreal
El senador Gabriel García

Hernández, exzar de los

programas sociales del
Ejecutivo, puso ayer punto final
a Jas especulaciones sobre su
regreso al Senado para ser con
trapeso del presidenciable más
presidenciable de los presiden
ciables, Ricardo Monreal Ávila,
comandante en jefe de las y los
sena dores m oren os.

En una breve declaración a los

medios, dijo textualmente: "Hay
que ayudarnos entre compañeros
para la transformación de fondo
que requiere el país. Esa versión
es absurda. Se necesita de la ma

no de todos para salir adelante".
Por eso mismo podemos decir

que el senador Ricardo Mon
real se mantendrá en su lugar y
dedicado a hacer lo que mejor
sabe, legislar y lograr los acuer
dos necesarios para conseguir
que se aprueben por consenso,
por mayoría, pues, las reformas
legislativas que interesan al jefe
del Ejecutivo, Andrés Manuel
López Obrador, y al propio Po
der Legisla tivo.
El mismísimo Monreal Avila

dijo al diario excelso que difun
dió esa malsana hipótesis, que el
senador Gabriel Guerra llega
con el ánimo de sumar, nO de dis

putar ni espacios ni liderazgos.
Desde el principio en que se

difundió esa especie con inusita

da profusión, en este espacio
comentamos que se antojaba ca
si imposible una jugada de esa
tamaño desde Palacio Nacional,
en donde habita quien manda en
este país.
Nada menos ayer, en sus redes

sociales, Ricardo Monreal es
cribió un artículo en donde nos
recuerda de su relación con

López Obrador.
Reafirma que a tres años de la

actual administración, el saldo es
positivo y México mantiene un
rumbo fijo.
Corregir los errores del pasa

do, significa asumir los costos de
hacerlo: "erradicar la corrupción,
que estaba presente en todos los
espacios de 1a esfera pública, ne
cesariam ente implica buscar solu
ciones que no siempre son indolo
ras".

Señala que los males que
ahora se corrigen son producto
de más de un siglo, en el que un
grupo utilizó el poder para cons
truir un complejo entramado ins
titucional y administrativo que
estuviera a su servicio.

JVTonreaJ Ávila dijo que ese
sistema generó desigualdad,
inseguridad, corrupción, des
trucción del Estado de iu en es

tar, pobreza, falta de desarrollo
económico equitativo y un in
conmensu rabie número de obs

táculos que, desde 2018, se in

tentan superar con un cambio
profundo de modelo social, eco
nómico y político.
Así se lleva a cabo la separa

ción entre el poder político y el
poder económico, a través de
modificaciones normativas, como
la prohibición de condonaciones
de impuestos, el combate a las
facturas falsas y empresas fantas
ma o la regulación de la subcon
tratación.

Con ello, se marca el inicio de
una relación más próspera y be
néfica entre el gobierno y la ini
ciativa privada, que necesaria
mente generará mejores condi
ciones de vida para 1a sociedad.
La eliminación de privilegios y

la austeridad republicana en to
das las dependencias públicas,
enfatizó, inició la gestación de
una nueva clase política y se dio
paso a la reconciliación entre la
sociedad y sus representantes,
elemento indispensable para la
transparencia y rendición de
cuentas.

El senador nos dice que el res
peto a la democracia represen
tativa y la voluntad de incre
mentar la participación social
con las consultas populares han
incentivado el involucramiento

de la sociedad en los asuntos

públicos.
Esta, dijo, es la única vía para

que el pueblo pueda ejercer el
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poder que le confiere a las auto
ridades a través del sufragio.
En su texto, Monreal realiza un

breve recuento sobre los avances

legislativos que han acompañado
el proyecto del presidente An

drés Manuel López Obrador:
Tres años después de haber

logrado ese triunfo histórico, a
pesar de resistencias, de la peor
crisis de salud mundial de los

últimos cien años y de las dificul

tades que implica la administra
ción pública, el gobierno de Ló
pez Obrador ha conseguido im
ple mentar cambios a favor de la
población, que difícilmente se
podrán revertir, reiteró Monreal
Ávila.
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Economía mexicana
vs. pandemia, 2021

| STADÍSTICA ECONÓMICA 2021: el pronósticoTeconómico medible como crecimiento del Producto Internor 6Ju¡Bruto (PIB), estimado por la Organización para la Coopera
cioii y el ]ción y el Desarrollo Económico (OCDE) en 2021 es de 5 %; atribuible
principalmente a una fuerte demanda externa Estados Unidos y,
una recuperación del consumo interno; esta tendencia se verá for
talecida en la medida que se sostenga una permanente y agresiva
campaña de vacunación en todos los países, principalmente en aque
llos que son socios comerciales de México.
MUESTRAS DE RECUPERACIÓN Y FORTALEZA:

el titular del IM55, Zoé Robledo, al cerrar el mes de mayo trajo bue
nas noticias a los mexicanos, ya que durante los primeros cinco meses
del año, los registros en materia de empleo del instituto, mostraron
un repunte de 335.7 mil nuevos empleos, de los cuales 72 % son de
tipo permanente;por dondequiera verse, resulta interesante explo
rar cómo se logró elevar en 2.7 % el empleo anual durante la pan
demia con 526.2 mil nuevos puestos de trabajo, en los últimos 12
meses ¿Qué se hizo bien para evitar el desastre que se veía venir en
materia laboral?

Parecieran cifras menores, pero en tiempos de pandemia y cuando
la economía venia en franca picada, esas noticias pasaron de ser bue
nas a excelentes; asimismo, resultó atinado reclasificar ciertas acti
vidades de no esenciales a esenciales, pues., por ejemplo, la indus
tria de la construcción viene presentando tasas de crecimiento este
año superiores a 14 %, seguida del transporte y de las comunicacio
nes.

LA PROMESA EXTERNA Y LA VACUNACIÓN: se
espera que tras cumplirse una vacunación masiva en Europa y
Norteamérica, Estados Unidos arrastre a la economía mexicana, ya
que después de caer el año pasado 3.5 %, en 2021 crecerá 7 %; Ca
nadá lo hará en 8 % versus5.4 % de 2020; Europa espera crecer 4.3
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% frente a una caída de 6.7 en el año pasado y;por su parte, China
alcanzará 8.S %t que en 2020 logró crecer 2.3 % único país que en
pieno pico pandémico logró crecer.
Pero como advertencia, cabe ser cautelosos con esta proyección, ya

que son países con excepción de China sumamente vulnerables a
los efectos de la pandemia, si por ejemplo ocurrieran nuevos y dife
rentes brotes de Covid19, seguramente este escenario no se conse
guiría y, por el contrario, se caería nuevamente en inestabilidad y cri
sis tanto de salud cOmo económica.

ESTRUCTURA ECONÓMICA: el sector servicios repre
senta 63 % del PIB, absorbiendo más de 60 % de la población ocu
pada, el sector industrial alcanza 29 % del PIB y da empleo a 25 %
de la fuerza laboral, mientras que el sector primario aporta menos
de 4 % del PIBr pero genera casi 14 % del empleo. Esta revisión
estructural resulta fundamental para saber qué actividades están
generando los empleos y dónde se debe poner atención a la hora de
generar acciones de fomento económico.
Seguramente, una revisión similar se realizó en 2020 para aminorar

el efecto de la pandemia en la economía, ya que el ritmo positivo del
empleo logró mantenerse al menos eso demuestran las estadísticas
del IMSS a pesar dé que el PIB mexicano decreció 8.S % respecto a
2019; el sector prímeriofue el único que logró crecer 2 %, mientras
que el secundario y terciario cayeron 10 % y 7.7 %, respectivamente.
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PROSPECCION ECONOMICA, 2021: el tamaño de la
caída del Producto Interno Bruto en 2020, empequeñecen el incre
mento esperado este añoentre 3.5 a 5 %; por ello, resulta sumamen
te importante potenciar el consumo interno mediante la distribución
de ingresos en programas sociales y facilitar el crédito financiero e
impulsar la inversión publica y privada en infraestructura, así corno
fomentar las exportaciones hacia las economías que prometen una
relativa recuperación, principalmente a Estados Unidos y Canadá.
En esta estrategia de recuperación económica, se vuelve funda

mental el juego con el tipo de cambio peso/dólar, las tasas de inte
rés y la política monetaria que implemente el Banco de México; igual
de importante, será la política fiscal que despliegue el nuevo secreta
rio de la Secretaria de Hacienda; por otra parte, esperamos una acti
tud más activa de la Secretaría de Economía y de la de Agricultura
que hoy brillan por su ausencia;pero, lo fundamental será soste
ner la política de salud vigilante y proactiva de la Secretaría de
Salud, IMSS, ISSSTE e 1SSFAM, principalmente.
ACTIVIDADES CLAVES: los sectores productivos sostene

dores del empleo en tiempos de Covid fueron: la industria del soft
waref los servicios médicos y hospitalarios, el sector farmacéutico
y las industrias intensivas en mano de obra como el transporte y la
construcción.

En apoyo al trabajo domiciliado creció la industria digital; sin duda,
durante la pandemia se fortaleció la economía digital, la informática
y la inteligencia artificial; pues las empresas, independientemente de
su tamaño, comenzaron a invertir en herramientas digitales y en
plataformas de venta en línea el mercadeo en línea con entrega a
domiciliofue la modalidad nueva comercial casi obligatoria'.
Desde luego, la industria sanitaria y vendedores de implementos

para diagnóstico médico, enfermería y atención psicológica crecie
ron de manera considerable; la novedad fueron las consultas a dis
tancia, mediante el denominado Zoom o telesalud; hay cálculos, que
75 % de las personas consultadas lo hicieron vía Zoom.
Las empresas internamente reconñguraron sus diseños y estructu

ras tecnológicas, contrataron personal experto en plataformas y tec
nologías digitales para fortalecer el marketing electrónico; en este
contexto, el concepto de la "nube", se volvió clave para el horne
o/fice.

La cartera de negocios e inversiones, así como los empresarios y
los jóvenes emprendedores, se ajustaron de manera positiva a esta
nueva lógica económica, adoptaron tecnologías informáticas y del
softwar e: modificaron su anterior estructura mental y los sectores
que mejor lo hicieron fueron los servicios de salud, farmacia y del
cuidado de enfermos, niños y adultos mayores
Asimismo, se espera, que repunten los servicios de logística y mer
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cadeo electrónico, entrega a domicilio, el empleo de la "nube" digital
y la enseñanza a distancia; claro está que las industrias menos flexi
bles seguirán siendo la construcción y las actividades intensivas en
mano de obra. Hasta pronto.
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Consecuencias sociales

El documento 'Perspectivas Sociales y del
Empleo en el Mundo, Tendencias 2021" de la
Organización Internacional del Trabajo

(OIT), valora los efectos de la pandemia y sus conse
cuencias en salud pública, empleo y medios de vida.
Señala deteriorarse empleos, ingresos nacionales,
acentuarse desigualdades y riesgo de dañarse de
manera duradera a trabajadores y empresas. Pro
pone ser precisa proteger puestos de trabajo, ingre
sos y una política firme contra la desigualdad, con
una recuperación centrada en las personas.
El documento indica afectar el trabajo a distancia,

por carencias de equipo e internet, principalmente a
mujeres y jóvenes; quebrar gran número de peque
ñas y micro empresas, aumentar el desempleo for
mal y crecer el informal. Sugiere: promover un cre
cimiento generalizado y crear empleos producti
vos; apoyar los ingresos de los hogares; reforzar un
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crecimiento y desarrollo económico, inclusivos y
resillen tes; y, propiciar un diálogo social para ela
borar estrategias de recuperación centradas en Jas
personas. En México, aun con el TMEC, el desem
pleo creció, cayó la productividad laboral, el creci
miento económico se desplomó, se piecarizaron
salarios y aumentaron precios y diferencias en dis
tribución de riqueza y bienes.Las cifras del Coneval
y del Inegi al cierre de mayo señalan subir el núme
ro de pobres y 73 % manifestar incapacidad para
obtener la canasta básica de alimentos.

En el Coeficiente de Gini (medición de la pobre»
za, donde más cerca de O es peor)l, México tiene
45.4 puntos de 100, equiparable a Ecuador y Nica
ragua. La Encuesta Nacional de Ocupación y Em
pleo (ENOE), indica tener menos de dos salarios
mínimos 50.3 % de los hombres y 67.6 % de muje
res, sumándose la precariedad laboral, la más alta en
dos décadas.

La pandemia exacerbó la fragilidad del mercado
laboral mexicano, por lo cual se propone: intervenir
con oportunidad en una crisis de desempleo, con
seguros de desempleo; cambios o nuevos esquemas
de seguridad social, y evitar se precaricen salarios y
la pérdida de calidad laboral. Ante la pandemia y
sus consecuencias, modifiquemos ante futuras cri
sis que puedan aparecer. Aprendamos de lo malo,
no disimulemos.
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Concurrente

En eL ParLamento Abierto, organiza
do por La LX Legislatura del Estado
de México, no alcanzó consenso, La
iniciativa de Irak Vargas Ramírez.
quien propuso estabLecer la elec
ción concurrente del gobernador y
Los diputados y ayuntamientos, así
como La transformación de fondo

deL modeLo político del munici
pio, con el fin de desaparecer Las
sindicaturas y regidurías, para crear
la de diputados municipales, que se
eLegirían por circunscripción territo
riaL Tampoco alcanzaron consenso
dos propuestas relacionadas con
la disminución y eliminación de Las
diputaciones pLurinominales. Intere
sante. sin duda, esta primera sesión
en la que participa La ciudadanía.
Y aL que le siguen dando hasta con
la cubeta es al Líder mexiquense del
PRD Cristian Campuzano a quien
acusaron de autoritario, arbitrario y
misógino en conferencia de prensa,
por remover a Claudia Bautista como
titular del área de transparencia, a
Norma Lajero Valencia, como coor
dinadora de Patrimonio y Recursos
Materiales, así como a José Antonio

Lira Colchado, como representante

ante el Instituto Electoral Lo cual de
acuerdo a la diputada eLecta Viridiana
Fuentes, es ilegal y su Líder Cristian
Campuzano actúa como en la pelícu
la La 'Ley de Herodes", aL interpretar La
Ley a su manera.

Vaya lluvias y granizadas de este
Lunes, que provocaron caídas de
árboLes, inundaciones y enchar
camientos en algunos municipios
mexiquenses. La CAEM informó que
continúa con sus Labores de apoyo
en municipios comoZumpango y
Cuautitlán Izcalli, en donde además,
se moni torean de manera constan

te los cuerpos de agua.

En Zinacantepec tam bién cayó una
fuerte lluvia que derribó árboles.

EL gobierno mexiquense anunció
importantes desarrollos inmobilia
rios por parte de La empresa Vinte,
que contempla La construcción de
11 míL viviendas, y aunque no dijeron
Los municipios en donde se desa
rrollarán, esperemos que no sea en
donde ya hay saturación urbana,
porque ahi Lo que se requiere son
áreas verdes, y cuidar que no sean
invadidas.
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Dos veces no es error
La carrera presidencial inició antes del2024en Morena,
pues por segunda ocasión Andrés Manuel López Obrador
enlistó a algunos de los mencionados el pasado 15 de junio:
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Juan Ramón de
la Fuente, Tatiana Clouthier y Rocío Nahle. Sin embargo,
nuevamente no incluyó a Ricardo Monreal. ¿Será?

Nahle, ¿demasiado pronto?
Por cierto, muchas cejas se levantaron luego que AMLO
mencionara a Rocío Nahle en la terna para sucederlo. Los
sorprendidos dicen que, aunque es cosa sabida la aspiración
de la secretaria de Energía zacatecana por convertirse en
gobernadora de Veracruz, hay un amplio trecho para consi
derarla presidenciable; sobre todo por las animadversiones
que ha cosechado en medio de la abierta confrontación que
mantiene con el titular de Pemex, Octavio Romero, por el
control de la empresa, que han resultado en detrimento de
la autodenominada Cuarta Transformación. ¿Será?

Le ganó la emoción
Marko Cortés andaba de anfitriónymuy contento ayer al
recibir a los alcaldes electos de la coalición Va por México en
el CEN del PAN. Todo estaba, como acostumbran hacerlo los
panistas, muy organizado; sin embargo, algún pensamien
to traía el líder del PAN que no le permitió concentrarse al
100%. Enel discurso inaugural confundió a Mauricio Kuri
con Mauricio Vila; después, en declaraciones a los medios
dudó al responder sobre la detención de Luis Cárdenas Pa
lomino, pero el colmo de la distracción fue cuando afirmó
que Morena es invencible. ¿Lo traiciona elsubconsciente o
su cabeza anda en la reelección? ¿Será?

Agenda comprometida
Quienes han llamado la atención por compartir agenda
pública son Carla Humphrey y Santiago Nieto. Ayer, por
ejemplo, el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF), uno de los hombres más poderosos y de mayor con

fianza del Poder Ejecutivo, fue acompañado por la conseje
ra de un órgano autónomo que por cierto busca encabezar,
a una reunión con uno de los jerarcas de la iglesia Católica
para analizar temas de violencia contra las mujeres, niños y
adolescentes... un tema muy importante, sin duda, solo sur
ge una pregunta: ¿qué tan autónomo del Ejecutivo es el INE
cuando una destacada consejera comparte agenda con uno
de los hombres clave del mandatario, o en estos tiempos eso
ya no importa? ¿Será?

La visita discreta
Ayer causó alerta una foto tomada en el hangar de la Guar
dia Nacional, pues revelaba la visita de algún personaje o
personajes importantes de Estados Unidos, justo el día en
que se detuvo a Luis Cárdenas Palomino por el delito de
tortura. Y aunque la Cancillería se sostuvo en que no sabía
nada, el Presidente resultó más transparente al informar en
Twitter que tuvo una reunión con legisladores republicanos
y demócratas estadounidenses. Claro que informar de qué
hablaron... ya es avaricia. ¿Será?
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Príistas levantan plantón, pero insisten que Alito renuncie

Tras una semana de permanecer en
plantón a las afueras de la sede na
cional del PRI, el grupo de inconfor
mes con la dirigencia nacional del

partido, encabezados por Nallely Gutiérrez y
Ulises Ruiz, levantaron la protesta, no como
una forma de claudicar, sino como muestra
de buena voluntad para poder entablar una
mesa de diálogo conelCEN, porque la exigen
cia sobre la renuncia de Alejandro Moreno y
los demás miembros del Comité Ejecutivo
Nacional, sigue estando sobre la mesa.

Y para que no digan que no existe el deba
te interno, nos comentan que Alito instruyó
al diputado federal electo, Augusto Gómez
Villanueva, para que sea el operador de un
diálogo interno que contribuya a distender
el ambiente de inconformidad y molestia
que priva en buena parte del partido, ante los
pobres resultados obtenidos por el tricolor en
los comicios del 6 de junio; aunque muchos
consideran que esta es solo una simulación,
pues es casi seguro que la discusión se lleve
a cabo con priistas leales al exgobernador
campechano.
Y mientras Alejandro Morenojuega a que

al interior del Revolucionario Institucional
se escuchan todas las voces, lo cierto es que
el movimiento disidente sigue creciendo,
toda vez que un grupo de militantes, sobre
todo del estado de Coahuila, se ha sumado a
la exigencia de que Alito Moreno presente su
renuncia de inmediato, para dar paso a una

dirigencia de transición.
Dicenlos enterados, que esta situación trae

de muy mal humor a Alito, pues según infor
mación que le fue presentada revelaría que el
plantón a las afueras del CEN generó muchas
simpatías entre la militancia de todo el país.
Y aunque la manifestación a las afueras del

PRI nacional ya fue levantada, el conflicto
seguirá creciendo sobre todo por que quienes
se consideran como verdaderos priistas se
sienten traicionados y agraviados por la ac
tual dirigencia nacional.

MCPRESUME SUS LOGROS
Durante la 21 reunión del Consejo Nacional
de Movimiento Ciudadano, el coordinador
nacional de MC, Clemente Castañeda, desta
cóelavance de supartidoenlas elecciones del
pasado 6 de junio, con el triunfo de Samuel
García como gobernador de Nuevo León; Luis
Donaldo Colosio, enla alcaldíade Monterrey;
Biby Rabelo en Campeche Capital; Pablo Le
mus en Guadalajara y Juan José Frangie en
Zapopan.
En compañía del gobernador de Jalisco,

Enrique Alfaro, el coordinador nacional hizo
un llamado a la unidad, a las y los militantes
para trabajar desde lo local y reafirmar que
Movimiento Ciudadano no solo cuenta con
buenos gobiernos, sino que está listo para
competir solo en2024.
Y es que, con los resultados obtenidos MC

se reivindica como la tercera fuerza política
a nivel nacional, solo después de Morena y
de la alianza opositora, integrada por PAN
PRIyPRD.
Por cierto, luego de que la semana pasada

se reuniera, en Palacio Nacional, con los go
bernadores de Jalisco, Enrique Alfaro, y de
Chihuahua, Javier Corral, eljefe del Ejecutivo
recibirá mañana al ganador de la elección en
Nuevo León, Samuel García.
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El sábado pasado se con
memoró el 66° aniver
sario del sufragio feme
nino en México. En los

comicios del 3 de julio de 1955,
las mexicanas votaron por pri
mera vez enunaelecciónfederal.
Este triunfo decisivo en fa

vor de la mujer implicó un largo
camino recorrido, en el cual se
defendió el reconocimiento de
una agenda de derechos, con
cretamente el voto femenino. El
primer país en actuar al respecto
fue Nueva Zelandaen 1893. Poco
más de dos décadas después, lo
aprobaron Reino Unido y Esta
dos Unidos. En América Latina,
Uruguayfue uno de los pioneros
en impulsar el tema y, por el con
trario, México fue de los últimos.
Una extensa lista de mujeres

emblemáticas participaron en
estos movimientos legítimos.
Al tiempo que lucharon por la
reivindicación de cuestiones
sensibles que cambiaron y re
definieron el papel de la mujer
en los roles sociales. Asimismo,
transformaron el orden jurídico
enbeneficio de la mujer.
El 17 de octubre de 1953, en

el sexenio de Ruiz Cortines, se
publicó en el DOF undecreto que
otorgaba constitucionalmente a
las mujeres el derecho a votar y
ser votadas. Después de varios
años, el sufragio femenino se
vio realmente materializado en
la elección de candidatas para
cargos federales. Según datos
del INE, enlas elecciones federa
les de 2018, las mujeres votaron
más que los hombres: 66.2%
contra 58.1%.

La participación femenina en
los asuntos públicos fue consoli
dándose de manera progresiva.
El 31 de enero de 2014, derivado
de la reforma políticoelectoral,

se elevó a rango constitucional laga
rantía de la paridad entre mujeres y
hombres enlas candidaturas ala Cá
mara de Diputados, al Senado de la
Repúblicayalos congresos locales.
Tras las elecciones del pasado 6 de

junio resultaronelectas parael cargo
de gobernador seis mujeres. A ellas
se súmala actual jefa de Gobierno de
la CDMX, Claudia Sheinbaum.
En la esfera privada, también ha

habido un mayor involucramiento
de la mujer enlos órganos directivos
de los bancos y las grandes empre
sas. No obstante, también existen
brechas en este ámbito. A tenor de
un informe de la O IT, donde se en
cuestaron 13 mil empresas de 70
países, alrededor de una empresa
de cada ocho señaló que su consejo
de administración estaba integrado
porhombres.
Cabe señalar que los espacios de

toma de decisiones obtenidos, no
se debieron a un tema de inclusión
social sino de entrega, inteligencia,
capacidad y profesionalismo.
Ha sido tal el avance que, hoy,

buena parte del mundo está lide
rado por mujeres. Destacan figuras
recientes, como: Angela Merkel, Ja
cinda Ardern, KamalaHarris yNgozi
OkonjoIweala.
Desde los derechos políticos hasta

el acceso a puestos claves, la igual
dad sustantiva no será otorgada por
decreto, sino a través de una lucha
cultural. De cara al porvenir, como
sociedad, deberemos trabajar en la
reivindicación de los derechos de
la mujer. Empatizar con las causas
femeninas siempre traerá buenos
resultados... En la política ya son un
hecho palpable. ¿O será otra de las
cosas que no hacemos?
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Expansión coordinada déla Guardia Nacional

sgchipresl@hotma¡l.com/@guerreroch¡pres

La presencia extendida de la Guar
dia Nacional (GN) en el país y en la
Ciudad de México evidencia el avan
ce de una dinámica diferente en el

combate a la actividad delictiva. A dos años
de su creación, este cuerpo de seguridad ha
ganado también una mejor percepción, ya
por encima de las policías estatales y muni
cipales, de acuerdo con las mediciones que
aplica el Inegi.
Está claro que su creación, promoción,

consolidación, límites de actuación, son to
das parte del debate público. Los opositores

al Gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador tenderán a ser, como sus
principales críticos, opuestos a la GN de la
misma manera como la casi totalidad de los
municipios prefiere, desde las voces popula
res, su presencia como complementaria del
fortalecimiento de la seguridad ciudadana,
pública o interior.
LaEncuestaNacionalde Seguridad Pública

Urbanarevelaque laGN está apenas por deba
jo de la Marinay el Ejército, las dos institucio
nes de seguridad con mayor confianza enesta
materia históricamente, con una aprobación
de 87.6%y84.9% cada una.
Combatir a la delincuencia, ya sea del fue

ro común o federal, requiere de estrategias
interinstitucionales de todos los órdenes. Los
grupos delictivos han demostrado en los úl
timos cinco años su capacidad de operación
interestatal, que debe ser enfrentada con la
misma dinámica y territorialidad, y requiere
de un trabajo ajeno a egos.

Este finde semana se anunció que práctica
mente cada una de las alcaldías de la CDMX
tendrá una base de la GN, en esta lógica de
trabajo conjunto. No se trata de una militari
zación de la capital de la nación, sino de una
estrategia que reconoce necesidades y forta
lezas de cada corporación.
La Guardia ya opera actualmente en la

zona oriente, en Iztapalapa, Iztacalco y Ve
nustiano Carranza, al norte en Gustavo A.
Madero, y ahora tendrá presencia física al
sur, en la zona de Parres, en Tlalpan, que
se suma a la que ya tiene en una parte de
Tláhuac.
Esa parte de la ciudad ha sido identificada

como un punto rojo en la tala clandestina,
además de una ruta para el trasiego de la dro
ga traída desde Guerrero. Antes, fue un punto
de ubicación de casas de seguridad de grupos
de secuestradores.
El nuevo cuartel de la Guardia estará en un

predio de tres hectáreas donado por el Ejido

El Guarda. Este es otro paso en la estrategia
de seguridad encabezada por la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, para pacificar a
la ciudad.
El cuerpo, comandado por el General

de Brigada Luis Rodríguez Bucio, tendrá
seguramente en nuestra capital importan
tes aliados para cerrar el paso a grupos de
lictivos dedicados, entre otros delitos, al
tráfico de drogas y a aquellos que generan
violencia.
La pacificación no es labor de uno solo, es

un trabajo coordinado. Los reportes de activi
dades ilegales o sospechosas por parte de ter
ceros, de la ciudadanía activa y participativa,
son uno de sus pilares.

Las opiniones expresadas por los
columnistasson independientes
y no reflejan necesariamente
el punto de vista de 24 HORAS.
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La primera regla del Club de la Pelea

@pabloaura

Se acordarán de la primera regla del
"Fight Club" (1999), o "Club de la
Pelea", genial película de David Fin
cher en la que Edward Norton y su

alter ego Brad Pitt crean un club clandestino
proanarquía de luchacallejera, donde la pri
mera regla es "No hablar sobre el Club de la
Pelea", regla que obviamente todos rompen,
y por eso el club se vuelve tan popular.
Existe una regla tácita en el cine, que es

más o menos así, nadie habla de ella, pero
todos la conocemos: el inglés es el idioma del
cine. Hollywood halogrado que las películas
en inglés sean consideradas en todo el mun
do como locales. Ya sea porque se doblan en
automático o subtitulan, pero es un hecho
que vemos las películas en inglés de manera
más "natural" muchas veces que las que son
en nuestro propio idioma. Incluso he llegado
a escuchar gente que dice: "es que en inglés
suena más natural el cine, en español me
suena falso". Eso sólo habla de nuestro fraca
so para lograr comunicar nuestras historias.
Fallar al involucrar a nuestras audiencias
naturales y, sobretodo, dejar escapar nuestro
espacio natural paracontar nuestras propias
ideas. De alguna forma la categoría de "pelí
culas extranjeras", a las que se refieren en los
premios Oscar a todas aquellas no produci
das en Estados Unidos, se ha extendido más
o menos portodo el mundo.
Las cosas son tan extremas que las pelícu

las mexicanas muchas veces se subtitulan
en España u otros países latinoamericanos,
y viceversa. Nuestra lengua parece haberse
fragmentado a tal grado, que ya como au
diencia, no somos capaces de entenderlos
mínimos coloquialismos de otro país. Lejos

quedaron aquellos tiempos, cuando el cine
de la Época de Oro era referente internacio
nal de habla hispana, y más allá, capaz de
conquistar mercados por su universalidad
y relevancia. Y no lo digo porque creo que
nuestras producciones actuales sean malas,
al contrario, creo que nos encontramos entre
los países con más talento y posición dentro
del mundo del cine, ni hablar del cine hispa
no. Lo que es un hecho es que hemos perdido
la pelea contra Hollywood.
Como industria tenemos que hacer un

esfuerzo por recuperar nuestro mercado
natural que abarca cientos de millones de
personas desde los mismos Estados Unidos,
México, el resto de Latinoamérica y España.
Tenemos que llegar asus mentes ycorazones
con historias que sean relevantes, entrete
nidas e interesantes. Creo que uno de nues
tros principales errores ha sido pensar que
en México "sólo se pueden hacer comedias
románticas", OK estoy de acuerdo que son
una fórmula con la que se puede conseguir
éxito comercial y ojalá se sigan haciendo
más y mejores. Pero mi pregunta es: ¿por
qué las películas en inglés pueden ser exito
sas incluso cuando sean de otros géneros?
Y mi respuesta es que eso solamente puede
ser porque a la gente le interesan. Debemos
aprovechar el éxito de las comedias román
ticas mexicanas y que en ese espacio se han
logrado desarrollar audiencias y traer otras
propuestas a nuestros públicos. Géneros
como: terror, acción, drama, animación, his
tóricas, etc. deben encontrar su lugar en las
carteleras, ya que nuestro mercado potencial
es enorme, y debería dar suficiente dinero
para que se generara unaindustria sana. Tan
es así que las plataformas invierten millones
en producciones locales.
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Masacres, la nueva
normalidad

Lejos estamos de alcanzar la paz a
la que tanto aspiramos desde hace
mucho tiempo en cada una de nues
tras comunidades y en todo México.

En lo que va del sexenio suman 88 mil 405
homicidios. Y en las últimas semanas, nos
estamos enterando que grupos de la delin
cuencia organizada se enfrentan entre ellos
yante los cuerpos policiacos, dejandosaldos
de muerte en casi todos los estados de la
República.
Los recientes enfrentamientos y ejecu

ciones del crimen organizado en Tamauli
pas, Zacatecas, VeracruzyGuanajuato, han
manchado de sangre, dolor y muerte estos
Estados, y nos recuerdan a cada minuto la
presencia de la violenciay la inseguridad.
Por ello, en la celebración del tercer ani

versario del triunfo electoral del presidente
López Obrador, es difícil comprender su
discurso en materia de seguridad y empatar
con el México Real.
El ciudadano común, como usted o como

yo, que somos víctimas de la delincuencia,
no estamos de acuerdo con él cuando asegu
ra que hay avances en materia de seguridad.
Tan solo en el mes de mayo, con cifras del
Secretariado en ese mes hubo dos mil 963
homicidios, la cifra más alta de los últimos
23 años en México, lo que representa 100
homicidios diarios uno cadaquince minutos.
Sin duda, la presencia de los grupos del

crimen organizado en los municipios, Esta
dos y Federación está latente, sin importar
que sean tres como dijo el Jefe del Ejecutivo

en su celebración del triunfo de Morena, o
que sean más de 20 cárteles como señalan
los expertos enseguridad, elhechoes que La
Paz está muy lejana que hasta parece impo
sible alcanzar. No podemos permitir que la
violencia sea la nueva normalidad.

SUSURROS

1. El tema migratorio sigue presente, el mes
de mayo se convirtió en el segundo mes con
mayor número de indocumentados inter
ceptados por el Ejército mexicano en lo que
va del sexenio con 22 mil 967 personas ase
guradas y posteriormente deportadas a sus
países de origen, de acuerdo a datos de la
Secretaría de la Defensa. Desde marzo al
21 de junio las cifras de detenciones se han
incrementado 77%, y se colocó al mismo ni
vel alcanzado hace dos años, cuando Trump
amenazó con imponer aranceles al acero
nacional si no se detenía el flujo migratorio.

2. México encabezará la Alianza por la
Formación Dual para Latinoamérica y el
Caribe a la que se sumaron empresarios, or
ganismos e instituciones de 15 países tras su
participación en el Coloquio Internacional
"Perspectivas y Consolidación de la Forma
ción Dual", que realizó Enrique Ku Herrera,
Director General del Colegio Nacional de
Educación Profesional Técnica (CONALEP)
en colaboración con la Organización Inter
nacional del Trabajo (OIT) y el Instituto Fe
deral de Formación Profesional de Alema
nia (BIBB). Con el respaldo de instituciones
como: INSAFORP, de El Salvador; SENAI,
de Brasil; SENA, de Colombia; INA, de Costa
Rica; INATEC, de Nicaragua; INADEH, de
Panamá; SINAFOCAL, de Paraguay; INFO
TEP; de República Dominicana; INEFOP; de
Uruguay; CONALEP México; Ministerio de
Educación de Cuba; Chile Dual; INFOP de
Honduras, Corporación Formados de Ecua
dor y el BIBB, de Alemania. El funcionario
sostuvo que FormaciónDuales "unaapuesta
segura para los empresarios".
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Al PAN le urge
un presidente

El PAN es, pese atodo, elúnicopartidoque
puede ser oposición a Morena en el2024.
Y por lo tanto, debería cuidar a sus mili

tantes destacados; correr la carrera presidencial
requiere no solo de buenos elementos sino de
una gran estrategia.
Ayer, el dirigente de Acción Nacional, Marko

Cortés, cayó en el juego del presidente López
Obrador y expuso a quien es, en este momento,
el principal activo de su partido.
LópezObradorvolvióaltemadelasucesiónpre

sidencial en la mañanera, aún cuando ni siquiera
cumpleofidalmente los tres años de Gobierno.
Nombróalos mismos déla vez pasada pero, sal

vo Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum, nin
guno de los mencionados tiene patas para gallo.
Marko Cortés debió haber guardado silencio

ante unnuevo distractor presidencial, pero arrojó
alosleonesaMauridoVüaDosal, gobernadorde
Yucatán, aldestaparlocomo aspirante presidencial.
Vilaescalificado, entodas lasencuestasdecasas

serias, como el mejor gobernador del país; sus ni
veles de aceptaciónsonsuperioresacualquierade
loslogradosporlos otros 31 mandatarios estatales.
Hombre joven, empresario, ha hecho de Yu

catán uno de los mejores lugares para vivir por el
nivel de seguridad que mantiene; lainversión pri
vada tiene en Yucatán certeza jurídica y los ser
vicios públicos mantienencalificadónpositiva.
Haberlo lanzado al ruedo de manera tan tem

prana no solo lo pone en el eje de los ataques de
los enemigos sino tambiénbajo el fuego amigo.
Vila Dosal podría ser un gran competidor por

la presidencia, si desde la cúpula panista no se
equivocan en los hombres yen los nombres.
La estrategia será fundamental y por lo que

se ve, con Marko Cortés al PAN no le alcanzará
para mucho.
Los panistas todavía tienen tiempo.

Forsegundaocasión, elpresidente López Obrador
no mendonó a Ricardo Monreal entre los presi
denciablesyala larga parece que le haráunfavor.
Dejarlo fuera de la lista e incluir a personajes

que le han fallado de todas todas a la 4T, juega a
favor del zacatecano que sigue desayunado por
lo menos una vez cada 15 días con elPresidente.
Monreal seguramente se sentirá acicateadoy

buscará demostrar su eficiencia en los próximos
meses empujando en el Senado la agenda de
López Obrador.
Si es bueno o malo, ya tendremos tiempo de

saberlo.

Las dos diputadas de la Sección Instructora que
elmiércoles tuvieron cosas más importantes que
hacer que presentarse a la reunión en donde se
definiría la procedencia de juicio político con
tra Mauricio Toledo y Saúl Huerta, se desocu
paron ayer y se completó el quorum.
Ya con la presencia de la priista Claudia Pas

tor y la petista Maricarmen Bernal, la Sección
Instructora decidió que haymaterial para quitar
el fuero a ambos legisladores para que sean juz
gados como cualquier mortal.
Toledo por enriquecimiento ilícito y Huerta

por abuso sexual.

Ayer se inauguró, de forma remota, el Jalisco
TalentLandDigita.12021, organizado por el Go
bierno estatalyTalent Network.
Entre los conferencistas invitados más destaca

dosyde tallamundial, destacó la participacióndel
presidente de Grupo Salinas, Ricardo B. Salinas
Pliego, quienparticipóenelBusiness Channelcon
una pláticamagistral sobre liderazgoylibertad.
Elpresidente de Grupo Salinas compartió con

miles de jóvenes a través de la plataforma digital,
su experiencia en los negocios.
"No hagan empresa solo por buscar ganancias

económicas, hay que buscar que nuestro trabajo
transforme la vida de quienes colaboran con
nosotros, tienes que hacerte responsable de tu
gente y enseñarles un camino", les recomendó.

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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Transa en Morena: alianza YeidckolLeonel para San Lázaro

Transa en Morena: alianza Yeidckol
Leonel para San Lázaro
La política es transar.
Y en Morena saben cómo... en es

pera del visto bueno de ya saben quién, el
único que decide.
Por ahora la mexiquense Yeidckol Pole

vnskyy el michoacano Leonel Godoy han
tomado una determinación en principio.
Irán juntos para hacer el 12 en San Lázaro

y garantizar a Palacio Nacional el operativo
legislativo necesario.
Falta definir quién será el 1 y quién el 2:

Él como coordinador de la fracción de Go
bierno y ella como presidenta de la Cámara
de Diputados.

O viceversa, pues todo cabe.
Total, control absoluto de San Lázaro.
Están dispuestos, pues creen tener capaci

dad de manejo, a obedecer todas las instruc
ciones presidenciales en el próximo trienio.
Deben tenerla fácil, pues en el Senado de la

República el zacatecano Ricardo Monreal es
garantía y de esa manera las iniciativas roda
rán como en pista de baile.
Esta fórmula significa, naturalmente, des

barrancar a otras tribus morenistas, acaso la
más fuerte de ellas sea liderada por el pobla
no Ignacio Mier.

SIMPATÍAS DE PALACIO
La decisión final no es suya.
Ellos tendrán su propio panorama
Dirá ella:
Yo puedo ser presidenta de la Junta de Coordi

naciónPolíticaporquehenegociadoconlosindus
triales déla transformaciónytengo experiencia.
Y puedebalbucear él:
Yo tengojerarquíaporquefuipresidente inte

rino del Partido de la Revolución Democrática
(PRD) para evitar su destruccióny permitir el

tránsito aMorena...
Pero la decisión final se toma enPalacio Na

cionalyahínose aceptan disidencias ymenos
indisciplinas en ningún sentido.
Pero hay algo más.
Yeidckol Polevnskysupo hacerse aunlado

cuandoaspiró apresidir el partido de Estado y,
exhortadapor el Ejecutivo, finalmente apoyó
a Mario Delgado.
Facilitó la transición y es su hora de la re

compensa.
A su vez, Leonel Godoy se cree con capa

cidad para negociar con la oposición para,
ante la falta de sobrerrepresentación, operar
votaciones.
Ambos tienen la fórmula más acabada y,

vale la pena decirlo, eltabasqueñonola ve mal.

GABINETE BAJO FUEGO

1. Ayer dimos en este espacio algunos avan
ces de posibles cambios en el gabinete.
La lucha interna es intensa porque pocos

quieren irse o, de plano, proyectarse a me
jores posiciones para la segunda mitad del

Los más ineficientes, y son mayoría, tienen
razón en recelar porque vienen dos caracte
rísticas:
El único que decide premiará a quienes se

la han jugado con él ayer mencionábamos
a Hugo LópezGatell, pero reforzará áreas
fundamentales.
Se traerá a la administración federal a go

bernadores salientes el evidente es Jaime
Bonilla, en quien confía al mil per cent y res
catará a candidatos perdedores.
Estos le sobran: Clara Luz Flores enNuevo

LeónyMónica Rangel en San Luis Potosí.
Élse las quitóalPRI para debilitarloyahora

debe premiarlas a su manera.
Él los lanzóy él lo rescata.
Y 2.Accendo Banco no se liquidará tan

fácil como planean sus accionistas.
Quien lo manejaba, Javier Reyes, le entró

uso y abuso de facturas inventadas y, ya sabe
mos, hay la orden superior de ir en contra de
esas firmas.
El tema lo trae personalmente el jefe de la

Unidad de InteligenciaFinanciera (ÜIF), San
tiago Nieto, y pruebas le sobran.

Las opiniones expresadas por loscolumnistas son
independí entes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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• MC, ¿sin alianzas en 2022 y 2024? La encerrona del
partido de Clemente Castañeda no sólo fue para cele
brar la gubernatura de Nuevo León, que ya tienen en la
bolsa, también para refrendar que en los comicios del
próximo año y del 2024 otra vez dejarán solos al PAN,
PRI y PRD... aún no levantan las varas del 6 de junio y
ya veían armas para el futuro.
• CFE y Pemex, lavadero de manos. Este lunes ambas
dependencias difundieron reportes de la causa del
apagón que dejó a 10 millones sin luz en diciembre y
del incendio en pleno Golfo de México en la petrolera.
Y pues si esperaban que asumieran su responsabilidad,
pues no: fugas, tormentas eléctricas, quema de basu
ra... así las cosas.

• Burocracia en riesgo. Un reporte del ISSSTE revela
que sólo tiene reservas para mantener hasta 2025 el
Seguro de Salud para trabajadores y sus familiares, por
lo que a partir de esa fecha está en riesgo la atención
médica para sus derechohabientes...
• Jorge Ramos encendió Palacio Nacional. El perio
dista regresó a las mañaneras de López Obrador un
año después de su primera aparición para cuestionar
las cifras que no cesan en cuestión de homicidios,
incluso acusó que en Palacio Nacional viven en una
"burbuja". La respuesta del presidente fue la espera
da: "yo tengo otros datos".
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Fallan Ramón y
el "pequeño" Felipe
MAESTRO, APREHENDIERON A LUIS
CÁRDENAS PALOMINO EN NAUCALPAN

Cayó el número 2 de García Luna, falta el 3; Ra
món Pequeño, pero sobre todo un tiburonazo: eí
"pequeño" Felipe. O qué, ¿tampoco los vio ni los
oyó cometer anomalías en la Policía Federal?
Aureoles dejó su documentación en la Supre
ma Corte ai no ser recibido por Zaldívar, y ma
nifestantes le gritaron "ratero" y "narco".
En vez de pasearse por el Zócalo, Silvano debe
buscar a abogados expertos en salvar de la cár
cel a sus clientes.

La SCJN bateó a la exMiss Gordillo y tendrá
que pagar 19,3 mdp de ISR.
I5R significa: Irrevocable y Sabia Respuesta.
Según la bancada priísta, la consulta popu
lar debe incluir opinión sobre la pandemia
y la Línea 12.

Que no se caliente la chiquillada inventando corti
nas de humo para tapar las canalladas del PRI: eso
será en 2022 con la consulta sobre la revocación.

La Fiscalía de Justicia de CDMX y la Con
traloría General no indagan a Serranía por
la falla estructural.

Deberían indagar una falla en la estructura men
tal de doña Florencia, al no hacer caso a las previas
advertencias de usuarios que subían videos aler
tando del peligro.
Habrá periodo extra el 8 en el Congreso pa
ra votar el desafuero de Mauricio Toledo y
Saúl Huerta.

Cárcel para Tolete por ratero, y al nada Benjamín
por violador y viejo mañoso.
Guanajuato declaró El Grito de Dolores como
Patrimonio Cultural Intangible.
Tangibles, los gritos de las víctimas del crimen or
ganizado que trae asolada a la entidad.
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Solo quieren
responsables

YOSSTOP FUE VINCULADA A

PROCESO POR UN JUEZ DE CONTROL

La tarde del día de ayer fue más trági
ca de lo que esperaba Yoselin Hofman
Badui mejor conocida como "Yosstop"
quién fue vinculada a proceso por un
juez de control después de su primera
audiencia donde sus abogados quedaron
en ridículo sin aportar pruebas contun
dentes que pudiesen ayudar a la "youtu
ber" a salir airosa de este mal trago.

Por primera vez en la historia de la
Procuraduría General de la Ciudad de

México es más importante detener auna
"influencer" que emitió diversos comen
tarios sobre un caso delicado en vez de

atrapara los verdaderos responsables que
grabaron, distribuyeron y abusaron se
xualmente de una menor de edad.

La chica ofendida mejor conocida co
mo Amara "N" quien ya cuenta con la

mayoría de edad enesta actualidad ha de
mostrado en más de una ocasión su ines

tabilidad emocional misma que usa de
pretexto para buscar responsables con
fundiendo como la única persona que de
be de pagar las consecuencias.

Me queda claro que detrás de este ca
so de presunta "distribución y posesión de
pornografía infantil" es algo sumamente
confuso de parte de la PGJCDMX debido
a la falta de pruebas que avalen que efec
tivamente el delito está consumado y co
mo bien dicen los abogados esto parece
más una caza de brujas para buscar res
ponsables en vez de soluciones. Absurdo
ver cuántas personas firman una petición
en change.org con miles y miles de fir
mas como si las mismas pudiesen ayu
dara Yosstop en su proceso debido a que
así sean un millón o más firmas estas no

tienen peso legal en las carpetas de inves
tigación o en su defecto en los delitos que
le imputan. Cabe mencionar que durante
la audiencia fue muy evidente que los abo
gados de "Yosstop" no tenían argumentos
y por más que lanzaran el mayor numero
de pruebas era casi imposible que Yosstop
pudiese salir libre debido al peso mediáti
co que ha cobrado su caso. Aseguran que
Yosstop podría pasar más de un año tras
las rejas debido a lo lento de las investiga
ciones, aportaciones de pruebas o testigos
y me queda claro que muchos aseguran
este trago amargo será sumamente rápi
do cuando será todo lo contrario.

Fecha: 06/07/2021

Página: 11

Area cm2: 192

1 / 1

Columnas Políticas

Mafian TV / Fabian Pasos

Fabian Pasos

Costo: 10,471

Página 4 de 7



El huevo estrellado

UN PECULIAR MODUSOPERANDI EN

EL ROBO DE VEHÍCULOS

El ingenio de Ja delincuencia, para
efectuar sus atracos, no tiene límites.
Recientemente los automovilistas re

portan un peculiar modus operandi
en el robo de vehículos, que consiste
en estrellar un huevo en el parabrisas
del auto, para impedir la visibilidad del
conductor y obligarlo abajar de su uni
dad, quedando a merced de los malhe
chores. El uso de motocicletas para
concretar sus fechorías, les permite
actuar con rapidez. También se inclu
ye el robo a casa habitación, donde de
igual forma los pillos arrojan huevos a

las fachadas y al no salir los habitan
tes del domicilio, se dan cuenta que
éste se encuentra solo, para así come
ter atrocidades.

En el caso de los automovilistas,
también se da el de que un coche golpeé
al de la víctima, para actuaren las mis
mas condiciones reseñadas.

Lamentablemente las medidas que
hasta ahora se han tomado, resultan
insuficientes. Es claro que la crecien
te actividad ilícita, responde a un
trabajo de pandillas debidamente or
ganizadas; en este sentido, debe im
perar la "inteligencia", conocer a los
grupos crimínales es esencial para
una policía bien preparada, para que
con toda eficacia logre ubicar a estos
perversos que tanto temor provocan
en nuestros ámbitos sociales.

Es necesario implementar medidas
más drásticas y evaluar con seriedad,
si los juicios orales deben modificarse
para beneficio de la colectividad, ya que
existe la convicción de que solo han
traído grandes y generosos derechos
para los enemigos de la ciudadanía.
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Será mucho ¡jedirque Pico
Madrazo, íncfui/ü en LriíifiL
el tema de ttolstmaro
Del otro lado del charco, bajo el reinado de la Reina
Isabel II, en Reino Unido, hoy se celebra el día del
Beso Robado. Paralelo quizás al beso de Judas, que
Robertito Madrazo y Ulises Ruiz le dieron al
dirigente pr i isla. Alejandro Moreno, mediante la
operación política en su contra.
Pues aseguran los confidentes de este tunde

máquinas, que el tabasqueño Madrazo Pintado
es la mano que mece la cuna detrás de las múltiples
protestas en el inm ueble aledaño a la Alcaldía
Cuauhtémoc. Pues como olvidar las triquiñuelas que
orquestaban el oaxaqueño Ruiz Ortiz y Roberto
Madrazo en tierras chocas para operar a favor del
priísmo de ese entonces.
Razón por la cual, seguramente en el capítulo

de esta semana de Carlos Loret de Mola y Brozo
(protagonizado por Víctor Trujillo), se abrevará
al respecto de la falta de lMerazgo del campechano
Alito Moreno. Digo poraquello que el exdiputado
tabasqueñi > Federico Madrazo es eí que esta detrás
de la producción del bisoño proyecto de LatínUS.
Habrá que sugerirle a mi paisano "Pico" Madrazo.

(como le decimos sus amigos) que no estaría mal, en

uno de sus programas se aborde la problemática que
acontece en la publica brasileña, ante las diversas
investigaciones que i a Fiscalía esta llevando a cabo en
contra de Jair Bolsonaro, con base en los múltiples
e scándalos de con*u pción de s u gobierno.
Parecido solo un poco al sexenio de Enrique Peña

Nieto, en razón de lo anLerior, será que el Fiscal
Alejandn s Gertz Mañero, pueda de una vez por
todas seguir el ejemplo de sus homólogos brasileños y
estadounidenses. A manera que de inicio la cinegética
en contra de los expresidentes, empezando con
Felipillo Calderón. El cual seguramente estará
degustando un Ron Zaeapa, a manera de calmar
su desasosiego ante la detención do Cárdenas
Palomino. POSTIT Resultacurioso que hoy, pero
hace 6'¿ años, ocurría un cambio generacional en la
Presidencia de México, ante la elección de Adolfo
López Mateos, después del siempre bien vestido,
jugador de dominó, Don Adolfo Ruiz Cortines
¿Ocurrirá lo mismo en 2024, mediante
Tatiana Clouthier?

Envía tu opinión díegoecf^nie.com
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LOS CHISMES DE
DOÑA CHABE » «
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Delta Plus
¿Ya se enteró Lupita, que por el
incremente de contagios de Covid 19 la
CDMX seguirá en Semáforo Amarillo las
próximas dos semanas?
No lo sabía comadrita, pero cómo no

va a haber más contagios sí a muchas se
les olvidó que el virus de la pandemia está
más vivo que nunca, y andan por la vida
como buenos mexicanos sin cubrebocas,
ni sana distancia.

Un especialista en ínfectologíadi jo que
los virus cambian todo el tiempo y es justo
lo que pasa con la variante Delta Plus del
Covid 19, que ya está en México Lupita.
Uy Chabelita, no le entendí nadita,

¿qué es eso del Delta Plus?, suena a
autobuses foráneos.

Pues que el Covid 19 que todos
conocemos tiene una variante que se
llama DeltaPlus, quees muy peligrosa
porque es más infecciosa, además
reduce la eficacia de algunas vacunas y es

resistente a la inmunidad.
¿Entonces no sirvió de nada estar

vacunados, Chabelita?
Claro que sirve, y mucho Lupita, pero

no debemos confiramos, estamos ante
una tercera ola de contagios, el Delta Plus
se trasmite con mayor facilidad y puede
re infectar a quienes ya tuvieron Covid 19.
¿Comadrita, saben los especialistas

cuánto tiempo va a durar esta tercera ola
de contagios y qué tan intensa será?
 Ojalá lo supieran Lupita, lo que sí está

claro es que los contagios de esta variante se
han incrementado en todo el país, aquí en la
capital chilanga ya hay más de 10 casos.
La salud es lo más preciado que

tenemos comadrita, tenemos que seguir
con las medidas sanitarias como lo hemos

venido haciendo, y hay que evitar asistir a
lugares concurridos, independientemente
de lo que diga el gobierno, cada uno debe
ser muy responsable.
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RECIBE GERTZ A SILVANO
8 Ayer .volvimos, a ver al gobernador de.
Michoacán^ Silvano Aureoles, sentado.en

esmerando ser recibido^ en
esta ocasión^ a Las afueras de la .Sugrema
Corte de[Justicia de la Nación. _LaesiieM.
fue infructiiosaj. tuvo .que dejar los
do c u rúen to squellevabapara n i s tro
presidente Arturo Zaldívar en la oficialía
de parte^ Pero no .tQ«do_j^er^n.malas_
noticias para el mandan
la Hscalía General de la República fue
recibido por su.titular.Alejandro Gertz
Mañero, a quien te
de la supuesta in je re n c ia del cr i m en
organizado en las..elecciqnes. del pa
6 de junio en la entidad gue gobierna,
así como su vinculación cofl Morena.
Aureo 1 esanunció que en el transcuirsó.de
la semana mtificara la denuncia ante las
instancias corre

MEXICO EN CONDICIONES
DE ABRIR FRONTERA CON EU
•La secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, afirmó ..que hay
condiciones .para .abrir la frontera entre
M.éxicovEstad o s.Unido s Agrac iasal
esfuerzo que se realiza para yacunar a
todos. los habí taintes mayores, de. 18.años.
qye residen en h
Desde.Tijuana, ind.ico que la Cancillería
.mexicana 1W
estad os. fronte rizos. estad punidens.es.para
¡a. reapertura.
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VISOS DE ACUERDO EN LA UDLAP
•ELse||retario de Educación poblano,.
Melitón Lozano Pérez sostuvo una.,
reunión.conl el..nuevo pa
URÍyersidad de las Americas Puebla, para
escuchar; susLinqu ietudes en tom
rede ntes hechosqueocu rri eron en esta
casa de ..estudios.. En el. encuen^
integrantes delpatronatoegresaron
su .determinación:.de.garantizar que
.iasactividades^..^Mémicas.sigansu._
desarrollo,.preservando los derechos
de 1 os.estudiantes y trabajado
Lozano Pérez manifestó la dispos
.de contribuir aque l.as.futnciones.
.sustantiyas de la.UpLAPenmatem
educación continúen.
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ASPIRANTES
•A la efervescencia desatada por el impulso de
un sector de Morena, destapando a la Jefa de
Gobierno Claudia Shcinhautu como candidata

a la presidencia, ahora se suma la voz del
presidente quien señaló que habría que sumar a
la lista a Marcelo Ehrard, Juan Ramón de la
Fuente, Tatiana Clouthiery a Roclo Nahle.
Esto ante cuestionam ientos sobre si ya tenía un
tapado para sucederlo en la presidencia de la
República. Evidentemente, molesto, negó que
tenga una o un favorito.

AMPLIAN ESPACIOS PARA
PRUEBAS C0VID
«Al tiempo que se ha dado a conocer que va
creciendo el número de contagios por Covid 19,
el gobierno de la Ciudad de México anunció la
instalación de dos macro quioscos más para
realizar pruebas gratuitas de coronavirus, con
lo que suman 18 macro quioscos y 135 puntos
en total, para la detección del virus en la capital
del país. De esta forma, en ambos espacios se
realizarán más de 500 pruebas gratuitas de
Covid19, con lo que las autoridades capitalinas

.^tepder un posible incremento ele
!>1 demanda. Ac tualmente s uman ya 135 las
ubicaciones disponibles para r^lizar_pmebas de
Cpyid:19 en la cajiital del.país,,.18 macro quioscos
í! Ó?. C®^ros dg. Salud de la .Secretaría de Salud.

CDMX QUIERE APLICAR MAS
DE 1 MILLÓN DE VACUNAS POR
SEMANA
•Aunado a dichos espacios el gobierno de la
Ciudad de México determinó que a partir de esta
semana, se modificará la logística de aplicación
de vacunas contra Covid19, con el propósito
de agilizar el proceso, por lo que entre otras
medidas, habrá 18 sedes fijas para inmunizar a

.Ctokj.^ector'gerKi^j.
de Agencia Digital de .Innovación Publica,, det alló.

el.objetivo. estener una .cíftaddad máxima.
ü^ra aplicar 1.2 millones de vacunas a la semanft,
lo que equivale a vacunar a cerca de 17 por ciento
de la población adulta de la ciudad en una sola
semana.

PIDEN PREVER RIESGOS POR
SISMOS EN TLATEL0LC0
•El senador Israel Zamora (juzmán solicitó al

Gobierno de la Ciudad de México realizar una
reevaluación de riesgos en los edificios de la
Unidad babitacional Nonoalco Tlatelolco, a fin
.4®. preverlos r^ afrontar los
yecínq? ante.lapodbilidad^
nuevo .sismo de.gran magnitud en la Ciudad de
Méxicoi. ..Señaló.que tras realizar un rec^
por la unidad y reuniones con los habitantes de
dicha colonia se observan daños en los edificios

Baja California, Tamaulipas, Zacatecas, Arteaga
y Allende, ocasionados por los sismos de 1985
¿201Z
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Claroscuros en el informe de AMLO
A tres años de gobier

no del presidente de
la República Andrés
Manuel López Obra
dor, el jueves pasado
rindió su tercer in
forme en el Patio de

Honor del Palacio Nacional.

Al inicio,.el presidente, destacó. lo.s
'¦síntomas positivos" que presenta Mé
xico en el combate a la pandemia de
Covid19. El presidente mencionó
que es "es notorio que respondimos
a tiempo"j lo anterior es totalmente
falso, si hubieran respondido a tiem
po no seríamos uno de los países con
más muertos de personal módico en
el mundo, el gobierno debe responder
a los familiares de las más de 233 mil

248 víctimas de Covid que perdieron
la vida,.por nó combatir la pande
mia a tiempo,. Estas cifras, no refle
jan todas las muertes, porque en un
principio se ocultó el coronavirus y
las actas, dé defunción lo reportaban
como neumonía atipica.

¿De verdad eso son buenos resultados?
En cuanto a las elecciones, el pre

sidente reconoció que rompieron el
récord de participación ciudadana,
ya que < otilaron fioñ la participación.
del 52% del padrón electoral. Sin em
bargo en dicha elección el partido del
Presidente perdió la quinta parte de
los diputados, lo que muestra que los
mexicanos, decidieron que No quieren
que el presidente controle el Congreso.

¿Será que la gente ya no confía en él?
Él Presidente dijo que, como pocas

véoés, Sé realizó una elección donde
"No hubo masacres, no se desató la vio
lencia, ningúnn candidato sufrió agre
siones", lo dicho falta a la verdad, ya
qué esta jorñada electoral se cáraeteri
zó por la influencia del narco. El narco
ponía y quitaba candidatos, el proce
so electoral 2021 fue manchado por la
violencia, durante la pasada jornada
fueron secuestrados,, amedrentados e
incluso asesinados más de 34 candida

tos, el narco definió las: elecciones en
muchos de los estados del país.

En el tenia de. seguridad,él presidente
confesó en su informe que existen 3 cár
teles, lo cual es inexacto, ya que existen
23 cárteles de drogas, entre los que se
eneuentran,Jaiisco Nueva generación,,
Snaloa, del Golfo, los Zetas,, la Unión de
Tepito,los Beltrán Leyva, Uñidos, Cabor
ca, de Ensenada, los Canchóla,Guerreros
Unidos, los Alemanes, de Guanajuato, de
Hjuana, dé Juárez, CaballémaTemplarios,
la Familia Michoacana, /i< uirati Nueva
Generación, Independiente de Acapul
co, los Rojos, en la Cdmx, el cártel de
'Tláhuac, la Empresa y la Nueva Empresa.

l)e l() (Ull C1 lOI*
sedesprende
uncrj^imiento

ladelinciiencia

<)iyanizadaen
mtcstiopaís,
t^ástmienteMémo
scluiamrcrlid^
un narcoestada.
yernos nmguna

mejora ci i csív se tí oí,
por el coiitmrioj
icemos corno el
/íícsiV/e/!ícv/?íííicífiííí/í>
coi!

fotos
comoladelCh^ito
eíí/uc/nc\ííeíc/Hííf)v

íí/f)/K)/c/ e/éfoío.
Un tema que también el presidente

presumió fue el de la Guardia Nacional,
pero ya se le olvido que en su campa
ña el dij o que no se iba a militarizar
el país, lo que no cumplió, cada día
vemos más militares en las calles, la
Guardia,Nacional (GN) no es ñiás que
el ejército, ejecutando tareas de, poli
cía. Con la militarización del país el
presidente consiente las constantes
violacioñes a los derechos humanos
de la GN contra los ciudadano.

¿Donde quedó la presunción de
inocencia?
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La pandemia avanza; no podemos relajarnos

n los años 80, el Síndro
me de Inmunodeficiencia

Adquirida (SIDA), se con
sideró una eñférmedad
de ciertos grupos llama
dos vulnerables, lo cual
originó la condíéntízación

sobre los riesgos a los que expone y se
logra contener la enfermedad con es
trictos controles preventivos. La realidad
del SIDAenel mundo, es que los grupos
sociales que supuestamente estaban a
salvo fueron los que realidad hoy son
los contagiados.

Recuerdo^ esto,; toda vez que dentro
de las definiciones planteadas para
entender a la pandemia de Covid19
se planteó que los grupos vulnerables
de contagiarse eran las niñas y niños
menores de 12 años, las Mujeres em
barazadas, personas con enfermeda
des crónicas y adultos mayores de
65 años.

Mientras corríamos a refugiarnos
en la cuarentena, escondimos detrás
de las pantallas de las videollamadas a
los niños negándoles el espacio de las
escuelas y a las personas mayores, a las
cuales les negamos su derecho a traba
jar y estar acompañados.

Todo en aras de su salud. Muchos

sobrevivieron aislados, otros,, desafor
tunadamente, ño. Sin embargo, norma
lizamos en ellos el riesgo, mientras los
demás, portamos el virus en la normali
dad de la vida en las calles, trabajos, cen
tros dé diversión, armados con nuestro

cubrebocas y gel.
Todo parecía controlado, los grupos

de riesgo encerrados y los demás, con
la ilusión del cuidado, hasta la llegada
de la hiperinfecciosa variante Delta, la
cual ha provocado nuevos bloqueos,
brotes: e incluso restricciones para las
personas completamente vacunadas en
todo el mundo, mientras que en Estados
Unidos y otras partes, como México, re
abren completamente a eventos masi
vos y operaciones comerciales.

La variante Delta es más contagiosa
que otras variantes y la evidencia indica
qué es entre un ÍO"., y un 60% inás trans
misible que la cepa Alpha dominante en
países como Estados Unidos. Y en si mis
ma ya es un 50,% más transmisible que
la cepa original detectada por primera
vez en Wuhan.

Justo cuando muchas personas, que
rían celebrar el regreso a la normali
dad, confiadas en la protección de la
vacuna,, la variante delta está trayendo
de vuelta el oscuro panorama del año
pasado. En Estados Unidos se está reco
mendando de nuevo el confinamiento

y el uso del cubrebocas, mientras que
en todo el mundo, las cuarentenas y las
prohibiciones de viaje están de vuelta
para combatir esta variante altamente
transmisible, una amenaza en particu
lar gravé para las personas no vacuna
das v un recordatorio de qué la lucha
contra el Covid19 será, de hecho, un
largo proceso.

La variante delta, que en la actua
lidad conforma cerca de 20% de los

casos en Estados Unidos, puede con
vertirse en predominante en cuestión
de semanas. Lá variañte/se ha propa
gado con gran velocidad en otros lu
gares. Ante un incremento de casos
de delta, duplicándose en pocos días,
Israel restableció el uso obligatorio de
Cubrebocas 10 días después de haber
eliminado esa orden. Las principales
ciudades en Australia, incluyendo
Sydney, Perth, Brisbane y Melboume,
están en confinamiento debido a la va
riante delta. En Rusia, que tiene una
baja tasa de vacunación, la cantidad de
casos está disparándose nuevamente
En África, una tercera ola está ganando
fuerza con rapidez, los casos han ido
en aumento durante cinco semanas

consecutivas y la variante delta ha sido
detectada en 14 países del continente.
De acuerdo con información ana

lizada por el Consorcio Mexicano de
Vigilancia Genómica, en el periodo del
1 de mayo al 16 de junio se detectó la
variante Delta del virus JARSCóV2 en
222 de las 3,925 muestras secuencias.
Esta cepa hasta 60% más virulen

ta,. ya se encuentra en 11 estados del
país en Baja GaliforniáSur,.Sonora, Tá
maulipas, Jalisco, Michoacán, Hidalgo,
Puebla, Ciudad de México, Estado de
México, Yucatán y Quintana Roo.

Hoy, el contagio de Covid19 es en los
grupos dejóvenés, pues.s.onello! los que
mayor movilidad y volumen de contac
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tos sociales tienen, aumentando así las
posibilidades de contagio. Sin embargo,
él aumento, de los contagios entre, los
jóvenes y los niños no se está traducien
do en una mayor gravedad a la hora de
cursar la enfermedad. El problema resi
de en que, un mayor número de casos
de Covid19 entre la población infantil
y los más jóvenes puede incrementar

las infecciones, entre población adulta,
aunque este vacunada.
No podemos bajar la guardia, tene

mos que seguir vacunando y tenemos
que implementar nuevas campañas de
pruebas deCóroñaviruS. Toda la pobla
ción debe entender la complejidad y el
riesgo de la pandemia. México tiene que
superar la pandemia Sin croar la falsa
idea de que estamos en él semáforo

epidemiológico verde para satisfacer
las necesidades del mercado.

Tenemos que garantizar la salud de
los mexicanos,, esa en la obligación de
todas y todos, y la 4T y el gobierno de
México tiene el compromiso de trabajar
para que el derecho a la vida y la salud
sean una realidad para cada uno de no
sótróá y nosotras.

Contra RéplicaFecha: 06/07/2021
Página: 9

Area cm2: 411

2 / 2

Columnas Políticas

José Narro Céspedes

Costo: 77,835

Página 5 de 13



Las condiciones políticas y económicas
de Latinoamérica se encaminan hacia la

integración regional. La ineficacia del glo
bal isn io. y la práctica democrática de los
gobiernos no neoliberales tienen frente a
sí el reto de crear nuevas alianzas donde

contribuyen determinantemente la geo
grafía y la identificación ideológica.

México tiene más coincidencias con el resto de Lati

noamérica que entre los países que integran el ['Mee.
Para lqsgobief nóS de América Látiná, Siempre amenaza
dos por él neocólonialismo de,Estados Unidos, hay más
enemigos que aliados, incluyendo al nuestro.

La próxima salida de la Presidencia de Brasil del mi
litar Jair Bolsonaro, a causa de un inevitable juicio polí
tico, representa la primera parte del regreso inevitable
de l.uiy Inácio Lula da Silva a Brasil. Bolsonaro lleva dos
años y medio de cuatro de los periodos presidenciales
en la economía más grande de Latinoamérica. Con un
malestar social generalizado por su estrategia contra la
pandemia,eSe. país tiene, muchas posibilidades de volver
a ser gobernado por el Partido del Trabajo que impulsa
a Lula da Silva.

El grupo de países gobernados por regímenes nacio
nalistas, conocedores de la historia no sólo de sus países
sino de la región, podrían integrar un frente unido, con
fronteras políticas, pero fraternidad histórica. No sería
la estrategia de Simón Bolívar a partir de las ideas da
Francisco de Miranda, sino un dique de contención ante
los embates de una derecha instalada en la agonía de la

globalidad que, desesperada, tira a matar ante su inevi
table decadencia

La derecha en Latinoamérica, representa no sólo los
intereses de quienes más tienen y sus privilegios sino
una manera muy particular de revivir la desigualdad
económica de los habitante^ el autoritarismo,la discri
minación, el cúloñiálismorinduso podría agregarse que,
en su ala más radical éstán nostálgicos por la esclavitud
y la Inquisición.

Ahora hay similitud entre las políticas y objetivos de
equidad en varios países, de la región, por citar algunos
Argentina, Venezuela, Bolivia,; El Salvador, muy proba
blemente Brasil y Colombia tienden a sumarse en sus
próximas elecciones. Esto significa que tendrán objetivos
comunes a partir de los mismos enemigos y objetivos
similareSj así como necesidades vitales históricas.

La unidad latinoamericana es un proyecto con varios
siglos de iniciarse, que puede adaptarse al presente y
conformar una alianza más allá del comercio y de las
ideas políticas, que sin importar nivel écóñómico o par
tido en el poder, tengan las mismas necesidades como
la exigencia de mantener ilesa su soberanía, impedir la
intromisión de otros países en sus campañas,. comicios,
y resultados electorales. Exigencias esenciales para el
desarrollo de los países con regímenes nacionalistas que
fortalezcan la región permanentemente agredida por
fuerzas, extranjeras.

Es el momento.ideal para que los pueblos de Latinoa
mérica reconozcan en su historia las raíces comunes y se
defienda la identidad. Juntos serán más fuertes.
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Durante las últimas semanas hemos vivido una

serie de eventos que van desde los resultados
electorales y el debate de quién ganó y quién
perdió, hasta la descomposición del Partido
Revolucionario Institucional, con la toma de
los opositores de Alejandro Moreno mejor
conocido como 'Mitos".

.Pero todo queda eñ íiri Segundo plano cuándo nos damos
cuenta y vemos que como nación vamos sin rumbo fijo, que
no existe un objetivo a alcanzar como país, que estamos seria
hhmiíc fracturados al interiqivqué laméta de la clase política
es desacreditarse los; unos a los otros, para acceder al poder
o continuar en el mismo.

La realidad de México es que no existe un proyecto que
permita el desarrollo, día a día vernos cómo pasamos de
ser una nación influyente e innovadora, a convertirnos
en un parásito dependiente de las remesas que nuestros
paisanos mandan.

Así, por ejemplo, y de acuerdo al informe del primer tri
mestre del año, las remesas representan el principal ingreso
de divisas, por arriba dé la inversión extranjera, axpóítaéió
nes y turismos. Para muchos sectores esto será favorable y
activará la economía, sin embargo, no significa que sea lo
correcto y deseable para una nación.

Es por eso que cuando se menosprecian los: avances de la
sociedad a través de la cultura del esfuerzo y se enaltece el
trabajo del gobierno en cuanto a la repartición de recursos
derivados de programas sociales, que no,.Sirven para cambiar
la realidad de muchos mexicanos, convirtiéndose en paliati

vos llenos de buenos deseos, pero sin un resultado real, corno
ciudadano uno debe preguntarse: ¿disculpe qué dijo? O ex
hala una simple exclamación de no entiendo a dónde vamos.

Hoy la recaudación del ISR representa aproximadamen
te 14% del PIB y mientras 1 a economía informal representa
aproximadamente 23% del PIB, ocupando al 56% de la
población ocupada,;siendo solo el 43% él que está dentro
de la economía loniial.<onlonn<> a lo publicado en la ga
ceta económica del 17 de diciembre 2020, publicada en el
sitio gob.mx

México es un país pacifista que lleva toda su historia lu
chando contra corriente, desde sus cimientos como nación
hace casi 200 años hasta nuestros días, sigue siendo una
nación joven que necesita trabajar en el correcto diseño de
mocrático que permita que a través de las oportunidades
que brinda la educación como base del desarrollo humano,
se genere una sociedad equilibrada donde el grueso de la
población se concentre en la media, generando riqueza y
aportando impuestos que sirvan para la construcción de
infraestructura y permitancrear servicios públicos comple
tos y en funcionamiento que permitan la transición de IqS
diferentes sectores, donde la máxima sea: rne preparo para
un mejor futuro dando frutos con trabajo e impulsando al
país cón ej pago de impuestos justos.
Es deseable evitar el conformismo y la mediocridad,

superar la dádiva que resuelve quizá al momento, pero no
construye. Aspiremos a crecer y tener una mejor calidad de
vida para todos, construyendo un país que genere riquezas a
través de la inclusión económica y no parásitos con progra
mas sociales ineficientes.
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¡Presidenta!
No estaba planeado. El grito de

; Presidenta! fue espontáneo,
Masía .s;e notó la incomodi
dad de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, cuando
el grito unilu ó al Auditorio
Nacíonal. Pero justo esa na

turalidad es lo que hace de este destape un
arranque serio, fuerte, que ya preocupa, en
serio, a los conservadores.

Pero los gritos de ¡Presidenteí seguían sur
giendo de manera espontánea en los eventos
y recorridos que realizaba en las entonces de
legaciones políticas y en los estados del país.
Igual que entonces, los. conservadores ya se
alarmaron, están preocupados y como en esos
años, ya echaron a andar una estrategia para
mermar la fuerza de este movimiento natural
que ve en Claudia'Sheinbaum la primera pre
sidenta de Méíáco.

La cúpula del poder económico en México
empieza de nuevo con la campaña negra que
se vivió en el pasado proceso electoral. Claro,
como no ha habido sanciones del IME, de Lo
renzo Córdova, de la UIF, de Santiago Nieto,
ni de la FEDE, de Oitiz Pirichetti, le apuestan
nuevamente a la impunidad y tratan de ger
nerar ón el imaginario, colectivo la idea de
que la jefa de Gobierno ha caído de la gracia
presidencial.
.Nada más alejado de la realidad. Por el

contrario, el presidente Andrés Manuel López
Obra dor tiene muy claro que el futuro de la 4T

pasa forzosamente por cuidar ala precandida
ta natural y consentida del obradorisrno, Clau
dia Sheinbaum. Así lo demostré al desviar las
baterías déla Línea 12 haciáPalacio Nacional.
Él tiene una cualidad y la capacidad que le
permite asimilar y diluir de mej or manera los
coitos de esta tragedia,
Aunque no estaba planeado este destape

anticipado, Claudia Sheinbaum sabe que lo
mejor que puede hacer ahorita é,s concen
trarae en realizar un buen gobierno. Y lo está
haciendo, solo hace falta comunicar bien y
territorializar los programas sociales y de go
bierno. No clientelarrnente, sino lograr que
la gente esté consciente que son logros de un
gobierno deizquierda, se identifique con ese
gobierno. ad°Pte los programas y los defien
;da. Eso, justo eso hizo el entonces jefe debierno, Andrés Manuel López Obrador, con la
P®nsiál1 universal a adultos mayores..

"Y en esta tarea debe regresar a ser protago
nista la sociedad civil organizada, aliada histó
rica de los gobiernos liberales y progresistas.

corrupción de algunos dirigentes no debe
divorciar al gobierno de las ONG's, organiza
ciones * m"'"imi,ri10^sociales' organizaci°
"nea culturales, represéiitáciones vecinales y
liderazgos. territoriales. Es.tiempo de desem
p°lvar banderasEs tiemP°de la CDMX
entre gitanos

E1 meJ°r diSGurS0elfesteJodel
aniversario del triunfo de la 4T, fue sin duda
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el de Claudia Sheinbaum. Sintetizó y expuso
en Su justa dimensión los logros de la Cuarta
Transformación en él país y en la CDMX,
pero lo más importante & que retomó las
banderas de la lucha histórica de la izquier
da progresista en México. "Por el bien de
todos, primero los pobres", está de regreso,
2). El gran ausente en el festejo del triunfo
rnorenista fue el Canciller, Marcelo Ebrard.
Tuvo que esta:: a nueve mil kilómetros en la
ciudad daParis, ¿coincidencia o clara señal?
3) El senador Ricardo Monreal no podía
ir ni por error, sabe lo que hizo en la elec
ción y conoce las consecuencias. Debe
mantener bajo perfil,, recuperar la con
fianza presidencial y esperar que. las y los
gobernadores electos a los que ayudó le
devuelvan el favor.
4} En el mes de octubre caería muy bien una
gira del presidente Andrés Manuel López
Obrador, por las 16 alcaldías de la CDMX.
Necesita avivar la llama del obradorisrno,
despertar al gigante dormido. Esto desatará

tormentas conservadoras, pero preparará el
camino rumbo la ratificación de mandato a
realizarse el 21 de marzo del 2022.

fIMtS
fuertes y sólidas son las

j;
Que síityen aesaeabajo,
no las que son impuestas
j j"

Cl€$íW Kl CupUiO, /I0
surqió la candidatura
fLá

pr&sfuetwial de AndlVS
Manuel López Obrador

i"

y a principios de 2ÓÓ3
UMlQue sc
iiii, denme por muerto
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Democracia y
99"Backslindfng

Avanzo con breve reseña del libro de

Kaufrnan y Haggard i niciada el martes
pasado. Presentan su definición de po
larizado n como el proceso mediante
el que las élites políticas y la sociedad
en general van dividiéndose más y
más en materia de políticas públicas,

ideología y claró, simpatía partidista.
Esto a su vez, explican, confirma la pulsión de asociar

esas opciones políticas o ideológicas con una especial
< otx cpcióir'inayoiiiai ia' del régimen democrático, gene
ralmente identificada con el populismo, movimiento que
se apropia de la vocería de"él pueblo", cuyos dirigentes se
asumen como representantes legítimos de la "voluntad
popular". Se deja correr el rnantra de "ellos contra no
sotros". lo que separa también en asuntos de identidad,
inclusive. En consecuencia, promueven una relación con
sus fieles sin mediaciones, como el Congreso o los parti
dos, desfigurando la democracia a la que ofrecen servir.

La polarización, alegan, prepara el escenario para el
retroceso de tres maneras c ot ia mentes. Afecta el funcio
namiento del gobierno y crea desafecto y desconfianza
hacia la democracia; facilita, la escucha de convocatorias
antisi.su mi ta dé líderes, partidos y/o morimieiiios sociales
de esa oiiemat ióii: y provoca determinada toleráñcia de
las élites y de la sociedad hacia ciertas desviaciones o
derogaciones parciales de los componentes democráticos
del sistema político.

Al ingresar a la métrica del "Backsliding" global, los
autores reconocen 4 sistemas de seguimiento.

El primero es de la Unidad de Inteligencia de The
Economist, la revista británica; los índices de libertad
en general de Freedorh House;.el PolityProject,del Cen
tro para la Paz Sistemática, que monitorea la conducta
política en los países y que reporta sobre el estado de
la violencia política y el peligro de Estado fallido. Final
mente, los estudios de la organización VDem (Varie
dades de Democracia) que es un nuevo acercamiento
para la conceptual ¡zar ¡ó rt y medición de la democracia,
producto de una colaboración entre más de 30 académi
cos de todo el nlurido, organizada conjuntamente por el
Departamento deCiencia:Política de la Universidad de
Gotemburgo, Suecia y el instituto Kellogg de la Univer
sidad de Notre Dame, en los Estados Unidos.

Proponen su propiométodo, empero, aunque basado
en los datos de VDem de 1974 a 2017. Con una métrica
explicada ampliamente, encontraron 29 casos de Backs
liding, pero, al aplicar varias medidas de control, la lista
Sé redujo a 16 países, clasificados como én erosión,, en
reversión o en ambas, sik eshámente.

Solo en erosión: Bolivia, desde 2007; Brasil desde 2016;
Dominicana, 2014; Ecuador, 2009; Grecia, 2017; Hungría,
201 I: Polonia.2016: Estados;Upidoa, 2016. Regímenes
politicosen franca reversión: Rusia, desde 2000 y Zambia,
desde 2016. Democracias erosionadas primero y ahora
en reversión: Macedonia, 2010 y 2012, respectivamente;
Nicaragua 2005,2008; Serbia 201:3, 2017; Turquía 2010,
201 i: 1 kraitia2010.201 i: Venezuela 1998,2006.

Se trata de un libro que hay que revisar entero. Con
tiene luces que nos pueden alumbrar el camino, creo.
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Salón tras banderas / Sergio González

Sergio González

Costo: 48,291
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